
Реновации 
пристроят 
варианты
ДСК предложат  
свои версии домов  
для расселения

Для проведения программы ре-
новации московской мэрии по-
надобится утвердить новый тип 
панельных домов. По данным 

”Ъ“, чиновники предложили до-
мостроительным комбинатам 
разработать предварительные 
 варианты для зданий высотой 
в девять, 17 и 25 этажей с кварти-
рами площадью от 37,5 до 94 кв. 
м. На создание нового формата 
жилья у бизнеса уйдет не меньше 
полугода, а результат может не 
удовлетворить переселенцев.

Московские домостроительные 
комбинаты (ДСК) получили от казен-
ного предприятия «Управление гра-
жданского строительства» (УГС) тех-
ническое задание на разработку се-
рий домов, которые могут быть по-
строены в рамках программы рено-
вации. Об этом 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько источников на рынке не-
движимости. 

”
Ъ“ также ознакомил-

ся с этими техзаданиями. В УГС уве-
ряют, что не направляли никаких ре-
комендаций. Однако источник 

”
Ъ“ 

в мэрии не отрицает существование 
техзаданий. «Сейчас идет подбор на-
иболее оптимальных решений для 
строительства новых домов, и это об-
суждается с ДСК»,— пояснил он.

Согласно техзаданиям, в мэрии 
ждут, что ДСК представят план типо-
вого этажа жилого дома в рамках пе-
риметральной застройки, на кото-
ром обычно указываются границы 
между помещениями, лифты, про-
ходы, вентиляционные устройства 
и коммуникационные узлы. Блок-
секции нужно создать для трех вари-
антов домов: в девять, 17 и 25 этажей. 
Между тем в мае мэр Сергей Собянин 
заявлял ТАСС, что этажность домов, 
которые будут построены в рамках 
программы реновации, в основном 
составит от шести до 14 этажей. По-
зже он уточнял, что власти не исклю-
чают «высотные доминанты» в неко-
торых районах. Но в техзаданиях ше-
стиэтажных домов нет в принципе.

«Примеров таких домов, которые 
предполагается построить в рам-
ках программы реновации, на рын-
ке сейчас не существует, по сути 
ДСК придется разработать новую 
серию»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“ 

в мэрии Москвы.

недвижимость — с12

Турецкий противоток
Группа «Газпрома» может продать доли в Bosphorus gas и Akfel Holding

Как стало известно ”Ъ“, Газпромбанк 
выходит из газового бизнеса в Турции, 
продавая свою долю в трейдере Akfel 
Holding, национализированном в кон-
це 2016 года. Учитывая планы «Газпро-
ма» продать другой свой актив в стра-
не — Bosphorus gas, группа уже в этом 
году может полностью покинуть турец-
кий рынок. По данным ”Ъ“, окончатель-
ное решение об этом еще не принято. 
Монополия до сих пор рассматривает ва-
рианты реанимации сбытового бизнеса 
в Турции, несмотря на стагнацию рынка 
и  непростые отношения с властями.

Газпромбанк (ГПБ) находится в заверша-
ющей стадии выхода из компании Promak, 
которой принадлежит контрольная до-
ля (60%) в двух импортерах российского га-
за в Турцию — Enerco и Avrasya, рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. Банку 

в Promak принадлежало 40%, остальная доля 
у Akfel Holding, которая в конце 2016 года бы-
ла де-факто национализирована (см. 

”
Ъ“ от 

12 декабря). Сумма сделки, по словам источ-
ников 

”
Ъ“, могла составить около €40 млн. 

В ГПБ не предоставили  комментариев.
Когда ГПБ и Akfel создавали Promak 

в 2014 году, внеся в СП свои доли соответст-
венно в Avrasya и Enerco, они договорились 
о колл-опционе, позволявшем каждой сторо-
не выкупить долю другой в течение двух лет. 
Тогда представлялось наиболее вероятным, 
что долю турецких партнеров — контроли-
ровавшей Akfel семьи Бальтачи — выкупит 
российский банк. Параллельно «Газпром» 
вел переговоры о покупке 50% во входящей 
в Akfel Holding компании Akfel gas.

У Akfel gas контракт с «Газпромом» на 
поставку 2,25 млрд кубометров газа в год, 
у Enerco — на 2,5 млрд млрд кубометров, 
у Avrasya — на 0,5 млрд. У «Газпрома» также 
есть 71% акций Bosphorus gaz с контрактом 
на 2,5 млрд кубометров. Получив 50% в Akfel 
gas, «Газпром» контролировал бы около 16% 
турецкого рынка газа, обеспечивая при этом 
примерно 60% импорта газа в страну.

Но турецкий регулятор так и не согласо-
вал сделку с Akfel gas, а в 2015 году обостре-
ние политических отношений РФ и Тур-
ции поставило под вопрос целесообраз-
ность присутствия «Газпрома» на местном 
рынке. В 2016 году ГПБ решил продать до-
лю в Promak по опциону, получил разреше-
ние регулятора и первый платеж от Akfel 
Holding. Но в начале декабря Akfel Holding 
была национализирована турецким гос-
фондом по страхованию вкладов (TMSF) по 
подозрению в финансировании организа-
ции Фетхуллаха Гюлена (признана в Тур-
ции террористической). Это притормозило 
сделку, ее ход возобновлен только весной, 
говорят источники 

”
Ъ“.

«Газпром» также собирается продать 
Bosphorus, в начале июня об этом говорил 
зампред правления монополии Александр 
Медведев. Покупателем станет местная 
Sen Group, которой сейчас принадлежат 
остальные 29% в Bosphorus. Господин Мед-
ведев объяснял, что турецкий рынок теря-
ет привлекательность из-за ослабления ли-
ры и регулируемых тарифов, и сослался на 
«непредсказуемость»: «Мы видим, какие 
действия предпринимаются турецкой сто-
роной с другими частными компаниями». 
По словам собеседников 

”
Ъ“, важнейшим 

фактором стали убытки Bosphorus — около 
€100 млн в 2016 году.

По итогам этих сделок «Газпром» может 
полностью уйти с внутреннего рынка Тур-
ции, оставшись только экспортером. Такая 
конфигурация может усилить переговор-
ную позицию «Газпрома» в спорах по цене 
на газ, поскольку компания уже не будет 
прямо заинтересована в сохранении рен-
табельности сбытового бизнеса. Сейчас 
«Газпром» находится в арбитраже абсолют-
но со всеми турецкими клиентами — как 
с государственной Botas, так и с частны-
ми импортерами. Но, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, окончательное решение об уходе 

«Газпрома» из Турции еще не принято. Бо-
лее того, в феврале была создана Gazprom 
Turkey Enerji A.S., учредителем которой, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, выступила 

Gazprom Schweiz.

энергоресурсы — с11

Неподсудный процент
Дивиденды по активам «Системы»  
могут уйти из-под ареста

Иск «Роснефти» к АФК «Система» о взы-
скании 170,6 млрд руб. убытков, якобы 
причиненных «Башнефти» при реорга-
низации компании в 2014 году, перешел 
в активную стадию. АФК не смогла при-
остановить процесс, но она оспарива-
ет главное доказательство того, что ее 
сотрудники якобы знали о возможных 
убытках,— электронную переписку ме-
неджеров. Проигрыш спора о достовер-
ности доказательств может усилить по-
зиции «Роснефти», считают юристы. Но 
у АФК, в свою очередь, есть шансы отме-
нить запрет на получение дивидендов от 
арестованных накануне акций.

Вчера арбитражный суд Башкирии начал 
рассматривать по существу иск «Роснефти» 
и ее дочерней «Башнефти» к АФК «Система» 
и «Система-инвест» на 170,6 млрд руб. Днем 
ранее приставы наложили арест на активы 
АФК — 31,8% акций МТС, 100% сети клиник 
«Медси», 90,47% Башкирской электросете-
вой компании, запретив ответчикам не 
только распоряжаться ими, но и получать 
от них доход. Но, по данным 

”
Ъ“, ни в опре-

делении суда о принятии обеспечительных 
мер, ни в исполнительном листе по нему 
(на его основании накладывают арест) ни-
чего не говорится о запрете получения ди-
видендов по акциям. Напротив, в опреде-
лении сказано, что ответчики могут вла-
деть и пользоваться ценными бумагами, 
ограничивается лишь право их отчуждать. 
Причины наложения приставом ограни-
чения на дивиденды в ФССП и «Роснефти» 
не комментируют.

АФК уже заявила, что опротестует все ак-
ты об аресте. «Шансы оспорить определение 
суда невелики,— считает партнер Goltsblat 
BLP Рустам Курмаев.— Если в мерах нет ни-
чего экстраординарного, то, как правило, 
их не отменяют. Зато постановление при-
става в части ограничения на получение до-
хода с акций, на мой взгляд, подлежит отме-
не, пристав вышел за пределы того, что ука-
зал суд». Партнер адвокатского бюро «Линия 
права» Руслан Нагайбеков согласен, что за-
прет на дивиденды надо отменять.

промышленность — c11

К Северной Корее применят 
политику сдержанности
В Москве Си Цзиньпина  
встретят с планом деэскалации

Россия разработала собственную «до-
рожную карту» деэскалации конфлик-
та на Корейском полуострове, предпо-
лагающую поэтапный взаимный отказ 
КНДР и США от угроз и провокационных 
действий. Об этом заявил вчера замми-
нистра иностранных дел РФ Игорь Мор-
гулов. План был создан с учетом мнения 
Китая, лидер которого Си Цзиньпин, как 
было объявлено вчера, 3 июля посетит 
РФ с официальным визитом. Инициати-
ва Москвы и Пекина фактически стала 
ответом на напористую политику главы 
Белого дома Дональда Трампа, который 
сделал Пхеньян одной из своих главных 
мишеней.

«Мы предлагаем двигаться без предвари-
тельных условий, поэтапно, начав с очевид-
ных вещей — проявления взаимной сдер-
жанности, непровоцирования друг друга, на-
чала переговоров об общих принципах вза-
имоотношений, таких как ненападение, от-
каз от применения и угрозы силой»,— крат-

ко описал Игорь Моргулов содержание «до-
рожной карты» агентству «РИА Новости». При 
этом источник 

”
Ъ“ в МИД РФ пояснил, что 

инициатива пока не оформлена в единый до-
кумент и существует в виде концепции.

Российская «дорожная карта» фактиче-
ски была противопоставлена нынешней по-
литике администрации США, которая в по-
следние месяцы резко активизировалась на 
северокорейском направлении. Вчера вице-
президент Майк Пенс призвал мировое со-
общество к ужесточению давления на Пхе-
ньян, отметив: «Жестокий режим Северной 
Кореи — это крупнейшая угроза для мира 
и процветания в Азиатском регионе». Одной 
риторикой Вашингтон не ограничивается. 
После серии ракетных испытаний Пхеньяна 
в апреле и мае США отправили к берегам Ко-
рейского полуострова три группы кораблей 
во главе с авианосцами «Карл Винсон», «Ро-
нальд Рейган» и «Нимиц».
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новости | Владимиру Путину показали в Ижевске 
достижения оборонки и проблемы владельцев 
аварийного жилья —3

спорт | WADA разрешило РУСАДА тестировать 
спортсменов на запрещенные препараты —15

новости | Российские юристы возмущены 
восстановлением в МГЮА мемориальной 
доски с именем Сталина —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
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новости | Профессор РГГУ Юрий Троицкий  
продолжает начатую „Ъ“ дискуссию  
о едином образовательном пространстве —6

09  Petya заблокировал 
компьютеры 
От вируса больше всего 
пострадали Россия и Украина

09  Олово делят на ноль 
Льготный НДПИ обменяют 
на гарантию объемов

09  Сергей Швецов 
простился с трастами 
Первый зампред ЦБ  
разрешил конфликт интересов

10  Накоплениям 
урезали сервис 
ПФР приостановил работу 
самого популярного канала 
подачи заявлений на их перевод

11  Сам себе рубильник 
Сбой на Братской ГЭС 
обесточил заводы «Русала»

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060

«Газпром» сделал шаги по уходу 
с турецкого внутреннего рынка, 
но окончательно дверь за собой 
не закрыл  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 150

миллиардов рублей составил объем выданных ипотечных кредитов за месяц с 1 апреля по 1 
мая 2017 года, сообщил вчера Банк России. Динамика месячной выдачи ипотеки в 2017 году существенно 
улучшилась к тем же периодам прошлого года (123 млрд руб. годом ранее) на фоне снижения средневзвешен-
ной ставки по ней. По данным ЦБ, в апреле 2017 года она достигла исторического минимума в 11,45% годовых 
(предыдущий минимум пришелся на декабрь 2016 года — 11,56%). Максимума с начала года она достигала в 
феврале (11,95%). Совокупный объем задолженности по ипотеке на 1 мая составил 4,61 трлн руб., при этом 
объем валютных кредитов в нем снизился до 56 млрд руб.— в конце 2015 года показатель был вдвое выше.

 ФИНАНСОВЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

Прибыли компаний 
в России сильно убыли

Данные Росстата о чистом фи-
нансовом результате организаций 
(без малого предпринимательства, 
банков, страховых организаций 
и бюджетных учреждений) фиксиру-
ют снижение показателя в янва-
ре—апреле 2017 года на 9% в 
сравнении с прошлогодним резуль-
татом (см. график). Такая динамика 
накопленной прибыли до налогоо-
бложения зафиксирована впервые 
с начала года даже на фоне низкой 
базы января—апреля 2016 года 
— чистый финрезультат снизился 
на 8,2% в годовом выражении. 
Дезагрегированные же месячные 
показатели свидетельствуют о том, 
что прибыль сокращается год к году 
второй месяц подряд — на 30% 
в марте и 47% в апреле 2017 года.

Снижение чистого финрезультата 
не объясняется увеличением убытков 
или доли убыточных компаний. 
За январь—апрель убытки в годовом 
выражении снизились на 7,3% 
(в первом квартале был рост на 8% 

при росте прибыли на 5,6%), доля 
убыточных компаний составила 
33,5% (34,2% в первом квартале). 
Отраслевая же динамика прибыли 
свидетельствует о заметном ухудше-
нии в апреле состояния обрабатыва-
ющих, торговых и транспортных ком-
паний. В январе—апреле падение 
чистого финрезультата в обработке 
ускорилось до 17,5% с 15,4% в пер-
вом квартале, в торговле — до 36,3% 
с 12,9%, а в транспортировке и 
хранении (за счет трубопроводного 
транспорта) — до 13,3% (с 10,1%). 
На этом фоне ускоренный рост пока-
зателя продолжился в добывающих 
отраслях (71,3% в январе—апреле 
против 69,2% в перовом квартале): 
в добыче угля увеличение прибыли 
составило 2,4%, в добыче нефти и 
газа — в 3,5 раза, что объясняется 
увеличением цен.

Рентабельность продукции 
по экономике, по оценке Центра 
развития ВШЭ, в целом в первом 
квартале 2017 года составила всего 
7,9%. Лидировал добывающий 
сектор — 14,5% в добыче нефти и 
газа до 30–40% в остальных отра-
слях. При средней рентабельности 
в обработке в 7,1%, в химпроме она 
достигала 21%, в металлургии 17%. 
Аналитики центра отмечают, что на 
фоне аномально высокой динамики 
прибыли за 2016 год рентабель-
ность продукции и тогда составила 
8%, что «свидетельствует о низком 
уровне кредитоспособности эконо-
мики в целом». 

В июньском докладе ЦБ о де - 
нежно-кредитной политике отме-
чался рост инвестактивности, чему 
способствовала и «тенденция к улуч-
шению финансового положения 
предприятий». Отмеченное Росста-
том ухудшение финрезультата может 
сказаться и на оценках регулятора.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА САЛЬДИРОВАННОГО 
ФИНАНСОВОГО РЕЗУЛЬТАТА 
КОМПАНИЙ В РФ (МЛРД РУБ.)
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ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Российский союз автостраховщиков (РСА) 
обратился в ЦБ с просьбой поднять тер-
риториальные коэффициенты ОСАГО для 
десяти убыточных регионов до 6,5 раза. 
Кроме того, союз считает возможным сни-
зить среднюю стоимость запчастей в сво-
их справочниках для ремонта по ОСАГО на 
16%. Так страховщики, по их словам, ищут 
возможность дотянуть до 2018 года на те-
кущих тарифах. Страховое лобби утвер-
ждает, что по итогам 2017 года этот биз-
нес принесет компаниям 21 млрд руб. 
убытка, и к 2018 году ряд компаний пред-
почтет сдать регулятору лицензии ОСАГО.

Как сообщил президент РСА Игорь Юр-
генс, его союз обратился в ЦБ с просьбой под-
нять территориальные коэффициенты (коэф-
фициенты территории, КТ) для десяти про-
блемных территорий. Как следует из табли-
цы предложений РСА (есть у 

”
Ъ“), наиболь-

шее увеличение предложено для Волгоград-
ской области. Сейчас стоимость местного по-
лиса с поправкой на действующий КТ (1,3) со-
ставляет 5,4 тыс. руб., РСА предлагает увели-
чить КТ в 6,5 раза, что увеличит цену полиса 
почти до 35 тыс. руб. Для Ивановской, Ростов-
ской областей, Краснодарского края нынеш-
ний КТ 1,8 предлагается увеличить в 3–3,4 ра-
за, для Мурманской, Челябинской, Ульянов-
ской областей — в 2,3–3,6 раза. В союзе уверя-
ют, что это наиболее жесткий вариант увели-
чения КТ с опорой на прогнозы по убыткам и 
частоте страхового случая, исходя из данных 
последнего года.

Страховое лобби предлагает и более щадя-
щий вариант с увеличением текущих значе-
ний КТ вдвое. Кроме того, по словам господи-
на Юргенса, последний анализ справочников 

по стоимости запчастей для ремонта в рамках 
ОСАГО показал, что среднюю цену на запчасти 
можно снизить на 16% из-за укрепления рубля 
и появления запчастей из Китая и Кореи, кото-
рые, по мнению президента РСА, ни в чем не 
уступают оригинальным.

Автостраховщики говорят, что их предло-
жения позволят им продолжить бизнес в ОСА-

ГО в рамках текущих тарифов. На рынке го-
ворят о принятом политическом решении 
до конца 2018 года не менять базовые тари-
фы. Тем временем экономика ОСАГО бьет по 
балансам компаний: сборы страховщиков по 
итогам первого квартала 2017 года состави-
ли 48,2 млрд руб., выплаты — 52,4 млрд руб. 
По подсчетам РСА, по итогам 2017 года ОСА-
ГО принесет страховщикам совокупный убы-
ток в размере 21 млрд руб. По словам господи-
на Юргенса, корректировка КТ поможет рын-
ку компенсировать потерю около 20 млрд. руб. 
Впрочем, ЦБ вряд ли пойдет на уступки стра-
ховщикам в этой части — ожидается, что регу-

лятор объявит свою позицию по этому вопро-
су в июле на банковском конгрессе. «И ожида-
ния у нас далеко не оптимистичные»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ на рынке.

Тем временем, по прогнозам президен-
та РСА, ряд компаний предпочтет к 2018 го-
ду сдать регулятору лицензии на ОСАГО. Если 
при запуске ОСАГО на этот рынок вышли 200 
страховщиков, то сейчас на нем остаются 63 
компании — а обращения их объединений к 
регулятору с просьбами сбалансировать эко-
номику этого вида страхования в последнее 
время стали регулярными. В ответ ЦБ настаи-
вает на расширении практики электронных 
продаж и говорит о плюсах, которые принесет 
страховщикам ремонтная реформа в сегменте. 
Напомним, для полисов, оформленных после 
28 апреля, действует приоритетный порядок 
ремонта автомобиля. Автовладельцам предла-
гают так называемое натуральное возмещение 
в виде починки на СТОА, без учета износа дета-
лей. Таким образом, страховщики хотят уйти 
от денежных выплат, что, по их расчетам, сни-
зит активность автоюристов в судах.

Однако, как рассказывают собеседники 

”
Ъ“ на рынке, ремонтную реформу назвать 

состоявшейся пока нельзя. Компании рассчи-
тывали на то, что клиентский поток, который 
они обеспечат сервисам, обернется для них 
скидками от СТОА. Но поэтапное введение 
ремонтной реформы (только для новых поли-
сов) не обеспечивает СТОА необходимым объ-
емом работ. Автовладельцы, в свою очередь, 
тоже не успели оценить удобство реформы: 
по информации 

”
Ъ“, ни в ЦБ, ни в РСА жалоб 

от граждан на натуральное возмещение пока 
не поступало.

Татьяна Гришина

Страховщики скрываются 
от убытков ОСАГО
Между территориальными коэффициентами и ценами на запчасти

Росаккредитация присоедини-
лась к договоренности о взаимном 
признании Азиатско-Тихоокеан-
ской организации по аккредита-
ции лабораторий (APLAC MRA). 
Это должно помочь российским 
экспортерам, поскольку теперь 
результаты исследований аккре-
дитованных национальных лабо-
раторий будут признаваться дру-
гими странами—членами этой 
организации. Впрочем, для устра-
нения торговых барьеров и согла-
сования регуляторных режимов 
потребуются дополнительные 
двусторонние договоренности по 
отдельным видам продукции.

В Азиатско-Тихоокеанскую органи-
зацию по аккредитации лабораторий 
входят 39 органов аккредитации из 26 

стран — включая Китай, США, Кана-
ду, Индию, Иран, Австралию и Мекси-
ку. Как пояснил вчера замглавы Мин-
экономики Савва Шипов, присоеди-
нение к APLAC должно облегчить рос-
сийским экспортерам доступ на за-
рубежные рынки, поскольку позво-
лит проводить оценку соответствия 
качества продукции в РФ без вывоза 
образцов для испытаний за рубеж. В 
первую очередь от этого должен вы-
играть малый и средний бизнес, по-
скольку «выездная» оценка соответст-
вия — процесс не только долгий, но 
и дорогой. В целом реформа системы 
аккредитации, призванная гармони-
зировать законодательство РФ с тре-
бованиями Международной органи-
зации по аккредитации лабораторий 
(ILAC) и Международного форума по 

аккредитации (IAF), началась около 
шести лет назад. Регламент исполь-
зования знака APLAC MRA аккреди-
тованными лабораториями будет го-
тов к концу лета, сообщил глава Ро-
саккредитации Алексей Херсонцев. 
По его оценке, интерес к получению 
такой аккредитации могут проявить 
20–30% российских испытательных 
и калибровочных лабораторий. Ис-
пользование знака предполагает по-
вышенную ответственность и допол-
нительные обязательства для участ-
ников, подчеркнул господин Шипов.

Впрочем, членство в APLAC не да-
ет автоматического доступа россий-
ской сертифицированной продук-
ции на зарубежные рынки, посколь-
ку для каждой страны и группы това-
ров существует собственный регуля-

торный режим. В большинстве стран, 
включая Россию, сертификаты соот-
ветствия выдаются национальными 
органами по сертификации, которые 
могут принимать или не принимать 
протоколы испытаний, проведенных 
аккредитованными лабораториями 
других стран. Поэтому следующим 
шагом после присоединения к APLAC 
будет проведение двусторонних кон-
сультаций по программам взаимной 
аккредитации и выработка дорож-
ных карт практически для всех видов 
продукции: такие переговоры, по сло-
вам Алексея Херсонцева, сейчас ве-
дутся с Китаем и еще с семью другими 
странами. «Присоединение к APLAC 
означает, что там, где не требуется до-
полнительной сертификации, про-
дукция может ехать с нашей марки-

ровкой APLAC, а там, где существуют 
барьеры, у нас есть возможность дого-
вориться»,— пояснил чиновник. По-
мимо национальной сертификации, 
протоколы со знаком APLAC MRA бу-
дут востребованы в секторе B2B, по-
скольку международные компании 
часто предъявляют повышенные тре-
бования к продукции контрагентов: 
соответствующие испытания также 
должны проводиться в аккредитован-
ных лабораториях.

Присоединение к APLAC открыва-
ет РФ путь к полноправному членству 
в ILAC (сейчас страна имеет статус ас-
социированного члена). Соответству-
ющее решение может быть принято 
на генассамблее ILAC, которая прой-
дет в декабре 2017 года в Ванкувере.

Надежда Краснушкина

Росаккредитация выдвинулась на Восток
Экспортерам облегчат зарубежную сертификацию продукции

Ускорение роста в США, на ожи-
дании которого в начале года 
были улучшены и глобальные 
прогнозы, откладывается — сни-
жение налогов и другие фискаль-
ные меры, которые должны бы-
ли поддержать экономику этой 
страны, пока недостаточно дета-
лизированы и рассчитаны исходя 
из нереалистичных показателей 
роста. К такому выводу пришел 
Международный валютный фонд 
(МВФ) по итогам консультаций с 
властями США. В отличие от аме-
риканского Минфина, в фонде 
предлагают не смягчать, а уже-
сточать фискальную политику, 
в частности — за счет увеличения 
налогов на потребление.

МВФ вчера понизил прогноз роста 
американской экономики до 2,1% на 

2017 и 2018 годы, с 2,3% и 2,5% соответ-
ственно. В январе этого года оценки 
роста были повышены на фоне ожи-
даний фискальной реформы, пред-
полагающей снижение налоговых 
ставок и рост госвложений в инфра-
структуру. Этот же фактор стал причи-
ной улучшения глобальных прогно-
зов. Однако, как сообщили в фонде, 
в процессе консультаций с властями 
США выяснилось, что многие детали 
плана еще не ясны, а заложенные в 
новый бюджетный план показатели 
роста слишком оптимистичны. 

Обновленный прогноз МВФ не 
учитывает пересмотра фискальной 
политики. Основную поддержку ро-
сту окажет улучшение потребитель-
ского спроса (на 2–2,3%) и инвес-
тиции частного сектора (плюс 4,4–
4,9%), тогда как вклад чистого экс-

порта останется отрицательным (ми-
нус 0,4% оба года против минус 0,1% 
в 2016-м). В среднесрочной перспек-
тиве темпы роста замедлятся до 1,8%, 
так как эффект циклического восста-
новления ослабнет. В фонде отмеча-
ют, что в условиях полной занятости 
стоит постепенно сокращать как мо-
нетарные, так и фискальные меры 
стимулирования роста. Так, ФРС сто-
ит поднимать ставки и сокращать 
объем активов на балансе.

Впрочем, основное внимание 
МВФ уделил фискальной политике 
США. Напомним, бюджет-2018, под-
готовленный администрацией До-
нальда Трампа в мае, содержит однов-
ременно снижение налогового бре-
мени и увеличение расходов на ин-
фраструктуру при параллельном со-
кращении уровня госдолга (см. 

”
Ъ“ 

от 24 мая). Предположение о самоо-
купаемости налогового плана стро-
ится на ожидании роста ВВП США на 
3% с 2021 года. В фонде указывают, что 
столь масштабное сокращение госра-
сходов приведет к снижению темпов 
роста, тогда как падение доходов ухуд-
шит ситуацию с госдолгом (согласно 
плану Минфина уровень долга к ВВП 
сокращается с 77% до 60% ВВП). 

«Даже в случае применения иде-
ального баланса стимулирующих 
мер рост не ускорится до 3%, а эф-
фект этих мер материализуется не 
скоро»,— предупреждают в МВФ, 
указывая на то, что исторически та-
ким рывкам способствовало увели-
чение численности рабочей силы, 
рост госрасходов и экспорта. «В теку-
щих условиях это маловероятно»,— 
скептичны в фонде.

В отличие от Минфина США, для 
сдерживания увеличения госдолга в 
фонде предлагают провести фискаль-
ную консолидацию, которая обеспе-
чила бы профицит первичного бюд-
жета в 1%, начиная с 2018 года. Сейчас 
на 2017 год заложен дефицит в 1,5% 
(с учетом погашения долга — 2,9%). В 
фонде не поддерживают резкого со-
кращения соцрасходов, предлагая из-
менить налоговый режим (упроще-
ние системы, снижение ставок кор-
поративных налогов и переход на тер-
риториальный принцип обложения 
при одновременном повышении на-
логов на потребление и отказе от ря-
да льгот), а также повысить пенсион-
ный возраст и провести реформу си-
стемы здравоохранения с тем, чтобы 
умерить рост издержек.

Татьяна Едовина

Налоги не в помощь
Фискальные меры не помогут США расти на обещанные 3% в год

Динамика выдачи ипотечных 
кредитов в РФ (млрд руб.)
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Страховые компании задумывают-
ся об отказе от лицензий на стра-
хование гражданской ответствен-
ности автовладельцев, чтобы  
не нести связанные с ним убытки   
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Робототорговцы
Чем оборонка удивила Владимира Путина  
на фоне санкций

27 июня президент России Владимир 
Путин в Ижевске своим присутствием 
поддержал и. о. губернатора Удмуртии 
Александра Бречалова перед осенни-
ми региональными выборами, прове-
дя здесь совещание, посвященное со-
стоянию машиностроения и оборонной 
промышленности и наградив путевкой 
в Сочи обладателей аварийного жилья. 
С подробностями из Ижевска -— специ-
альный корреспондент ”Ъ“ Андрей Ко-
лесников.

Теперь это так: если в Ижевске вдруг на 
пустом месте разразился страшной силы ли-
вень, люди из ближайшего окружения Вла-
димира Путина обрадованно говорят: «О, 
значит шеф прилетел!»

На территории концерна «Калашников» 
перед входом на заседание бюро Союза ма-
шиностроителей России и Лиги содействия 
оборонным предприятиям развернута вы-
ставка достижений концерна.

— Это? — переспрашивает сотрудник, 
стоящий у стенда.— Это электрический мо-
тик для различных спецподразделений. Что-
бы выполнять задачи в тишине.

— И что, полная тишина? — не верю я, а 
на самом-то деле верю.

— Ну, как полная…— Вздыхает он.— Це-
пи только слышно.— Хороших цепей у нас 
пока не делают… А так это же hard enduro! 
Высокая вещь!

— А это? — интересуюсь я.— Роботы-
убийцы?

— Ага,— подтверждает он.— В последнее 
время солдаты как-то расхотели, по-моему, 
лезть под пули…

— Не любят убиваться?
— Не хотят… И вот для них…
— А вернее, вместо них…— уточняю я.
— Да. Модуль боевой ППДУ—тренога В2. 

Когда летит «шахид-мобиль», солдат может 
сидеть хоть за километр от треноги, а она 
уже начала работать…

— А что в этом большом фургоне? — спра-
шиваю я на всякий случай.

Сотрудник скучнеет:
— Это только для первого лица. Перспек-

тивные системы… Лучше не думать об этом…
Потом я, конечно, заглядываю в случай-

но открытую дверь этого фургона и вижу в 
основном бледнолицых манекенов в пер-
спективной, видимо, форме, разработан-
ной, видимо, специально для тех, кто будет 
ездить на специальных мотиках… А больше 
там вроде ничего и нету…

Я разглядываю других роботов, стоящих 
на улице, один из них, автоматическая сис-
тема, называется «Нахлебник», и я мысленно 
отдаю честь тому, кто придумал это название 
— точное (даже, я бы сказал, высокоточное), 
и разве только для этой системы, а не для все-
го концерна «Калашников», или не для всей 
этой великой оборонной промышленности 
Российской Федерации?

Владимир Путин в Ижевске для начала ос-
мотрел аварийное жилье. Ждать ли жителям 
Ижевска реновации? Нет. Вопрос решился 
проще. Семье, чью квартиру Владимир Пу-
тин осмотрел, досталась путевка в Сочи: от-
дохнуть от ада, в котором они живут, да и 
вернуться в него. При этом хозяйка еще и 
пыталась отнекиваться, обращаясь к Влади-
миру Путину:

— Вы — мой самый хороший подарок!
Хотя Владимир Путин с самого начала 

предлагал ей только путевку.
Впрочем, президент предложил все-та-

ки и. о. губернатора господину Бречалову 

самых нуждающихся расселить уже к кон-
цу этого года.

Да и как было не предложить: разве не на-
до кроме прочего помочь господину Бреча-
лову в канун губернаторских выборов, в сен-
тябре этого года — так, как Владимир Путин 
уже помогал своим присутствием хотя бы 
Андрею Никитину, и. о. губернатора Новго-
родской области (см. 

”
Ъ“ от 19 апреля), да и 

другим своим выдвиженцам?
Владимир Путин, открывая заседание 

бюро Союза машиностроителей и Лиги со-
действия оборонным предприятиям, при-
зывал, как он уже сам привык в последнее 
время, к максимальной цифровизации (по-
хоже, он и правда всецело уверовал в ее спа-
сительность) и технологическому обновле-
нию. А Сергей Чемезов, глава «Ростеха», рас-
сказывал ему, что самим оборонным пред-
приятиям, в том числе и концерну «Калаш-
ников», больше всего на пользу пока пошла 
приватизация:

— Кроме «Ростеха» концерном «Калашни-
ков» сейчас владеют Андрей Бокарев и Алек-
сей Криворучко. Переход в частные руки 
привел к появлению шести новых объектов, 
все приносят прибыль… И Boeing, и Pirelli с 
нами сотрудничают, несмотря на санкции… 
Портфель заказов в концерне «Калашников» 
сейчас в шесть раз больше, чем до санкций!..

Но многострадальный рефрен Сергея 
Чемезова в докладе Владимиру Путину был 
другим:

— Вот телевидение уйдет, Владимир Вла-
димирович, и я вам все расскажу!

Президент говорил о том, что оборонные 
предприятия должны нарастить экспорт-
ный потенциал, а первый вице-президент 
Союза машиностроителей Владимир Гуте-
нев очень осторожно, максимально осто-
рожно — о том, что «большинство контрак-
тов заключались, когда курс был 65… 80 руб. 
за доллар, а сейчас — 56–60… Так что каким-
то ожиданиям в части доходности так и не су-
ждено сбыться!». И сразу, конечно, оговари-
вался: «Хотя, безусловно, никто не знает, ка-
ким будет курс к окончанию контрактов…»

Владимир Гутенев просил у Владимира 
Путина разнообразных льгот, пробовал воз-
ражать Владимиру Путину и его помощнику 
Андрею Белоусову, был ими переформули-
рован и подвергнут сочувствию и обещанию 
подумать над тем, что он сумел произнести.

— Российская экономика может и обяза-
на расти темпами выше среднемировых! — 
вынужден был жизнерадостно констатиро-
вать первый вице-президент Союза машино-
строителей.— И тогда это укрепит мощь на-
шего государства!

Говорил он это, кажется, в расчете на то, 
что хоть с этим никто не будет спорить — и 
оказался ведь прав.

Между тем мысль о том, что пресса ког-
да-нибудь уйдет, полюбилась, судя по всему, 
Владимиру Путину, и он добавил:

— Пока пресса не ушла, хочу сказать, что 
года полтора-два назад внутренняя тревога 
была: как мы справимся с трудными задача-
ми в сложной ситуации? Вы справляетесь! И 
это говорит о мощной фундаментальной ба-
зе нашего машиностроения! В этом я сегод-
ня нисколько не сомневаюсь!

Ради этого пресса и не уходила до сих пор.
Ради этого и живет.

С отрасли на отрасль
Игоря Бевзюка в РТИ сменит Максим Кузюк

Как стало известно ”Ъ“, в ОАО РТИ 
в ближайшее время сменится руко-
водство. По словам источников ”Ъ“, 
структуру покинет генеральный ди-
ректор Игорь Бевзюк, проработав-
ший на этом посту меньше года. При-
чиной его решения стали разногласия 
с АФК «Система» — основным акционе-
ром компании. Должность гендирек-
тора, как уточнили собеседники ”Ъ“, 
займет выходец из «Ростеха» Максим 
Кузюк, ранее руководивший «Техноди-
намикой».

• Компания РТИ — один из крупнейших обо-
ронных холдингов, разработчик-произво-
дитель высокотехнологичных продуктов 
и  инфраструктурных решений с использо-
ванием собственных микроэлектронных 
технологий. Среди продуктов компании — 
 комплексные системы связи и безопасности, 
системная интеграция, микроэлектроника, 
телекоммуникации, геоинформатика и ра-
дионавигация, а также крупные оборонные 
проекты. В 2012 году РТИ входила в список 
крупнейших оборонных предприятий мира 
по версии Defense News Top 100. Минобороны 
требует в суде с концерна РТИ почти 5  млрд 
руб. По данным 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 12 мая), иск 

связан с претензиями военных по исполнению 
контракта на создание национального цент-
ра управления обороной, который Миноборо-
ны заключило с компанией в 2014 году.
О скорой смене гендиректора РТИ 

”
Ъ“ 

рассказали два топ-менеджера оборонных 
предприятий, а также источник, близкий к 
руководству Минобороны (для них концерн 
создает РЛС высокой заводской готовности, 
входящие в наземный эшелон системы пре-
дупреждения о ракетном нападении). По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, Игорь 

Бевзюк уходит из-за разногласий с АФК «Си-
стема» относительно темпов развития биз-
неса: «Условия акционер выставил серьез-
ные: почти двукратное увеличение выруч-
ки и чистой прибыли с 2016-го до 2018 года». 
Традиционно эти показатели компания об-
народует в июле, однако, как отмечается в 
отчете основного акционера, выручка РТИ в 
2016 году снизилась на 42,3% по сравнению с 
2015 годом и составила 44,6 млрд руб., а опе-
рационная прибыль упала в 16,5 раза — до 
275 млн руб.

По утверждению собеседников 
”
Ъ“, го-

сподин Бевзюк посчитал такую задачу не-
реалистичной и создающей «мыльный пу-
зырь» на фоне миллиардных долгов компа-

нии «Ситроникс», переведенных на компа-
нию акционером. Сам Игорь Бевзюк на во-
просы 

”
Ъ“ отвечать вчера отказался, в АФК 

«Система» от комментариев также воздер-
жались.

40-летний господин Бевзюк работает в 
РТИ с июня 2011 года. До этого его карьера 
была связана с авиацией — он получил про-
фильное образование в России и во Фран-
ции. С 2008-го по 2011 год он работал про-
граммным управляющим совместного про-
екта Объединенной авиастроительной кор-
порации и корпорации «Иркут» с EADS и 
Airbus по конвертации самолетов А320/321. 
До этого пять лет работал в инженерном цен-
тре Airbus в России (ИКАР), где прошел путь 
от инженера отдела прочности до руководи-
теля программ, а до этого трудился в ТАНТК 
имени Бериева по проектам специальных 
самолетов.

По данным 
”
Ъ“, новым главой РТИ ста-

нет выходец из госкорпорации «Ростех» и 
экс-глава «Технодинамики» Максим Кузюк. 
42-летний управленец также получил обра-
зование и в России, и за рубежом. В госкор-
порацию пришел из международного биз-
неса: с 2007-го по 2010 год он занимал раз-
личные посты в парижском офисе консал-
тинговой корпорации The Boston Consulting 
Group (BCG), после чего перешел в москов-
ское представительство. Позднее работал в 
НПО «Ижмаш», а с 2012-го по 2016 год был 
гендиректором холдинга «Авиационное обо-
рудование» (в 2015 году сменил название на 
«Технодинамика»).

После ухода из «Ростеха» господина Ку-
зюка прочили в самые разные структуры: 
в корпорацию «Уралвагонзавод» и даже в 
управляющие директора госкорпорации, но 
это официально не подтверждалось. О назна-
чении в РТИ Максим Кузюк говорить с 

”
Ъ“ 

также не стал: «Я не могу комментировать. 
Это вопрос к АФК».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в ближайшее вре-

мя должно произойти переформатирование 
дочерних предприятий «Ростеха». Объеди-
ненная приборостроительная корпорация 
в будущем будет совмещена с «Росэлектро-
никой». И вместе с предприятиями АФК «Си-
стема» — РТИ и «Микрон» — ее активы ста-
нут основой совместного микроэлектронно-
го холдинга. Схема управления новой объе-
диненной корпорации пока неизвестна: пе-
реговоры только начались.

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Социологические службы  
берутся за депутатский опрос
Провести исследования для Госдумы готов ВЦИОМ

Всероссийский центр изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ) намерен 
участвовать в конкурсе по проведе-
нию социологических исследова-
ний на 29 млн руб., объявленном Гос-
думой (ГД). По словам главы ВЦИОМа 
Валерия Федорова, центр считает 
«важным и даже престижным помогать 
законотворцам». В фонде «Обществен-
ное мнение» (ФОМ) говорить о своем 
участии в конкурсе отказались «до мо-
мента вскрытия конвертов». По мне-
нию социолога «Левада-центра», «про-
исходит смешение понятий, когда 
авторитет социологических исследо-
ваний используется для управленче-
ских целей». 

Глава Всероссийского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) Валерий 
Федоров сказал 

”
Ъ“, что ВЦИОМ собирается 

участвовать в конкурсе, объявленном Госду-
мой. Конкурс на проведение социологиче-
ских исследований более чем на 29 млн руб. 
аппарат Госдумы объявил на прошлой неде-
ле. Как говорится в извещении о проведе-
нии открытого конкурса, ГД запланирова-
ла 12 телефонных общероссийских репре-
зентативных опросов, проведение 12 опро-
сов представителей целевых групп, 100 ин-
тервью с представителями экспертного со-
общества, а также 75 фокус-групповых ди-
скуссий с представителями целевых групп. 
Руководитель аналитического управления 
аппарата ГД Ян Ваславский, который отве-
чает за проведение конкурса, от коммента-
риев 

”
Ъ“ отказался.

«Мы считаем важным и даже престиж-
ным помогать законотворцам. Насколько я 
знаю, сейчас есть два аспекта исследований 
— как граждане оценивают работу законот-
ворцев, а также предлагается тестировать 
до первого слушания резонансные законо-
проекты»,— сказал 

”
Ъ“ господин Федоров. 

В ФОМ коммерческими проектами занима-
ется отдельное подразделение — «инФОМ». 
Его представитель Юлия Хорькова сообщи-
ла 

”
Ъ“, что «до момента вскрытия конвертов 

конкурсной комиссией ФОМ считает некор-
ректным ни подтверждать, ни опровергать 
свои намерения по участию в этом конкур-
се». Руководитель Исследовательской груп-
пы ЦИРКОН Игорь Задорин от комментари-
ев 

”
Ъ“ отказался.

Социолог «Левада-центра» Марина Кра-
сильникова сказала 

”
Ъ“, что не располага-

ет информацией, собирается ли «Левада-
центр» участвовать в конкурсе. По мнению 
госпожи Красильниковой, «такого рода ме-
роприятия не имеют прямого отношения 
к социологии». «Происходит смешение по-
нятий, когда авторитет социологических 
исследований используется для управлен-
ческих целей,— отметила социолог.— 

”
Ле-

вада-центр“ подает заявки, когда это соот-
ветствует профилю нашей организации. 
Например, мы проводили исследования 
по просьбе Минобрнауки и других мини-
стерств, подаем заявки на президентские 
гранты». 

Вице-спикер Госдумы Петр Толстой ска-
зал 

”
Ъ“, что социологические исследования 

планируется провести как в рамках всей Рос-
сии, так и в регионах: «Мы сможем провести 
более десяти опросов, посмотреть, как гра-

ждане оценивают деятельность Думы в исте-
кающем году. Для нас важна открытость и 
прямая связь с нашими избирателями». Сре-
ди тем социологических исследований ви-
це-спикер назвал закон о реновации. «Важ-
но понимать, насколько закон отражает мне-
ние граждан, как в рамках подзаконных ак-
тов мы можем его совершенствовать»,— по-
яснил он, отметив также тему борьбы с кор-
рупцией, безопасности и «проблемы реали-
зации в жизни» молодежи. В комитете Госду-
мы по физической культуре, спорту, туризму 
и делам молодежи 

”
Ъ“ сообщили, что коми-

тет сам подавал заявку на проведение иссле-
дований по молодежной теме.

Лиза Миллер

В Татарстане  
укрепляют паритет 
государственных языков
За отсутствие татарского языка на вывесках 
смогут штрафовать местные чиновники

В Татарстане планируют принять за-
кон, который позволит чиновникам 
на местах выписывать штрафы за от-
сутствие вывесок на татарском языке. 
Проект, инициированный вице-премь-
ером республики — министром обра-
зования Энгелем Фаттаховым, вчера 
одобрил профильный комитет Гос-
совета. Пока штрафы будут неболь-
шие — от 500 до 1 тыс. руб. для долж-
ностных лиц, однако в будущем могут 
быть увеличены. В Госсовете ссыла-
ются на Конституцию РФ, в ст. 68 кото-
рой говорится, что «республики вправе 
устанавливать свои государственные 
языки».

Во вторник комитет Госсовета Татарста-
на по законности и правопорядку одобрил 
предложенные правительством поправки к 
региональному кодексу об административ-
ных правонарушениях (КоАП). Они позво-
лят наказывать государственные и муници-
пальные органы, а также любые учрежде-
ния, организации и предприятия за наруше-
ние законодательства республики о языках. 
Районные и городские администрации бу-
дут следить за тем, чтобы на вывесках орга-
низаций «сведения о наименовании и иная 
информация» указывались как на русском, 
так и на татарском языке. За несоблюдение 
этого требования должностным лицам по 
ст. 2.1 КоАП Татарстана грозит штраф от 500 
до 1 тыс. руб.

Напомним, по конституции Татарстана, 
государственными языками являются «рав-
ноправные татарский и русский языки». Со-
гласно принятому в 1992 закону «О государ-
ственных языках Республики Татарстан», 
оба языка в школах «изучаются в равных 
объемах». В законе сказано, что «тексты доку-
ментов (бланков, печатей, штампов, штемпе-
лей) и вывесок с наименованиями» органов 
власти и организаций «оформляются на го-
сударственных языках». Ранее возможность 
наказывать за нарушения закона была толь-
ко у министерства образования и науки, ска-
зал 

”
Ъ“ зампред комитета Госсовета Рафил 

Нугуманов. Однако, по его словам, «это была 
волокита», чиновники ведомства не успева-
ли следить за всеми вывесками, теперь про-
токолы будут составлять административные 
комиссии на местах.

Проект инициировал глава министер-
ства образования — вице-премьер Энгель 
Фаттахов. Две недели назад, выступая в Гос-
совете, он назвал проблемным вопрос «ис-
пользования татарского и русского языков 
на вывесках и при оформлении обществен-
ных пространств Казани и других крупных 
городов республики». Он указал, что при-

нятый в 1992 году закон, «который пред-
усматривает использование государствен-
ных языков во всех сферах деятельности, 
до сих пор не имеет четкого механизма реа-
лизации», а принятие поправок к КоАП «по-
зволит привести наглядную информацию 
в соответствие».

На заседании комитета депутаты интере-
совались, коснутся ли нововведения ино-
странных компаний, которые и так выве-
шивают вывески на двух языках — англий-
ском и русском. Господин Фаттахов дал по-
нять, что им необходимо будет изготовить и 
третью вывеску — на татарском. «Мы же на-
ходимся в Республике Татарстан»,— настоял 
министр. Глава государственно-правового 
управления президента Татарстана Лариса 
Глухова уточнила, что компаниям не следует 
переводить свои названия и бренды, но на 
татарском должна указываться информация 
о времени работы организации. Глава коми-
тета по законности Шакир Ягудин отметил, 
что требование иметь вывески на двух язы-
ках «отвечает Конституции РФ», в ст. 68 кото-
рой говорится, что «республики вправе уста-
навливать свои государственные языки», а 
«в органах госвласти, местного самоуправле-
ния, госучреждениях республик они употре-
бляются наряду с государственным языком 
РФ». Про обязанность использовать госязы-
ки республик частными компаниями ниче-
го не говорится.

Татарстан не единственный регион, где 
установлено наказание за неисполнение 
закона о языках. Аналогичные докумен-
ты, сообщил Энгель Фаттахов, есть в Башки-
рии, Якутии, Кабардино-Балкарии и Буря-
тии. При этом в Башкирии готовится зако-
нопроект, который обяжет применять баш-
кирский язык в работе и делопроизводстве 
не только государственных органов и орга-
низаций, но и «организаций всех форм соб-
ственности». Наказания в Башкирии более 
серьезные: за нарушение при оформлении 
вывесок организаций грозит штраф до 5 тыс. 
руб. для должностных лиц и до 15 тыс. руб. — 
для юридических.

В Госсовете не исключают, что в будущем 
штрафы за «неправильные» вывески в Та-
тарстане также станут выше. По словам Ра-
фила Нугуманова, на этом настаивает гла-
ва комитета по образованию, культуре, на-
уке и национальным вопросам Разиль Ва-
леев. Господин Нугуманов отметил, что за-
кон о языках в республике «добросовестно 
исполняют» крупные магазины и сети, име-
ющие зарубежных партнеров: «Они чтят за-
коны. А наши местные почему-то очень ча-
сто нарушают».

Кирилл Антонов, Казань

В условиях санкций оборонная 
отрасль, руководимая  
вице-премьером Дмитрием 
Рогозиным (в центре), все-таки 
пытается развиваться (справа — 
генеральный директор концерна 
«Алмаз-Антей» Ян Новиков)   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Госдума запланировала 12 общероссийских 
опросов, 12 опросов целевых групп, 
100 интервью с представителями экспертного 
сообщества, а также 75 фокус-групповых 
дискуссий
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”Ъ“ продолжает дискуссию о 
едином образовательном про-
странстве и роли базовых школь-
ных учебников, которую нача-
ла министр образования и науки 
Ольга Васильева в своей статье 
«По чему учить будем?». Базо-
вый учебник по истории уже под-
готовлен и частично применяет-
ся. Кандидат исторических наук, 
профессор кафедры теории и 
истории гуманитарного знания 
РГГУ Юрий Троицкий, много лет 
преподававший историю в шко-
ле, считает неправильным зако-
нодательно ограничивать коли-
чество учебников и настаивает, 
что только вариативная и мно-
гозначная образовательная сре-
да позволит ребенку выработать 
собственный взгляд на предмет 
и привьет интерес к учебе.

Министр образования и науки за-
тронула весьма важные проблемы, 
связанные с образовательным целе-
полаганием — и историческим обра-
зованием в частности. Но далеко не 
со всеми утверждениями можно со-
гласиться. Сначала о целях.

Констатация понижения себесто-
имости знания как такового стала 
уже общим местом. Причины тоже 
очевидны: геометрическая прогрес-
сия объема новой информации, де-
лающая физически невозможным 
ее постижение; быстрое устарева-
ние знаний и прочее. К тому же об-
разование — всегда деятельность с 
отложенным результатом: получае-
мые в школе или университете зна-
ния начнут работать только через 
несколько лет. Следовательно, обра-
зовательная практика должна зара-
нее закладывать обучение еще не 
появившемуся знанию, что, вероят-
но, затруднительно.

По этим и иным причинам на-
иболее «продвинутые» в образова-
нии страны ищут сейчас альтерна-
тивы «знаниевой» доминанте. На 
первый план выдвигается освоение 

школьниками и студентами спосо-
бов работы с информационными 
потоками. Ведь инструменты уста-
ревают гораздо медленнее, чем соб-
ственно информация.

Но все же общей целью образо-
вания в школе должно стать фор-
мирование предметного мышле-
ния. На мой взгляд, это конкретные 
«стратегии понимания»: например, 
способность школьника описывать 
историческое событие с различных 
точек зрения или способность про-
водить неочевидные и желательно 
нетривиальные исторические ана-
логии и параллели. Наконец, выс-
шим пилотажем исторического 
мышления можно считать способ-
ность старшеклассника выразить 
сложное событие, исторический 
процесс или «схватить» суть персо-
нажа в авторской метафоре. В моей 
двадцатилетней школьной практи-
ке были блестящие исторические 
метафоры, изобретенные школь-
никами.

А как же «воспитание историей»?
Конечно, воспитательный по-

тенциал исторического образова-
ния велик. Но он заключается не в 
выпячивании побед и успехов и ре-
тушировании неудач и поражений 
великой страны. Воспитательный 
потенциал истории, на мой взгляд, 
состоит в предоставлении ребенку 
возможности примерить на себя ту 
или иную историческую маску, си-
туацию или коллизию, оценить со-
отношение поставленных целей — 
и цены их исполнения. Но главное 
— дать возможность школьнику за-
нять авторскую позицию по отно-
шению к историческим сюжетам. 
Лобовое воспитание патриотизма 
неэффективно и обречено на про-
вал, тем более за счет «легкой рету-
ши», мифов и умолчаний. Мифы ра-
но или поздно развенчиваются, фи-
гуры умолчания заполняются вер-
сиями и фактам, а прямая фальси-
фикация разоблачается.

Что же с учебником?
Ольга Юрьевна Васильева точно 

фиксирует разброс мнений по этому 
поводу. И ключевой аргумент — со-
хранение единого образовательно-
го пространства страны. Задача важ-
ная и понятная, но, как представля-
ется, учебнику истории здесь отведе-
на явно преувеличенная роль, кото-
рую вполне могли бы сыграть и феде-
ральные стандарты, которые предъ-
являют требования к итоговым зна-
ниям ученика. Как именно он их ус-
воит — уже дело учителя, работаю-
щего с конкретным ребенком.

Учебник как тип книги и жанр, 
сложившийся у нас, представляет 
собой авторскую версию историче-
ских событий. Он никогда не пишет-
ся в расчете на сомнение или несо-
гласие читателя-ученика, как бы ри-
торически авторы ни предлагали 
«поспорить» и «возразить». В любом 
учебнике явно или не явно домини-
рует убеждающая риторика. Может 
ли школьник противостоять этому 
«гулу языка», если воспользоваться 
выражением Ролана Барта? Особен-
но если количество учебников со-
кратится и события будут подавать-
ся в одной трактовке?

Авторы учебников и их апологе-
ты полагают, что стройная и непро-
тиворечивая картина истории мо-
жет сложиться в сознании ученика 
только тогда, когда он имеет дело с 
такой же стройной, выверенной и 
непротиворечивой картиной в учеб-
нике. Но опыт многих психологиче-
ских и когнитивных исследований 
показал, что дело обстоит совсем 
иначе: любое восприятие «разрыва-
ет» целостность воспринимаемого 
на различные фрагменты уже по сте-
пени понимания. Чем фрагментар-
нее и мозаичнее будет воспринима-
емый текст или объект, тем большие 
когнитивные усилия тратит интел-
лект для получения целостного обра-
за — а значит, тем мощнее развиваю-
щий потенциал такой операции.

Что же делать?
Министр совершенно справед-

ливо говорит о важности освоения 
уже в школе матрицы отечествен-
ной культуры. Вопрос в том, как ее 
определить. Представляю, какие 
бурные страсти разгорятся в дис-
куссиях по этой теме: любой вари-
ант не приведет к консенсусу.

Но двигаться можно и не давая 
итоговой дефиниции (вспомните, 
сколько лет назад Борис Ельцин по-
ставил задачу сформулировать «на-
циональную идею»?) Некоторый 
выход можно найти в том, чтобы 
наметить в качестве образователь-
ных задач формирование предмет-
ного мышления, взять понимание 
в качестве базовой образователь-
ной стратегии. Именно в акте по-
нимания происходит, по Льву Вы-
готскому, перевод отчужденных 
значений на ментальный язык вну-
тренней речи, когда появляются 
смыслы.

Согласно образовательной стра-
тегии понимания, вместо одноз-
начного — и тем более единого для 
всех — учебника необходимо созда-
вать многозначную, вариативную 
образовательную среду. Ее ключе-
вое свойство — школьник начина-
ет осознавать собственную, автор-
скую позицию. Почему это так важ-
но? Только авторская позиция сни-
мает отчуждение школьника от «да-
лекой» истории из скучных учебни-
ков, делает его реальным субъектом 
понимания исторического процес-
са. Блестящий пример тому — эссе 
Марины Цветаевой «Мой Пушкин»: 
только прожив с пушкинским Пуга-
чевым часть своей жизни, Цветаева 
стала понимать великого предшест-
венника. Все дело в этом притяжа-
тельном местоимении «мой»! Таким 
образом, стратегия вариативности, 
стратегия понимания позволит де-
тям перейти от «ничьей» Истории 
единого учебника к «Моей истории 
России».

Учебник никогда не пишется  
в расчете на сомнения
Историк Юрий Троицкий видит в школьниках соавторов предметных курсов

Для 63% россиян фактором  
риска остается загрязнение  
питьевой воды, говорят в Роспо-
требнадзоре. В Минстрое и Мин-
природы признают проблемы 
с очисткой воды — более 80% 
очистных сооружений требуют 
модернизации. Ее в правитель-
стве собираются проводить за 
счет частных инвестиций в рам-
ках концессионных соглашений, 
однако власти регионов не всег-
да готовы отдавать такие объек-
ты под контроль бизнеса.

С 2011 года обеспеченность насе-
ления водой, отвечающей требова-
ниям безопасности, выросла на 4%: 
на начало 2017 года этот показатель 
составил 90,7%, рассказала замглавы 
Роспотребнадзора Ирина Брагина во 
вторник на Всероссийском водном 
конгрессе. В ряде регионов, напри-
мер в Приморском крае, Самарской 
и Иркутской областях, за этот же пе-
риод качество воды, наоборот, сни-
зилось. Менее всего чистой водой 
обеспечены жители Карачаево-Чер-
кесской Республики (50,6%) и Воло-
годской области (43%), сказала госпо-
жа Брагина. По ее словам, фактором 
риска более чем для 63% населения 

РФ (92,9 млн человек) может стать 
загрязнение питьевой воды — 32% 
поверхностных и 17% подземных 
источников воды не соответствуют 
требованиям санитарного законо-
дательства, а количество пострадав-
ших от инфекций «водного» характе-
ра ежегодно растет. Спецпредстави-
тель президента по вопросам приро-
доохранной деятельности, экологии 
и транспорта Сергей Иванов при-
знал, что проблем в сфере водоснаб-
жения все еще «очень много».

«Модернизация систем водоот-
ведения, в том числе очистных соо-
ружений, важнейшая задача, акту-
альность которой сложно переоце-
нить»,— сказал 

”
Ъ“ глава Минстроя 

Михаил Мень. По данным Минпри-
роды, из более чем 9 тыс. действую-
щих сегодня очистных сооружений 
(в централизованных системах водо-
снабжения) более 70% построены 30–
50 лет назад. 80% объектов требуют 
полной модернизации, некоторые 
системы не подлежат восстановле-
нию и должны быть построены зано-
во. По оценкам ведомства, на эти ме-
роприятия требуется около 1,3 трлн 
руб. Одновременно с этим текущие 
темпы модернизации очистных соо-
ружений имеют критически низкие 
темпы, говорят в ведомстве. В Мин-
строе объем средств, необходимых 
для модернизации объектов, оцени-

вают в 100 млрд руб. ежегодных инве-
стиций в ближайшие пять лет (см. 

”
Ъ“ 

от 22 марта). Михаил Мень отмечает, 
что «в бюджете таких средств просто 
нет». В правительстве надеются про-
вести модернизацию существующих 
очистных сооружений и строитель-
ство новых за счет частных инвести-
ций в рамках концессионных согла-
шений. «Механизм концессионных 
соглашений оказался крайне эффек-
тивным — ежегодно объем инвести-
ционных обязательств концессионе-
ров в ЖКХ растет, на сегодня он со-
ставляет 226,07 млрд руб.»,— сказал 

”
Ъ“ господин Мень.

Несмотря на это, власти муници-
палитетов, которые выбирают мо-
дель управления очистными объекта-
ми, часто выступают против концес-
сий, рассказал 

”
Ъ“ генеральный ди-

ректор УК «Росводоканал» Антон Ми-
хальков. По его словам, это связано с 
нежеланием местных властей «пере-
сматривать подход» к работающему 
механизму. Господин Михальков так-
же отмечает, что некоторым главам 
муниципальных властей не хватает 
навыков менеджера и умения «пра-
вильно расставлять приоритеты». Он 
считает концессии эффективной мо-

делью в сфере строительства и управ-
ления очистными сооружениями, 
поскольку такой механизм «управля-
ется рыночными инструментами», 
когда инвесторы заинтересованы в 
успешной реализации проекта и при-
были. «В рамках концессий предпри-
ятия выходят на окупаемость за 10–15 
лет»,— сказал он 

”
Ъ“. Однако, по сло-

вам господина Михалькова, окупить 
проект строительства новых очист-
ных сооружений можно только при 
софинансировании государства.

Губернатор Ульяновской области 
Сергей Морозов такого настроя не 
разделяет: «Практика действующих 
в России концессий показывает, что 
инвесторы не всегда проводят мо-
дернизацию объектов. У нас в реги-
оне есть случаи, когда концессионер 
выходил из игры или оказывал недо-
статочно качественные услуги насе-
лению, тогда муниципалитету при-
ходилось брать все под контроль».

В Минстрое приводят примеры 
успешных концессионных проек-
тов. Так, по словам Михаила Меня, 
крупнейшая в Европе концессия в 
сфере водоснабжения и водоотведе-
ния в Волгоградской области с объе-
мом инвестиций 58 млрд руб. позво-
лила снизить потери чистой воды на 
30,5% и динамику повреждений на 
сетях водоснабжения на 39,6%.

Ольга Никитина

Регионы не пускают 
бизнес к стоку
Муниципалитеты не доверяют 
концессиям качество воды

Главный юридический вуз стра-
ны — МГЮА имени Кутафина 
— оказался в центре скандала 
из-за решения ректората вос-
становить мемориальную таб-
личку о выступлении в здании 
Иосифа Сталина. Табличку уста-
новили еще в 1949 году, много 
лет назад она была демонтиро-
вана, но не уничтожена, и теперь 
руководство вуза неожидан-
но вернуло ее на место, ссыла-
ясь на «до сих пор действующее 
постановление 1960 года». Это 
решение вызвало возмущение 
многих выпускников вуза — пра-
ктикующих юристов, которые 
подписывают петицию с требо-
ванием убрать табличку. А зна-
менитый российский адвокат 
Генри Резник в знак протеста по-
дал в отставку с должности про-
фессора вуза.

О том, что в начале июня в здании 
МГЮА восстановлена табличка с 
упоминанием Иосифа Сталина, ста-
ло известно из соцсетей: студенты и 
преподаватели с удивлением публи-
ковали фотографии мраморной до-
ски рядом с входом в одну из ауди-
торий. На ней золотыми буквами со-
общается, что «17 июня 1924 года в 
этом зале выступал Иосиф Виссари-
онович Сталин с докладом 

”
Об ито-

гах XIII съезда РКП(б)“ на собрании 
слушателей курсов секретарей уко-
мов при ЦК РКП(б)». На сайте вуза о 
мемориальной доске ничего не со-
общается; как рассказали 

”
Ъ“ сразу 

несколько преподавателей МГЮА, 
с коллективом этот вопрос также не 
обсуждался.

Первым на появление таблич-
ки публично отреагировал знаме-
нитый адвокат Генри Резник, кото-
рый с 2009 года преподает в МГЮА 
на кафедре адвокатуры и нотариа-
та. «Сталин — это массовые внесу-
дебные органы и репрессии: осо-
бые совещания, тройки и двойки, 
узаконенные пытки, ликвидация 
независимого суда, презумпции 
невиновности и принципа состя-
зательности, депортации целых на-
родов,— заявил он в своем блоге.— 
Традиции сталинской 

”
социалисти-

ческой законности“ до сих пор не 
можем преодолеть». Господин Рез-
ник назвал Сталина «могильщиком 
права» и заявил, что выходит из чи-
сла профессоров МГЮА. Его под-
держал выпускник академии адво-
кат Михаил Барщевский. «У меня 
было несколько профессоров, кото-
рые прошли сталинские лагеря,— 

заявил он изданию 
”
Такие дела“.— 

Пока табличка висит, ни на какие 
встречи со студентами, мастер-клас-
сы я не приду».

Ректор Виктор Блажеев вчера 
не комментировал скандал в ву-
зе. В пресс-центре МГЮА вчера со-
общили, что мемориальная до-
ска была установлена в первом за-
ле университета «в соответствии с 
постановлением Совета минист-
ров РСФСР от 30 августа 1960 года 
№1327 

”
О дальнейшем улучшении 

дела охраны памятников культуры 
в РСФСР“». «Данный нормативный 
акт в настоящий момент действует 
и прямо предписывает обозначе-
ние зала как памятника культуры 
местного значения, подлежащего 
охране»,— пояснили в вузе, доба-
вив, что «университет уважает по-
зицию Генри Марковича Резника, 

не желая при этом вступать с ним в 
полемику». Собеседник 

”
Ъ“ настаи-

вал, что уход знаменитого адвока-
та «никак не скажется на учебном 
процессе, поскольку он занимал 
0,1 ставки профессора».

В постановлении 1960 года дейст-
вительно говорится о необходимо-
сти отметить «зал, в котором высту-
пал Сталин Иосиф Виссарионович». 
В движении «Архнадзор» подтверди-
ли 

”
Ъ“, что постановление действу-

ет до сих пор, но указали, что сталин-
ского зала МГЮА нет в реестре объ-
ектов культурного наследия. Оста-
ется непонятным, когда именно та-
бличка была демонтирована, где 
хранилась эти годы и почему была 
возвращена именно сейчас: вчера 
пресс-служба вуза проигнорировала 
эти вопросы 

”
Ъ“.

«Я закончил МГЮА в 2003 году, 
и такой таблички в вузе не было,— 
сказал 

”
Ъ“ адвокат 

”
Открытой Рос-

сии“ Сергей Бадамшин.— И в сте-
нах академии появление такой та-

блички считаю неуместным. Если 
кто-то хочет ставить мемориальные 
доски колчакам, сталиным, пушки-
ным, путиным — делайте это там, 
где уместно. Но академия — это 
храм права». Юрист называет ссыл-
ки на постановление 1960-х годов 
«попыткой заболтать позорную си-
туацию». «К сожалению, очевидно, 
что это проявление чиновничьего 
стремления выслужиться перед на-
чальством,— говорит господин Ба-
дамшин.— Если завтра президент 
страны скажет, что Сталин был пло-
хой, а Черчилль — хороший, то та-
кие люди сразу поснимают Стали-
на и развесят Черчилля».

Тем временем в соцсетях уже по-
явилась петиция к ректору вуза и 
Минобрнауки РФ убрать табличку и 
объяснить, «как такой инцидент мог 
произойти в стенах правового вуза». 
Петицию поддержали множество 
практикующих юристов.

Александр Черных,  
Андрей Райский

Академия с именем Сталина
Российские юристы возмущены возвращением в МГЮА 
мемориальной доски 

По данным Минприроды, из более  
чем 9 тыс. действующих сегодня 
очистных сооружений более 70% 
построены 30–50 лет назад Руководство МГЮА  

оказалось в рядах чтущих 
память Иосифа Сталина 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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Гагаринский суд Москвы заочно 
приговорил к восьми годам лише-
ния свободы бывшего владель-
ца некогда крупнейшего россий-
ского автохолдинга «Инком-авто» 
Дмитрия Козловского. Он при-
знан виновным в мошенничестве 
с кредитом, взятым десять лет на-
зад в Альфа-банке. Сам бизнес-
мен, находившийся под подпи-
ской о невыезде, присутствовал 
лишь на нескольких первых судеб-
ных заседаниях, а затем скрылся. 
Он объявлен в розыск.

Расследование этого дела тяну-
лось почти восемь лет, а его рассмо-
трение в суде заняло всего полгода. 
Дмитрий Козловский, обвинявший-
ся в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), на момент нача-
ла процесса находился под подпи-
ской о невыезде. Бизнесмен посетил 
лишь несколько первых заседаний. 
Видимо, по их ходу он понял, что об-
винительного приговора ему избе-
жать не удастся, и приходить в суд 
перестал. В итоге господина Козлов-
ского объявили в розыск, а судить 
его продолжили заочно.

Как было установлено в ходе су-
дебного разбирательства, в декаб-
ре 2007-го и феврале 2008 года пре-
зидент холдинга «Инком-авто», объе-
динявшего в то время 49 дилерских 
центров в России и на Украине и за-
нимавшегося продажей автомоби-
лей, производимых АвтоВАЗом, ГА-
Зом, Daewoo, Renault, Ford, Opel, 
Chevrolet, Cadillac, Volvo, Volkswagen, 
Peugeot, Mitsubishi, Honda и др., дал 
указание подконтрольным коммер-
ческим организациям заключить два 
кредитных договора с Альфа-банком 
на общую сумму $42 млн. При этом, 
как следует из материалов дела, для 
получения займа фирмы использова-
ли пакет подложных бухгалтерских 
документов. Кроме того, в обеспече-
ние кредита банку также были пере-
даны десятки автомобилей, которые, 
как оказалось, на тот момент уже на-
ходились в залоговом обременении. 
Полученными в результате аферы 
деньгами, как установили следствие 
и суд, обвиняемый «распорядился по 
своему усмотрению».

Стоит также отметить, что в 2007 
году выручка холдинга составля-
ла около $940 млн, но через год за-
долженность «Инком-авто» перед 
кредиторами составляла порядка 
$580 млн. Среди них было пример-
но 15 банков, входивших на тот мо-

мент в топ-30. Помимо Альфа-бан-
ка, это были ВТБ, Сбербанк, МДМ-
банк, «Зенит» и другие. Практически 
все они попытались взыскать долги 
с «Инком-авто» через Арбитражный 
суд Москвы, куда в адрес холдинга и 
его дочерних структур было направ-
лено около 50 исков. Однако в марте 
2009 года некогда крупнейший авто-
дилер подал заявление о признании 
себя банкротом и 18 июня того же го-
да был таковым признан.

Единственным, кто стал добивать-
ся уголовного преследования руко-
водителя «Инком-авто», стал Альфа-
банк. При этом само дело долгое вре-
мя расследовалось в отношении ООО 
«Инком-дилинг», которое являлось 
поручителем по кредитам «Инком-ав-
то». Сам же Дмитрий Козловский сна-
чала проходил по нему свидетелем. 
Отметим, что когда он стал сначала 
подозреваемым, а затем и обвиняе-
мым, ГСУ ГУ МВД России по Москве, 
расследовавшее это дело, обращаться 
в суд с ходатайством об аресте бизнес-
мена не стало, ограничившись подпи-
ской о невыезде. При этом своей ви-

ны в инкриминируемом ему деянии 
господин Козловский не признал. 
Все проблемы автохолдинга с невоз-
вратом кредитов он списывал на раз-
разившийся в конце 2008 года финан-
совый кризис. Тогда Дмитрий Козлов-
ский якобы даже пытался привлечь 
для «Инком-авто» инвестора, чтобы 
реструктурировать задолженность в 
крупных мировых банках под более 
низкую ставку с более долгим сроком 
погашения, но успехом эта затея не 
увенчалась.

В сентябре 2010 года, как утвер-
ждал владелец ГК «Инком-недвижи-
мость» Сергей Козловский, его брата 
Дмитрия пытались заставить вернуть 
долги якобы и неправовым способом. 
Как уже рассказывал 

”
Ъ“, тогда в Мо-

скве его задержали сотрудники даге-
станской полиции в рамках уголовно-
го дела о хищении 1,5 млн руб. у пред-
принимателя из Дербента, который 
якобы инвестировал эти деньги в за-
теянное Дмитрием Козловским строи-
тельство коттеджного поселка под Ма-
хачкалой. Задержанного экс-владель-
ца «Инком-авто» доставили в Дагестан, 

где Дербентский горсуд по ходатайст-
ву следствия его арестовал. Однако за-
тем, так и не предъявив обвинения, 
следователь своим постановлением 
изменил арестованному меру пресе-
чения на подписку о невыезде, и тот 
уехал в Москву, где некоторое время 
вынужден был скрываться. По словам 
Сергея Козловского, за освобождение 
его брата якобы требовали $20 млн 
или активы на $35 млн, а реальными 
заказчиками задержания брата он на-
зывал кредиторов «Инком-авто».

В Альфа-банке 
”
Ъ“ заявили, что 

рассматривают «бегство Козлов-
ского как очевидное признание им 
своей вины». Также в банке отмети-
ли, что «в самом тесном сотрудни-
честве с правоохранительными ор-
ганами намерены сделать все воз-
можное для того, чтобы решение су-
да было исполнено». В первую оче-
редь это, очевидно, касается поиска 
активов беглого бизнесмена за гра-
ницей для возмещения причинен-
ного им ущерба — в России у него 
практически ничего не оказалось.

Олег Рубникович

Вчера в Пресненском су-
де Москвы с последним 
словом выступили осно-
ватель Mirax Group Сергей 
Полонский, обвиняемый 
в хищении при строитель-
стве элитного жилья око-
ло 2,5 млрд руб., и двое 
его подельников. Никто 
из них вины не признал, 
подсудимые просили их 
оправдать, а господин По-
лонский выразил готов-
ность вернуть потерпев-
шим по делу деньги или 
достроить квартиры.

Из СИЗО «Матросская Ти-
шина» Сергей Полонский 
был доставлен под усилен-
ной охраной, а в зале суда 
его охраняли не только су-
дебные приставы и конвой, 
но и служебный ротвейлер. 
Подельники бизнесмена — 
экс-руководитель финан-
сового департамента Mirax 
Александр Паперно и генди-
ректор ООО «Аванта» Алек-
сей Пронякин в суд пришли 
сами, поскольку находятся 
под подпиской о невыезде.

Свое более чем четырех-
часовое выступление госпо-
дин Полонский начал с того, 
что поблагодарил судью Ев-
гения Найденова за предо-
ставление ему возможности 
впервые за полгода выска-
заться — в свое время биз-
несмен был удален с процес-
са за нарушения. После это-
го он напомнил, обращаясь к 
сидевшей в первом ряду ма-
тери, что из зала суда была 
удалена и его жена — «за то, 
то улыбалась». «Видимо, та-
кой регламент»,— посетовал 
бизнесмен, припомнив за-
одно, что в Камбодже, где он 
сидел в тюрьме и откуда был 
выслан в Россию, в суд нель-
зя являться в шортах.

После этого господин По-
лонский перешел к своему 
уголовному делу. Сначала 
он заявил, что его уголовное 
преследование иницииро-
вал Москомстройинвест, по-
просивший всех дольщиков 
написать заявления в право-
охранительные органы в об-
мен на получение квартир. 
«И это притом, что из постро-
енного жилья мы отдали Мо-
скве 580 квартир»,— возму-
щался подсудимый. Затем 
он перешел непосредствен-
но к предъявленному ему 
обвинению. «Меня обвини-
ли в хищении 2,42 млрд руб. 
по 

”
Кутузовской миле“ и 

256 млн руб. по 
”
Рублевской 

ривьере“,— напомнил Сер-
гей Полонский.— Однако ни-
какой строительной экспер-
тизы не было проведено». По 
его словам, в проект «Куту-
зовской мили», а это три до-
ма, было вложено 3,95 млрд 
руб. средств компании, при-
влечено же было 2,42 млрд 
руб. Все договоры с дольщи-
ками, по словам господина 
Полонского, были призна-
ны судами законными.

Сам Сергей Полонский 
считает, что все проблемы 
со строительством возникли 
из-за того, что Алексей Про-
някин и уехавший за грани-
цу бывший глава девелопер-
ской компании ФЦФС Петр 
Иванов тайком от него рас-
торгли договор о строитель-
стве «Кутузовской мили». «Я 
бы даже из клетки за шесть-

восемь месяцев достроил 
все эти квартиры,— заверил 
бизнесмен.— Тогда бы мы 
здесь не сидели». Сергей По-
лонский напомнил, что по-
терпевшие по делу были за-
страхованы государством и 
продолжают получать свои 
квартиры. По мнению госпо-
дина Полонского, его дело 
носит заказной характер.

Бизнесмен также сооб-
щил, что из 69 «так называе-
мых пострадавших» он с дело-
выми партнерами якобы вер-
нули деньги 59 вкладчикам. 
«Если меня оставят на сво-
боде, я верну им деньги или 
квартиры. Вы скажите мне, 
что нужно сделать по 

”
Рублев-

ской ривьере“, и я сделаю»,— 
пообещал подсудимый.

Господин Полонский так-
же припомнил, что мно-
гие связывали проблемы со 

строительством с его харак-
тером. «Лужков, которого я 
просил вызвать в суд, писал 
следователю, что из-за моего 
характера все переговоры по 
строительству срывались»,— 
сказал он. Укорил он и сво-
их подельников, сказав, что 
ему стыдно, что он «работал 
с такими людьми». «Они ут-
верждают, что работали под 
моим руководством как под 
пытками»,— сказал основа-
тель Mirax Group. Наконец, 
бизнесмен сказал, что име-
ет «особый счет к журнали-
стам, так как за время следст-
вия из-за публикаций» у него 
умер отец.

«В моих действиях нет ни-
какого преступления, а на-
стоящие преступники сбе-
жали от правосудия»,— ре-
зюмировал Сергей Полон-
ский. «Меч правосудия в ва-
ших руках, а прокурору, ко-
торого сегодня нет, особое 
спасибо, так как ему стыд-
но смотреть мне в глаза»,— 
завершил он свое выступле-
ние, обращаясь к судье.

Значительно короче в 
своих выступлениях были 
подельники Сергея Полон-
ского. Александр Паперно, 
сообщив, что проработал в 
MIrax 20 месяцев, никогда 
не был там выгодоприобре-
тателем, о чем свидетель-
ствовала его зарплата, про-
сил его полностью оправ-
дать. Почти в том же духе 
высказался и гендиректор 
ООО «Аванта» Алексей Про-
някин, по версии которого, 
следствие не доказало его 
причастности к преступле-
нию. «Если не будет оправда-
тельного приговора, это убь-
ет мою мать и младшего сы-
на-инвалида»,— сказал он.

Юрий Сенаторов

Как стало известно ”Ъ“, в Мосго-
рсуд поступили жалобы на при-
говор, вынесенный еще в конце 
прошлого года участникам зани-
мавшегося многомиллиардной 
обналичкой оргпреступного со-
общества, во главе которого сто-
яли бизнесмены Сергей Магин 
(Сережа Два Процента) и Вадим 
Рыбальченко. Из 12 подсудимых 
реальные сроки наказания полу-
чили пять, причем максималь-
ное наказание — по восемь лет 
и пять месяцев колонии общего 
режима — лидеры ОПС. Прокура-
тура просит отменить приговор 
по делу, расследование которо-
го находилось на контроле у по-
мощника президента РФ Евгения 
Школова, из-за его чрезмерной 
мягкости, восстановить «соци-
альную справедливость» и от-
править всех фигурантов за ре-
шетку, почти в разы увеличив 
сроки для главарей. В свою оче-
редь, защита осужденных к ли-
шению свободы требует их пол-
ного оправдания, настаивая, что 
обычные взаиморасчеты между 
фирмами следствие и суд при-
няли за незаконную банковскую 
деятельность, а ОПС не было как 
такового.

По данным 
”
Ъ“, в Мосгорсуд пра-

ктически одновременно поступили 
как апелляционная жалоба защиты 
на приговор по скандальному «делу 
Магина», так и представление про-
куратуры. Надо отметить, что крат-
кие жалобы были поданы сразу по-
сле оглашения приговора. Но сам 
текст решения, которое оглашалось 
три дня подряд, был выдан сторонам 
лишь спустя несколько месяцев, по-
сле чего скрупулезно изучался адво-
катами и прокурорами. Обе сторо-
ны требуют изменить решение Прес-
ненского райсуда, однако по совсем 
различным основаниям.

Напомним, что судья Татьяна Ва-
сюченко вынесла приговор по это-
му громкому уголовному делу за не-
сколько дней до Нового года. При-
чем ее решение тогда удивило мно-
гих. Оперативники ГУЭБиПК и сле-
дователи следственного департа-
мента МВД называли Сергея Маги-
на руководителем одной из глав-
ных обнальных площадок России, 
через которую прошло как мини-
мум 122 млрд руб. Причем в самом 
начале расследования назывались 
гораздо большие суммы. Любопыт-
но также, что приговор господи-
ну Магину выносили в тот момент, 
когда в суде шел процесс над быв-
шим главой ГУЭБиПК генерал-лей-
тенантом Денисом Сугробовым, и 
причем также по обвинению в со-
здании ОПС. Между тем для гене-
рала «дело Магина» стало крупней-
шим в его карьере.

Впрочем, для Сергея Магина про-
куратура потребовала 15 лет коло-
нии строгого режима, а для поймав-
шего его полицейского — 22 года. В 
результате Сергей Магин получил 
восемь лет и пять месяцев колонии 
общего режима, как и его ближай-
ший подельник Вадим Рыбальченко. 
Остальные десять подсудимых, ко-
торые в зависимости от роли в пре-
ступлении обвинялись в участии в 
ОПС и незаконной банковской де-
ятельности (ст. 210 и ст. 172 УК РФ), 
получили от трех лет условно до пя-
ти лет и шесть месяцев колонии об-
щего режима. Причем вместе с ли-
дерами ОПС в СИЗО остались лишь 
получившие максимальные сро-
ки Александр Плужник и Игорь Ле-
вин, а также Андрей Кривцов, кото-
рый успел отбыть почти весь назна-
ченный ему срок в три года и шесть 
месяцев во время следствия. Из чи-
сла остальных пятеро вообще были 
освобождены от наказания по амни-
стии в честь 70-летия Победы в ВОВ. 
Между тем, как сообщал 

”
Ъ“, разжа-

лованный из генералов Денис Суг-
робов сел на 22 года колонии строго-
го режима, а его бывшие подчинен-
ные получили от 17 до 20 лет. Отно-
сительно повезло лишь их бывшему 
агенту, который отделался четырьмя 
годами колонии.

Между тем прокуратура обжало-
вала приговор в отношении всех 
осужденных по делу Сергея Маги-
на, кроме успевшего отбыть свое 
наказание господина Кривцова. По 
словам источников 

”
Ъ“ в надзор-

ном ведомстве, гособвинители от-
метили, что не ставят под сомнение 
выводы суда о виновности подсу-
димых (в ходе процесса с них была 

снята часть обвинений по легким 
статьям УК) и квалификацию их 
действий. Однако, как они счита-
ют, приговор надо отменить «ввиду 
чрезмерной мягкости». По мнению 
представителей прокуратуры, суд 
не дал должную оценку действиям 
подсудимых и не учел «активные 
роли Магина и Рыбальченко как со-
здателей и руководителей ОПС». Им 
по ст. 210 УК грозило от 12 до 20 лет 
лишения свободы, но суд счел воз-
можным назначить основным фи-
гурантам наказание ниже низшего 
предела, что прокуратура называет 
«необоснованным». Также отмеча-
ется, что незаконная банковская де-
ятельность, которую вменили в ви-
ну осужденным, «подрывает осно-
вы нормального функционирова-
ния банковской системы государст-
ва, уменьшает доверие населения к 
банкам» и т. д. Как указано в пред-
ставлении, суд переоценил «поло-
жительные данные о личности» об-
виняемых, назначив наказание, 
«не соответствующее требованиям 
социальной справедливости и це-
лям исправления осужденных». В 
итоге прокуратура просит господам 
Магину и Рыбальченко все же дать 
по 15 лет колонии строгого режима, 
их подельникам Плужникову и Ле-
вину — по девять, а всем остальным 
— от двух до восьми лет (всем обще-
го режима). Кроме того, обвините-
ли просят решить вопрос о судьбе 
ряда вещдоков, о которых судья Ва-
сюченко ничего не сказала в приго-
воре. Там были упомянуты только 
около полумиллиарда «безналич-
ных» рублей, находившихся на сче-
тах, которые были конфискованы 
и обращены в доход государства.  
Теперь же речь идет об изъятых в 
ходе обысков в связанных с Серге-
ем Магиным Военно-промышлен-
ном банке, МАСТ-банке, Интерка-
питал-банке и банке «Окском» круп-
ных суммах. В общей сложности ве-
щдоками признали около 700 млн 
руб., более $5,1 млн, полмиллио-
на евро, а также £10 тыс. и 23 тыс. 
швейцарских франков. Эти деньги 
обвинение предложило обратить в 
доход государства.

Представители осужденных к ре-
альному лишению свободы, в свою 
очередь, утверждают, что приговор 
надо отменить и оправдать их кли-
ентов, так как решение суда «состо-
ялось вопреки очевидным доказа-
тельствам невиновности». Адвокат 
главного фигуранта Сергея Маги-
на Карен Егиазаров считает, что ма-
териалы предварительного рассле-
дования не подтвердились в судеб-
ном заседании, а аргументы обви-
нения «противоречивы и опроверг-
нуты» или же «вызывают обосно-
ванные сомнения». По его словам, 
«приговор изобилует надуманны-

ми суждениями, пряча за объемом 
декларативных утверждений о не-
коем руководстве Магиным пре-
ступным сообществом, несмотря 
на отсутствие в действиях послед-
него события преступления». Как 
считает защитник, в деле отсутст-
вует описание «конкретных дейст-
вий» по руководству ОПС «либо во-
обще какой-либо преступной ор-
ганизацией». Более того, якобы го-
сподин Магин вообще не только не 
знал «персональных данных, вклю-
чая имена» других членов ОПС, но 
даже не встречался с ними.

По убеждению защиты то, что 
установил суд, не является незакон-
ной банковской деятельностью. «Со-
вершенно очевидно, что судом оши-
бочно приняты взаиморасчеты юри-
дических лиц как якобы незаконная 
банковская деятельность»,— наста-
ивает сторона защиты, отмечая, что 
незаконность этих расчетов судом 
не выявлена и в приговоре не сфор-
мулирована.

Напомним, что широкомасштаб-
ная операция по ликвидации круп-
ной обнальной площадки, сопрово-
ждавшаяся многочисленными обы-
сками и задержаниями, была прове-
дена летом 2013 года сотрудниками 
ГУЭБиПК МВД по поручению меж-
ведомственной рабочей группы по 
противодействию незаконным фи-
нансовым операциям во главе с по-
мощником президента РФ Евгением 
Школовым. Однако до суда это дело 
дошло только в 2016 году. При этом 
сама операция и расследование ее 
итогов преподносились как наибо-
лее успешные противодействия не-
законному финансовому обороту.

Сергей Сергеев

Экс-владельца «Инком-авто»  
осудили в ходе розыска
Дмитрий Козловский заочно приговорен к восьми годам за мошенничество

Сергей Полонский готов строить 
на клеточном уровне
Бизнесмен выступил в суде с последним словом

Всероссийский обнал 
не устроил прокуроров
Приговор по делу ОПС Сергея Магина 
требуют пересмотреть и обвинение,  
и защита

В общей сложности вещдоками  
признали около 700 млн руб., более 
$5,1 млн, €0,5 млн, а также £10 тыс.  
и 23 тыс. швейцарских франков

Сергей Полонский 
заверил суд, что  
готов рассчитаться 
с соинвесторами 
жилья 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА



Нарендра Моди  
уравновесил ШОС Америкой 
Индийский премьер балансирует между Владимиром Путиным и Дональдом Трампом

Премьер-министр Индии Нарендра 
 Моди посетил США с визитом,  ставшим 
его первой поездкой в Вашингтон  после 
смены власти в Белом доме. По  итогам 
переговоров Дональд Трамп заявил, 
что отношения двух стран «прочны как 
никогда», а Нарендра Моди выразил 
уверенность, что лидерство президен-
та Трампа «поднимет стратегическое 
партнерство двух стран до новых вы-
сот». Индия — государство—член БРИКС, 
ставшее недавно и полноправным участ-
ником Шанхайской организации сотруд-
ничества (ШОС), дистанцируется от 
противостояния Запада с «незападным 
миром», лидерами которого стали Рос-
сия и Китай. Впрочем, несмотря на от-
сутствие серьезных разногласий по гео-
политическим вопросам, интересы США 
и Индии все сильнее сталкиваются в тор-
гово-экономической области.

Объятия в Розовом саду
Первый визит индийского премьера Нарен-
дры Моди в Вашингтон после смены власти 
в Белом доме по своему сценарию заметно 
отличался от его поездки в США трехлетней 
давности. В октябре 2014 года новоизбран-
ному индийскому лидеру, который до этого 
был невъездным в США из-за погромов в его 
родном штате Гуджарат, только предстояло 
знакомство с Америкой и Бараком Обамой. 
Тот визит прошел с большой помпой: одним 
из самых заметных событий поездки стало 
выступление Нарендры Моди в знаменитом 
спортивно-концертном комплексе Madison 
Square Garden в Нью-Йорке, где его встреча-
ли, как рок-звезду.

Вторые американские смотрины индий-
ского лидера оказались не столь публичны-
ми, однако предельно насыщенными. Непо-
средственно перед переговорами с Дональ-
дом Трампом в Овальном кабинете Белого 
дома, продлившимися 20 минут, премьер-
министр Моди встретился с госсекретарем 
Рексом Тиллерсоном и министром оборо-
ны Джеймсом Мэттисом. В тот же день в Бе-
лом доме прошли переговоры в расширен-
ном составе с участием ключевых членов ко-
манд Нарендры Моди и Дональда Трампа. 
При этом премьер Моди стал первым ино-
странным лидером, с которым 45-й прези-
дент США провел рабочий ужин в Белом до-
ме (с председателем КНР Си Цзиньпином 
Дональд Трамп ужинал в своей резиденции 
Мар-а-Лаго).

Итоги переговоров лидеры двух стран 
подвели на совместной пресс-конференции 
на Розовой лужайке Белого дома, в ходе ко-

торой господин Моди под телекамерами за-
ключил господина Трампа в крепкие объя-
тия (ведущие индийские СМИ назвали их 
«медвежьими»). «После наших сегодняшних 
встреч я скажу, что отношения между Инди-
ей и Соединенными Штатами никогда не 
были прочнее, никогда не были лучше»,— 
не скрывал своего удовлетворения Дональд 
Трамп. «Мы соглашаемся по большинству ве-
щей и, я бы сказал, в конце концов согласим-
ся по всем»,— предсказал будущее двусто-
ронних отношений Дональд Трамп, назвав 
себя «настоящим другом» Индии.

«Я убежден, что под вашим руководством 
взаимовыгодное стратегическое партнерст-
во обретет новую силу, новый позитив и до-

стигнет новых высот»,— обратился к амери-
канскому коллеге Нарендра Моди, пригла-
сив его вместе с семьей посетить Индию.

Одним из проявлений «новых высот» 
должны стать анонсированные Дональдом 
Трампом по итогам переговоров крупней-
шие в истории военные учения в западной 
части Индийского океана, в которых поми-
мо ВМС США и Индии примет участие и Япо-
ния (эти учения должны пройти уже в июле).

При этом Дональд Трамп призвал Индию 
более активно покупать американское ору-
жие, выразив убежденность, что лидерство 
на огромном индийском рынке должно при-
надлежать его стране. «Спасибо огромное за 
заказ техники у США. Никто не делает воен-
ное оборудование так, как делаем мы. Никто 
даже не приблизился к нам»,— без ложной 
скромности заверил индийского коллегу До-
нальд Трамп. Тем самым он дал понять, что 
индийцам пора переключаться с российско-

го оружия на произведенное в США (по объ-
емам поставок первое место занимает Рос-
сия, но западные производители стараются 
сократить отрыв).

Впрочем, несмотря на обилие громких 
заявлений, Дональд Трамп не смог обойти 
молчанием острые углы в торгово-эконо-
мических отношениях двух стран, где в ря-
де ключевых областей, таких как IT, баланс 
складывается явно не в пользу США. «Важ-
но, чтобы барьеры на пути экспорта амери-
канских товаров на ваши рынки были устра-
нены и чтобы мы сократили торговый дефи-
цит с вашей страной»,— заявил он.

В Вашингтон через  
Санкт-Петербург и Астану
Визит Нарендры Моди в США проходил по 
горячим следам состоявшейся в начале ию-
ня его поездки по постсоветскому простран-
ству, заметно укрепившей «евразийский 

вектор» в политике Дели. После посещения 
Санкт-Петербурга, где он стал одним из глав-
ных гостей Петербургского международно-
го экономического форума и провел еже-
годный саммит с российским президентом 
Владимиром Путиным, Нарендра Моди от-
правился в Астану, приняв участие в самми-
те Шанхайской организации сотрудничест-
ва. Встреча в столице Казахстана имела для 
Дели особое значение: Индия завершила 
12-летний процесс вступления в ШОС, став 
полноправным ее членом.

«После смены власти в США Нарендра Мо-
ди вынужден заниматься двойным балан-
сированием. Во-первых, есть определенное 
противоречие между его ключевой програм-
мой Make in India и главным тезисом Дональ-
да Трампа America First. В связи с этим премь-
ер Моди вынужден искать способ развивать 
торгово-экономические отношения с США 
без серьезного ущерба для национальной 
экономики,— пояснил 

”
Ъ“ базирующий-

ся в Дели вице-президент Observer Research 
Foundation Нандан Унникришнан.— Во-вто-
рых, продолжающееся сближение с США 
требует от Нарендры Моди выстраивать но-
вый баланс в отношениях с Россией и Китаем 
как на двустороннем уровне, так и в БРИКС 
и ШОС. Подчеркнуто не желая играть в анти-
американские игры, Индия при этом не хо-
чет выглядеть тормозом для сотрудничества 
в рамках этих организаций».

По мнению руководителя Центра индий-
ских исследований Института востоковеде-
ния РАН Татьяны Шаумян, новое балансиро-
вание между США, Россией и Китаем требу-
ет от Дели немалых усилий. «Дональд Трамп 
и Нарендра Моди принадлежат к одному ти-
пу политиков — это прагматики и национа-
листы, ставящие интересы своих стран пре-
выше всего. Однако, хотя Дональд Трамп 
и Нарендра Моди исповедуют те же ценно-
сти в международной политике, находить 
общий язык им не так просто, как может по-
казаться после их заявлений в Белом доме. 
Ведь каждый из них борется за собственные 
национальные интересы»,— напомнила 

”
Ъ“ 

Татьяна Шаумян.
По словам эксперта, как бы ни сближа-

лись США и Индия, в Дели не могут не учи-
тывать, как такое сближение скажется на от-
ношениях с Москвой и Пекином. «Индия не 
может позволить себе развивать американ-
ское направление своей политики в ущерб 
российскому и китайскому. Роль сдержива-
ния Китая и России, которую могут предло-
жить ей США, Индию не устроит»,— пред-
сказывает эксперт.

Сергей Строкань

Президент США Дональд 
Трамп, принимая в Белом доме 
индийского премьера Нарендру 
Моди, назвал себя настоящим 
другом Индии  ФОТО REUTERS
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Глава МИД РФ Сергей Лавров в среду 
проведет в Краснодаре переговоры 
со своим немецким коллегой  
Зигмаром Габриэлем
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Бразильская коррупция  
дошла до первого лица
Президент Мишел Темер  
подозревается в незаконном обогащении

Кампания по искоренению кор-
рупции в высших эшелонах влас-
ти Бразилии вышла на новый уро-
вень. Впервые в истории страны 
действующему главе государ-
ства Мишелу Темеру могут быть 
предъявлены обвинения во взя-
точничестве — об этом генпроку-
рор Родригу Жанот попросил Вер-
ховный суд. Сам господин Темер 
уже назвал обвинения политиче-
скими. Тем не менее в Бразилии 
возникла угроза досрочных вы-
боров, что может сыграть на ру-
ку экс-президенту Луису  Инасиу 
Луле да Силве: он претендует 
на возвращение в кресло главы 
государства, хотя также подозре-
вается в коррупции. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты отмечают: какой 
бы ни оказалась судьба господи-
на Темера, на прошлой неделе 
 посетившего Россию, отношени-
ям двух союзников по БРИКС бра-
зильский политический кризис 
не угрожает.

Мишел Темер обвиняется Ген-
прокуратурой в получении взя-
ток от руководства корпорации J&F 
Investimentos S.A. (владеет крупней-
шим предприятием мясной про-
мышленности в мире JBS S.A). Сооб-
щается, что с марта по апрель 2017 
года президенту передали 500 тыс. 
бразильских реалов ($152 тыс.). При 
этом, по данным генпрокурора, име-
лась договоренность на передачу 
в общей сложности 38 млн реалов 
($11,5 млн). Взамен бизнесмены по-
лучали выгодные кредиты в госбан-
ках и льготы при налогообложении.

Судьба президента оказалась в ру-
ках Верховного суда, который те-
перь должен будет определить, от-
правлять ли дело в палату депута-
тов. А там противникам Мишела Те-
мера потребуется две трети голосов: 

для отстранения главы государства 
от исполнения обязанностей на вре-
мя следствия (180 дней) нужно согла-
сие 342 депутатов из 513.

«Коалиция Темера располагает 
в парламенте относительным боль-
шинством, а у него самого там много 
личных сторонников. Члены коали-
ции действуют по принципу 

”
наших 

бьют“ и, вероятно, отворачиваться 
от Темера не будут»,— предположил 
в разговоре с 

”
Ъ“ латиноамерика-

нист, профессор СПбГУ Виктор Хей-
фец, только что вернувшийся из Бра-
зилии. Вместе с тем демарш со сторо-
ны социал-демократов — ключевого 
партнера правящей Партии бразиль-
ского демократического движения — 
все-таки не исключен. Накануне, на-
пример, к отставке Мишела Теме-
ра призвал экс-президент Бразилии 
(1995–2003 годы) и бывший лидер со-
циал-демократов Фернанду Энрики 
Кардозу. Оппозиция же заверяет, что 
досрочные выборы неизбежны, так 
как голосование по судьбе Мишела 
Темера будет транслироваться по те-
левидению и многие депутаты не ре-
шатся публично поддержать «прези-
дента-коррупционера».

Сам господин Темер с обвинени-
ями не согласен. Он обсудил такти-
ку действий на экстренном совеща-
нии с участием министров и адвока-
тов и выступил с рядом громких за-
явлений. В частности, президент по-
обещал, что ничто не остановит на-
чатую им модернизацию страны — 
«самую амбициозную за долгое вре-
мя». Отчитаться об успехах госпо-
дину Темеру не помешало даже то, 
что, по данным компании Datafolha, 
лишь 7% бразильцев считают работу 
правительства «хорошей» и «очень 
хорошей».

Впрочем, антирейтинг высок пра-
ктически у всех бразильских поли-

тиков. «Быстрое решение проблемы 
Темера не выгодно никому, так как 
у правых и центристов нет подходя-
щих кандидатов, что и играет на ру-
ку действующему президенту»,— от-
метил Виктор Хейфец. На этом фоне 
шанс на возвращение во власть по-
лучил социалист, экс-президент Бра-
зилии Луис Инасиу Лула да Силва 
(2003–2010 годы). Политик также яв-
ляется фигурантом пяти уголовных 
дел, связанных с коррупцией, но по-
ка идет разбирательство и он может 
претендовать на участие в прези-
дентских выборах. По данным соци-
ологов, если бы голосование состоя-
лось сейчас, господин да Силва уве-
ренно бы вышел во второй тур и, воз-
можно, одержал итоговую победу.

Как бы ни развивались события 
в Бразилии, на внешнеполитиче-
ском курсе страны это, по мнению 
опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, ска-

жется мало. Так, по словам дирек-
тора Ибероамериканского инсти-
тута бразильца Висенте Барриенто-
са, «политические изменения не по-
влияют на развитие контактов и кон-
структивного диалога между Брази-
лией и Россией». На прошлой неделе 
Мишел Темер посетил в Москву. На 
встрече в Кремле президент РФ Вла-
димир Путин говорил о «приоритет-
ном партнерстве» между двумя стра-
нами и схожести их позиций. Прези-
дент Бразилии рассказал, что в этом 
году у него будет еще две встречи 
с российским лидером, а в следу-
ющем, «может быть, сборные двух 
стран сойдутся в финале чемпионата 
мира по футболу» (пройдет в РФ с 14 
июня по 15 июля). Ни тени сомнения 
в том, что как минимум первая часть 
этого заявления воплотится в жизнь, 
у Мишела Темера не было.

Павел Тарасенко,  
Арина Халина

К Северной Корее применят 
политику сдержанности

«Я служил на Тихоокеанском фло-
те около 30 лет и не припомню та-
кого,— сообщил порталу The Daily 
Beast экс-начальник разведки Ти-
хоокеанского командования США 
Джеймс Фанелл.— Если бы я был (ли-
дером КНДР.— 

”
Ъ“) Ким Чен Ыном, 

то забрался бы глубоко под землю». 
Источники в Госдепартаменте США 
сообщали американским СМИ, что 
демонстрация силы направлена на 
предотвращение шестого ядерного 
испытания КНДР. Пятое, напомним, 
было проведено 9 сентября 2016 го-
да, после чего Совбез ООН принял 
очередную резолюцию об ужесточе-
нии санкций против КНДР.

«Убеждены, что военные про-
вокации, бряцание оружием, во-
инственные заявления, откуда бы 
они ни исходили, лишь усугубля-
ют обстановку, подводя ее к крити-
ческой черте, за которой — скаты-
вание к крупномасштабному воо-
руженному конфликту да еще с ве-
роятностью применения ядерно-
го оружия»,— раскритиковал вчера 
политику втянутых в противобор-
ство стран Игорь Моргулов. Пхе-
ньян, действительно, не обнару-
живает желания двигаться к при-
мирению, несмотря на то что 9 мая 
к власти в Южной Корее пришел ле-
воцентрист Мун Джэ Ин, настроен-
ный на диалог с КНДР. 2017 год, не 
дойдя и до половины, стал рекорд-
ным по числу ракетных испытаний 
Пхеньяна (девять пусков, то есть 
столько же, сколько было в 2012–
2016 годах).

23 июня КНДР испытала двига-
тель для межконтинентальной бал-
листической ракеты, потенциаль-
но способный донести ядерный за-
ряд до США. Вашингтон в ответ за-
явил, что «эра стратегического тер-
пения» в отношении КНДР закончи-
лась. Пресса Северной Кореи в дол-
гу не осталась: в последующие дни 
Дональда Трампа в ней называли 

«безумным психопатом» и «крова-
вым маньяком», а вчера президент 
США удостоился сравнения с Адоль-
фом Гитлером.

Стратегия Вашингтона в регио-
не состоит из двух частей: наращи-
вания гарантий безопасности для 
союзных США Южной Кореи и Япо-
нии, а также давления на Китай. Но-
вый посол Вашингтона в Пекине 
Терри Бранстад уже заявил, что ре-
шение северокорейской проблемы 
в сотрудничестве с КНР он считает 
одной из трех своих главных задач. 
Как ранее писал 

”
Ъ“, Вашингтон до-

бивается от Китая (а также от России 

и других стран региона) принятия 
целого комплекса мер — от пониже-
ния уровня дипотношений с КНДР 
до запрета на использование севе-
рокорейской рабочей силы (см. 

”
Ъ“ 

от 17 мая).
Игорь Моргулов вчера дал по-

нять, что российская инициатива по 
КНДР близка к китайской. «КНР выд-
винули предложение о 

”
двойном 

замораживании“ — ракетно-ядер-
ных экспериментов КНДР и амери-
кано-южнокорейских военных уче-
ний — и 

”
параллельном продвиже-

нии“ к денуклеаризации и созда-
нию системы мира и безопасности 
в регионе. Мы эти идеи поддержи-
ваем»,— заметил дипломат. «Свер-
ку часов» можно будет провести уже 
3 июля, когда председатель КНР Си 
Цзиньпин начнет официальный ви-
зит в Россию. Как рассказали вчера 
в китайском МИДе, у Си Цзиньпина 
запланированы встречи с президен-
том Владимиром Путиным и «други-
ми высокопоставленными лицами».

Напомним, что инициатива 
«двойного замораживания» была 
выдвинута министром иностран-

ных дел КНР Ван И в марте этого го-
да и уже вызвала определенную ре-
акцию КНДР. 21 июня, выступая по 
индийскому телевидению, посол 
Северной Кореи в этой стране Кы 
Чун Юн заявил, что его страна гото-
ва «при определенных обстоятель-
ствах» заморозить ракетную и ядер-
ную программы. «К примеру, если 
США полностью остановят военные 
учения, временно или на постоян-
ной основе,— пояснил он.— Мы 
тогда тоже временно остановимся. 
Давайте поговорим о том, как мир-
ными путями решить корейскую 
проблему».

Трудно не заметить, что Пхень-
ян, Сеул, Вашингтон и Пекин в ре-
шении этой проблемы в Москве 
в последние годы не нуждались. 
Заведующий Центром российской 
стратегии в Азии Института эконо-
мики РАН Георгий Толорая пола-
гает, что выдвинутая инициатива 
вряд ли способна резко изменить 
ситуацию. «Во-первых, в ней нет ни-
чего нового, все то же самое пред-
лагалось 15 лет назад,— сообщил 
он 

”
Ъ“.— Во-вторых, чтобы 

”
дорож-

ная карта“ стала работать, ее нуж-
но 

”
продать“ в Вашингтон Дональ-

ду Трампу». По мнению эксперта, 
у президента РФ Владимира Пути-
на, который встретится с лидером 
Белого дома 7 или 8 июля на сам-
мите G20 в Гамбурге, есть шанс убе-
дить того в необходимости деэска-
лации по российскому сценарию. 
«Но вот дальше предложение попа-
дет в Конгресс, а он настроен резко 
против любых примирительных 
инициатив в адрес КНДР»,— доба-
вил Георгий Толорая.

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко
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Сергей Швецов простился с трастами
Первый зампред ЦБ разрешил конфликт интересов
Член совета директоров и первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов успел ис-
полнить требование нового закона 
о запрете госслужащим владеть и поль-
зоваться иностранными финансовы-
ми инструментами. В ЦБ утверждают, 
что господин Швецов больше не име-
ет доходов от трастов, владевших не-
сколькими квартирами в Мексике. 
По мнению экспертов, так быстро из-
бавиться от участия в трасте и доходов 
затруднительно, но возможно с учетом 
многообразия форм и способов управ-
ления трастами.

Сегодня вступает в силу закон, по кото-
рому члены совета директоров ЦБ наравне 
с госслужащими прямо и косвенно не мо-
гут владеть и пользоваться иностранны-
ми финансовыми инструментами. Закон 
был принят 28 декабря 2016 года и поста-
вил первого зампреда ЦБ Сергея Швецо-
ва в непростое положение. Для продолже-
ния работы в статусе члена совета дирек-
торов Банка России ему нужно было сроч-
но решить вопрос с доходами от участия в 
зарубежных трастах (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля). В 

его декларации о доходах за 2016 год фи-
гурировали трасты с пятью квартирами в 
Мексике общей площадью 842 кв. м. Дру-

гие члены совета директоров Банка России 
такие доходы пока не декларировали. Вче-
ра в пресс-службе ЦБ в ответ на запрос 

”
Ъ“ 

сообщили, что господин Швецов избавил-
ся от трастов.

• Сергей Швецов является членом совета ди-
ректоров ЦБ с 18 октября 2013 года. 3 мар-
та 2014 года он был назначен первым зампре-
дом ЦБ. Господин Швецов курирует развитие 
финансового рынка и доступ к работе на нем. 
В его подчинении находятся департамент 
развития финансовых рынков, департамент 
противодействия недобросовестным пра-
ктикам, служба по защите прав потреби-
телей и обеспечению доступности финансо-
вых услуг, департамент корпоративных от-
ношений, департамент допуска и прекраще-
ния деятельности финансовых организаций. 
В частности, в ведении господина Швецова 
Московская биржа и ее дочерние структуры, 
координация взаимодействия с Федеральной 
антимонопольной службой и международны-
ми финансовыми организациями.
В ЦБ отказались пояснить, каким обра-

зом господин Швецов смог оперативно из-
бавиться от несанкционированных в рам-
ках нового закона иностранных доходов. В 
целом трасты удобны тем, что владение иму-
ществом и получение доходов от них юриди-

чески разделено. Бенефициары траста полу-
чают доходы от его имущества, но не могут 
им распоряжаться. 

Ранее в ЦБ утверждали, что траст мо-
жет быть ликвидирован через продажу не-
движимости. Впрочем, юристы уточнят, 
что такая возможность существует далеко 
не для всех трастов. Прекратить классиче-
ский траст (как правило, речь идет о без-
отзывном трасте) возможно только в по-
рядке, установленном в условиях его со-
здания, по истечении изначально установ-
ленного срока его существования или в свя-
зи с гибелью его имущества. «Иным спосо-
бом прекратить существование безотзыв-
ного траста практически невозможно да-
же через суд»,— указывает партнер Paragon 
Advice Александр Захаров. Однако сущест-
вуют так называемые простые трасты (bare 
trust), процесс ликвидации которых значи-
тельно проще, продолжает господин Заха-
ров. По сути, речь идет о зарегистрирован-
ном в офшоре трасте, где учредителями яв-
ляются номинальные лица, а доход получа-
ют конечные бенефициары. В таком случае 
можно продать имущество из траста, вер-
нуть его собственнику, а сама конструкция 
автоматически ликвидируется. Такие тра-
сты не имеют прямой связи c конечным бе-

нефициаром, и доходы от них отследить за-
труднительно, указывают эксперты. 

По мнению экспертов, избавиться в сжа-
тые сроки от участия и доходов в классиче-
ском трасте можно формально — передать 
имущество в новый траст, в котором чинов-
ник уже не будет являться учредителем. В та-
ком случае ранее существовавший траст пре-
кратит свое существование, комментиру-
ет юрист компании «Ильяшев и партнеры» 
Дмитрий Константинов. А бенефициар утра-
тит права на получение выплат из трастового 
фонда, добавляет Александр Захаров. 

Исходя из того, что господин Швецов за-
декларировал доходы от трастов, скорее 
всего, он был в числе их учредителей, пред-
полагают эксперты. Продать мексиканские 
квартиры из трастов он не мог, однако ино-
странных доходов от них более не имеет. 
«В таком случае речь может идти о переда-
че имущества в траст, условия которого в 
принципе не подразумевают раскрытия ко-
нечного бенефициара (существует и такая 
правовая форма), либо о трасте, оформлен-
ном на номинальное лицо,— предположил 
господин Константинов.— Второй вариант 
более вероятен, поскольку вызывает мень-
ше вопросов».

Юлия Полякова

Вчера десятки организаций по всему 
миру столкнулись с масштабной ата-
кой программы-вымогателя Petya. 
Первыми от вируса пострадали рос-
сийские и украинские нефтяные, те-
лекоммуникационные и финансовые 
компании, затем проблемы возникли 
и в других странах. Шифровальщик 
распространяется аналогично нашу-
мевшему в мае вирусу WannaCry. Экс-
перты связывают обе атаки с весенней 
публикацией эксплойтов Агентства на-
циональной безопасности США груп-
пой The Shadow Brokers.

Об атаке вируса-шифровальщика Petya 
по всему миру стало известно днем 27 июня. 
Она началась с России и Украины, где вирус 
заблокировал компьютеры компаний неф-
тяного, телекоммуникационного и финансо-
вого сектора, требуя $300 в биткоинах. Про-
блемы были также у компаний в Великобри-
тании и Индии, сообщил Reuters со ссылкой 
на информацию агентства по информацион-
ным технологиям правительства Швейца-
рии. Именно там связали вирус с троянцем-
шифровальщиком Petya, который еще в 2016 
году использовался злоумышленниками для 
блокировки работоспособности ПК.

По информации испанской El Confi-
dencial, атака парализовала работу офисов 
представительств международных компа-
ний Mondelez International и DLA Piper в стра-
не. По данным Bloomberg, от вируса также 
пострадал крупнейший в мире рекламный 
холдинг WPP. Международная логистиче-
ская компания Maersk сообщила в своем бло-
ге в Twitter, что атака вируса Petya вывела из 

строя работу IT-систем и сайта компании в 
разных регионах. Официально подтвердили 
наличие проблем с вирусом и в Службе наци-
ональной безопасности Норвегии.

По состоянию на 20:45 на биткоин-коше-
лек вируса Petya было сделано 22 перевода 
на общую сумму около $5,6 тыс., следует из 
данных, доступных по его адресу. Создатели 

WannaCry за первые дни атаки заработали на 
своих жертвах около $66 тыс.

Среди жертв кибератаки, по информа-
ции Group-IB, оказались сети российских 
«Башнефти», «Роснефти», украинских «За-
порожьеоблэнерго», «Днепроэнерго» и Дне-
провской электроэнергетической системы. 
Также в России атаке подверглись Mondelez 

International, Mars и Nivea. На Украине были 
атакованы правительственные компьютеры, 
Киевский метрополитен, магазины «Ашан», 
операторы связи «Киевстар», LifeCell и «Укрте-
леком», Приватбанк и предположительно аэ-
ропорт Борисполь.

Представитель «Роснефти» Михаил Ле-
онтьев вчера отметил, что атака была очень 
мощной и, если бы производственные по-
дразделения не были сразу переведены на 
резервные системы управления, ущерб мог 
бы быть значительным. «В результате в этом 
сегменте ущерба не было никакого»,— под-
черкнул Михаил Леонтьев. Один из собесед-
ников 

”
Ъ“, близких к «Роснефти», сообщил, 

что в ряде дочерних структур компании, в 
том числе в Уральском федеральном округе, 
компьютеры сотрудников были заблокиро-
ваны всплывающими вирусными окнами. Во 
вторник днем сайт компании какое-то время 
был недоступен.

О заражении IT-систем банков РФ вчера зая-
вил Банк России. По информации ЦБ, в резуль-
тате атак зафиксированы единичные случаи 
заражения объектов информационной ин-
фраструктуры. Названия пострадавших бан-
ков там не раскрывают. «В настоящее время 
Центр мониторинга и реагирования на ком-
пьютерные атаки в кредитно-финансовой 
сфере Банка России совместно с кредитны-
ми организациями работает над устранени-
ем последствий выявленных компьютерных 
атак»,— сообщили в ЦБ. Там отметили, что на-
рушений в работе систем банков и предостав-
лении сервисов клиентам не зафиксировано.

медиа и телекоммуникации  — с13

 деловые новости
+ индикаторы

9 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20225,09 (+71,74)
РТС 1003,79 (+10,95)
FTSE 100 7434,36 (−12,44)

DAX 30 12671,02 (−99,81)
DJIA* 21405,1 (−4,45)
NASDAQ Composite* 6221,997 (−25,152)

*На 19:21. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.06.17
Австралийский доллар 44,8286
Английский фунт 75,0363
Белорусский рубль** 30,6290
Датская крона* 89,0002

Доллар США 58,8843
Евро 65,9563
Индийская рупия*** 91,3749
Казахский тенге*** 18,2604

Канадский доллар 44,5115
Китайский юань* 86,4649
Норвежская крона* 69,6345
СДР 81,2197

Сингапурский доллар 42,5157
Новая турецкая лира 16,8515
Украинская гривна* 22,5697
Шведская крона* 67,7906

Швейцарский франк 60,8058
Японская иена*** 52,7874
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В последние дни интернет-инду-
стрию (и не только ее) сотрясает шу-
миха вокруг находящегося под уг-
розой блокировки мессенджера 
Telegram. Историю о том, что его со-
здатель Павел Дуров отказывается 
идти на сотрудничество с россий-
скими властями и делиться с ними 
сведениями для внесения в реестр 
организаторов распространения 
информации, растиражировали все 
крупные СМИ. В результате о суще-
ствовании Telegram узнали даже да-
лекие от мира технологий люди, в 
том числе совсем юные. Например, 
на днях знакомая моей коллеги рас-
сказала, как читала вслух восьми-
летнему сыну сказку Аркадия Гай-
дара о Мальчише-Кибальчише. По 

ее словам, когда она дошла до слов 
«Мы погубим этого Мальчиша. Но 
пусть он сначала расскажет нам всю 
их военную тайну», сын перебил 
маму криком: «А я знаю про это, 
знаю! Мальчиша вчера по телевизо-
ру показывали, его Дуров зовут!»

На фоне оживленной дискус-
сии между Роскомнадзором и Пав-
лом Дуровым сработал тот самый 
«эффект Стрейзанд», когда стрем-
ление что-то удалить или запретить 
приводит, напротив, только к более 
широкому распространению явле-
ния. По моим собственным наблю-
дениям, в последние дни push-уве-
домления о том, что тот или иной 
контакт из телефонной книги при-
соединился к Telegram, стали появ-
ляться на экране смартфона одно за 
другим. А вчера Telegram ворвался 
на верхнюю строчку в рейтинге по-
пулярности программ для iPhone в 
России. Таким образом, Роскомнад-
зор и ФСБ, по сути обвинившая мес-
сенджер в пособничестве террори-
стам, помогают его растущей попу-
лярности.

В то же время угроза блокировки 
Telegram работает и в пользу конку-
рирующих продуктов. Стремясь ди-
версифицировать риски, чтобы не 
лишиться средств коммуникации, 
многие пользователи стали устанав-
ливать и альтернативные мессенд-
жеры. Так, регистрации в ICQ в по-
недельник выросли в полтора раза, 
почти на треть увеличилось число 
новых лайв-чатов и каналов, рас-
сказывают в Mail.ru Group. Недавно 
запущенный мессенджер TamTam 
также зафиксировал рост количест-
ва каналов втрое, а регистраций но-
вых пользователей — вдвое по срав-
нению с предыдущими днями.

В разговорах не для печати 
ньюсмейкеры 

”
Ъ“, включая и чи-

новников, признают, что Telegram 
успел прочно войти в их жизнь. И 
хотя пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков заверяет, что, 
если доступ к Telegram будет за-
крыт, пресс-служба Кремля перей-
дет на другой мессенджер, многие 
спикеры жалуются, что его блоки-
ровка принесет одни неудобства. 
Да и журналисты уже привыкли об-
щаться со своими источниками в 
Telegram. Так что не удивлюсь, если 
не только простые пользователи, 
но и даже чиновники не будут гну-
шаться установкой средств обхода 
блокировок наподобие VPN и ано-
нимайзеров.

обсудить 
kommersant.ru/12026

правила  
игры

В результате о суще-
ствовании Telegram 
узнали даже далекие 
от мира телекомму-
никаций люди

в раскрутку средств коммуникации 
разбирал корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций 

Роман Рожков

Олово делят на ноль
Льготный НДПИ обменяют на гарантию объемов
Как стало известно 

”
Ъ“, все профиль-

ные министерства поддерживают 
инициативу единственного произво-
дителя первичного олова в РФ «Русо-
лова» по продлению нулевого НДПИ 
до 2022 года, подкрепленную обраще-
ниями вице-премьера Юрия Трутне-
ва и главы Хабаровского края Вяче-
слава Шпорта. В «Русолове» считают, 
что только обнуление налога сдела-
ет проекты компании приемлемы-
ми для потенциальных кредиторов 
и позволит получить положительный 
NPV. Мера будет полезной и для якут-
ского «Янолова», готовящего добыч-
ной проект.

Минприроды поддерживает продление 
нулевой ставки НДПИ при добыче олова 
на срок до 2022 года, следует из его пись-
ма в Минфин от 22 июня (копия есть у 

”
Ъ“). 

Вопрос рассматривался по поручению ку-
рирующего Дальний Восток вице-премье-
ра Юрия Трутнева от 7 июня. В министер-
стве решили, что продление льготы «позво-
лит закрепить положительные тенденции 
в реанимации добычи олова» и сократить 
зависимость от импорта. По данным Мин-
природы, ежегодно РФ при производстве 
свыше 1 тыс. тонн олова в год импортирует 

1 тыс. тонн концентратов и 2 тыс. тонн не-
обработанного олова, хотя балансовые за-
пасы в стране — одни из крупнейших в ми-
ре (2,2 млн тонн, почти в полтора раза боль-
ше, чем в Китае, основном производителе 
металла). Эти данные, впрочем, расходят-
ся с данными Геологической службы США 
(USGS), по которым запасы КНР — 1,1 млн 
тонн олова, а РФ — 350 тыс. тонн.

В Минприроды подтвердили 
”
Ъ“ свою 

позицию, там «последовательно поддержи-
вают отрасль, которой требуется снижен-
ная налоговая нагрузка для развития». За 
нулевой НДПИ выступал и глава Хабаров-
ского края Вячеслав Шпорт. Налог снизили 
с 6% до нуля в 2013 году, действует льгота до 
конца 2017 года. Источники 

”
Ъ“ поясняют, 

что лоббирует продление «Русолово» (вхо-
дит в «Русские фонды») — единственный 
производитель олова из первичного сырья 
в РФ. По данным «Русских фондов», в проек-
ты «Русолова» вложено 1,5 млрд руб., добы-
ча в 2016 году составила 700 тонн, для ро-
ста до 5 тыс. тонн нужно около 7 млрд руб.

Как следует из переписки профильных 
министерств и «Русолова» (есть у 

”
Ъ“), по 

оценке компании, предоставление льгот 
через статус регионального инвестпроекта 
(РИП) для ее основного проекта, развития 

месторождения Правоурмийское, приве-
дет к тому, что IRR составит 10,4%, а NPV бу-
дет отрицательным (минус 781,9 млн руб.), 
в то время как нулевой НДПИ даст эффект в 
16,6% по IRR и NPV в 71,69 млн руб. Но Мин-
фин весной не согласился с расчетами, ука-
зав, что корректировка операционного по-
тока проекта на величину процентных пла-
тежей «в условиях общего режима налогоо-
бложения НДПИ» приведет к NPV в 76 млн 
руб. и IRR в 16,7%, в условиях РИП — к NPV 
в 837 млн руб. и IRR в 23,9%.

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Русолову», го-

ворит, что рассматриваются разные виды 
господдержки отрасли на Дальнем Востоке: 
обнуление НДПИ, наделение предприятий 
статусом РИП или включение их в ТОРы. Но 
если статусы РИП или участника ТОР могут 
быть пересмотрены по решению как феде-
ральных органов, так и местных властей и 
управлений ФНС, то обнуление НДПИ — 
«безусловная льгота», что важно для креди-
тования. Официально в «Русолове» перепи-
ску министерств не комментируют.

Льгота может быть полезна и «Янолову» 
(100% у Якутии), которое планирует вло-
жить в разработку месторождения Ручей 
Тирэктэх 4,5 млрд руб. В то же время под-
контрольное Millhouse Романа Абрамови-

ча «Северное олово» отказалось от разработ-
ки крупнейшего в РФ месторождения оло-
ва Пыркакай на Чукотке, сочтя проект не-
привлекательным из-за низкого содержа-
ния металла в руде и волатильных цен. Вче-
ра тонна олова на LME стоила $19,4 тыс., а 
китайская Yunnan Tin Group, которой пред-
лагался Пыркакай, указывала, что добыча 
на нем при $20 тыс. за тонну была бы не-
рентабельной.

В Минпромторге заявили 
”
Ъ“, что в 2011 

году министерство было инициатором вве-
дения нулевой ставки НДПИ для отрасли и 
сегодня выступает за сохранение режима. 
Решение «будет сформировано с учетом по-
зиции всех сторон до конца года», уточни-
ли в министерстве. В Минэкономики под-
держивают продление льготы. В Минфине 
(ответственный исполнитель) 

”
Ъ“ сказали, 

что разрабатывают законопроект по обну-
лению налога с 2018 года по 2022 год «при 
выполнении обязательств по установлен-
ным объемам добычи на территории ДВ-
ФО» и на условиях возврата НДПИ в бюд-
жет в случае их неисполнения. Уведомле-
ние о подготовке законопроекта уже разме-
щено на regulation.gov.ru, публичное обсу-
ждение закончится 13 июля.

Анатолий Джумайло

Petya заблокировал компьютеры
От вируса больше всего пострадали Россия и Украина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Отделения Пенсионного фонда 
России приостановили прием 
электронных заявлений от удо-
стоверяющих центров. В ПФР 
ждут результатов их проверки 
 госорганами в соответствии 
с представлением Счетной пала-
ты. Таким образом, ПФР пере-
крыл канал, по которому шла 
большая часть всех заявлений 
о переводе пенсионных накопле-
ний граждан. Это возвратит пен-
сионный рынок к показателям 
2014 года, когда гражданам при-
ходилось подавать заявления че-
рез МФЦ или напрямую в ПФР.

Вчера ПФР заявил 
”
Ъ“, что его отде-

ления «приостановили прием элек-
тронных заявлений от удостоверяю-
щих центров до получения результа-
тов их проверки соответствующими 
государственными органами в соот-
ветствии с представлением Счетной 
палаты РФ». Такой была реакция на 
итоги вчерашней коллегии Счетной 
палаты РФ (СП), которая рассмотрела 
результаты проверки процедур пода-
чи заявлений застрахованных гра-
ждан по переводу пенсионных нако-
плений. Коллегия приняла решение 
направить представление в ПФР, ин-
формационные письма в правитель-
ство России, Банк России, Минсвязи, 
обращения в Генпрокуратуру, ФСБ.

Проверка касалась ПФР, а также 
крупнейших НПФ, работающих с пен-
сионными накоплениями (НПФ Сбер-
банка, «Газфонд Пенсионные нако-
пления», «НПФ электроэнергетики»), 
и проводилась за период с 2012 по 
2016 год. Как писал 

”
Ъ“ 2 февраля и 

как подсчитала СП, большинство заяв-
лений о переводе пенсионных нако-
плений были поданы с использовани-
ем услуг удостоверяющих центров: в 
2015 году — более 67% от общего коли-
чества, в 2016 году — более 87%. И ос-
новные претензии СП касались имен-
но их деятельности — проверка выя-
вила «риски фальсификации заявле-
ний от имени застрахованных лиц». В 
частности, были установлены массо-
вые поступления в ПФР в один и тот 
же день двух заявлений от удостоверя-
ющих центров на одно и то же застра-
хованное лицо — о смене страховщи-
ка и о переходе к действующему стра-
ховщику, которого застрахованное 
лицо предполагало сменить. Также 
были установлены факты поступле-
ния в ПФР дублирующих заявлений 
на одно и то же застрахованное лицо.

Ранее аналогичные данные уже пу-
бликовал ПФР. Согласно итогам пере-
ходной кампании, из 12 млн получен-

ных заявлений на перевод пенсион-
ных накоплений были одобрены 
лишь 6,5 млн заявлений, наиболее 
массовой причиной отказа было на-
личие заявления с более поздней да-
той (2,9 млн заявлений, или 55,8% от 
общего количества отказов). При этом 
нарушений, связанных с подачей в 
один день нескольких заявлений от 
одного застрахованного лица, было 
всего 0,154 млн (2,9% от общего коли-
чества отказов).

Еще по результатам анализа итогов 
переходной кампании 2015 года ПФР 
были направлены предложения в 
Минтруд, ЦБ и Минфин о прекраще-
нии приема электронных заявлений, 
сформированных удостоверяющими 
центрами. Однако до сих пор эти 
предложения не были согласованы. 
Между тем участники пенсионного 
рынка и эксперты считают серьезной 
проблему использования удостоверя-
ющих центров. Как считает директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин, миними-
зировать такие нарушения можно за 
счет использования портала госуслуг 
или личного кабинета на сайте ПФР, 
но мешает «низкая финансовая и ком-
пьютерная грамотность населения». 
По мнению президента АНПФ Сергея 
Белякова, «удостоверяющие центры 
являются лишь катализатором фунда-
ментальных проблем переходов». И 
здесь важно законодательно поме-

нять сам механизм переходов. Свести 
к минимуму нарушения, по мнению 
господина Белякова, можно, если за-
явление будет подаваться текущему 
страховщику, а также если будет ут-
верждена новая форма договора. В 
«НПФ электроэнергетики» отмечают, 
что проблема не столько в удостоверя-
ющих центрах, сколько в несовер-
шенстве алгоритма переходов из фон-
да в фонд. «Риск возникновения пра-
вонарушения при переводе пенсион-
ных накоплений не зависит от вы-
бранного канала подачи заявления, 
за исключением личного визита в 
ПФР»,— считают в фонде.

Решение ПФР прекратить, пусть и 
временно, прием заявлений, пере-
данных через удостоверяющие цент-
ры, сильно ударит по всему пенсион-
ному рынку. Как считает гендирек-
тор консалтинговой компании «Пен-
сионный партнер» Сергей Околес-
нов, «это парализует новое привлече-
ние в первую очередь через банков-
ские сети продаж, так как они были 
на 100% ориентированы на передачу 
заявлений через удостоверяющие 
центры». По его оценке, как результат 
это вернет объем заключенных но-
вых договоров ОПС на уровень 2014 
года, «когда застрахованным лицам 
приходилось идти или в МФЦ, или в 
отделения ПФР».

Дмитрий Ладыгин,  
Мария Сарычева

Накоплениям урезали сервис
ПФР приостановил работу самого популярного канала 
подачи заявлений на их перевод

Как стало известно 
”
Ъ“, экс- 

миноритарий Промсвязьбанка 
Виктор Пичугов занялся управ-
лением непрофильными акти-
вами Бинбанка. Как и у Пром-
связьбанка, большая часть 
 проблем Бинбанка сосредото-
чена в сфере строительства и, 
с этой точки зрения, опыт гос-
подина Пичугова может быть 
полезным.

О том, что экс-сенатор от ХМАО и 
экс-акционер Промсвязьбанка и бан-
ка «Возрождение» Виктор Пичугов на-
чал управлять непрофильными акти-
вами Бинбанка, 

”
Ъ“ рассказали источ-

ники, близкие к банкам. «Это прои-
зошло практически сразу после раз-
рыва Виктора Пичугова с братьями 
Ананьевыми в конце февраля 2017 го-
да,— говорит топ-менеджер крупного 
банка.— По сути, в Бинбанке он зани-
мается тем же, чем и в Промсвязьбан-
ке — работой с проблемными актива-
ми». В самом Бинбанке 

”
Ъ“ сообщили, 

что «компания Виктора Пичугова 
имеет соглашение с Бинбанком о кон-
сультационных услугах в области 
управления непрофильными актива-
ми». Виктор Пичугов вчера отказался 
отвечать на вопросы 

”
Ъ“.

• Виктор Пичугов с 1994 по 1996 год 
был гендиректором СП «Голойл», 
 затем руководил компанией «Аган-
нефтегазгеология». В 2001 году стал 
депутатом думы ХМАО, в 2004–
2006 годах возглавлял администра-
цию Нижневартовского района. 
 Виктор Пичугов являлся членом 
 Совета федерации от Ханты-Ман-
сийского автономного округа с июля 
2006 года по октябрь 2015-го. С де-
кабря 2015 по февраль 2017 года он 
владел 10% акций в Промсвязьбанке 
и «Возрождении». Бинбанк занима-
ет 12-е место по размеру активов 
и 14-е место по размеру капитала. 
96,56% акций банка владеют Михаил 
Гуцериев и Микаил Шишханов.
В Промсвязьбанке, по словам собе-

седников, знакомых с ситуацией, не-
однозначно оценивают взаимодейст-
вие с господином Пичуговым. «Дейст-
вительно, было два-три кейса, где он 
добился позитивных результатов, но 
были и другие, и общее сальдо, ско-
рее, отрицательное»,— уточняют со-
беседники 

”
Ъ“. В феврале 2017 года 

Виктор Пичугов продал 10% акций 
Промсвязьбанка и 10% акций «Возро-
ждения», поставив точку в сотрудни-
честве с братьями Ананьевыми.

Эксперты неоднозначно оценива-
ют перспективы дальнейшей бан-
ковской карьеры господина Пичуго-
ва. Сложно сказать, сможет ли он 
прижиться в Бинбанке, во всяком 
случае, опыт работы в банках у него 

пока небольшой, около года, рассу-
ждает аналитик ИК «Алор» Кирилл 
Яковенко. «При этом в Промсвязь-
банке и 

”
Возрождении“ он не смог 

прижиться из-за расхождения по во-
просам операционного управления с 
мажоритарными акционерами,— 
продолжает эксперт.— Для полно-
ценного понимания специфики бан-
ковского бизнеса ему может понадо-
биться еще как минимум три года 
плодотворной работы». 

Если говорить о консолидирован-
ном балансе Бинбанка и его дочер-
них банков (без учета Рост-банка), то 
признаки индивидуального обесце-
нения, согласно отчетности по МСФО 
за первый квартал 2017 года, имеют 
кредиты на 86 млрд руб. (38% корпо-

ративного портфеля), но только 15 
млрд руб. (около 7% корпоративного 
портфеля) из них имеют просрочен-
ную задолженность, указывает руко-
водитель отдела валидации «Эксперт 
РА» Станислав Волков. По его оцен-
кам, около четверти портфеля Бин-
банка приходится на кредиты девело-
перам. У Рост-банка обесцененными 
были 88 млрд руб. кредитов (50 млрд 
руб. просрочены) из портфеля объе-
мом 504 млрд руб. Концентрация на 
секторах «недвижимость» и «строи-
тельство» — около 40% корпоративно-
го портфеля. «Значительный объем 
корпоративного портфеля (около 
25%) на эти сферы приходится и у 
Промсвязьбанка, и логично предпо-
ложить, что господин Пичугов полу-
чил опыт работы с проблемными за-
емщиками из сфер строительства и 
недвижимости еще в Промсвязьбан-
ке»,— указывает господин Волков. 

Юлия Локшина,  
Юлия Полякова

Непрофильное управление
Бывший сенатор Виктор Пичугов  
поможет Бинбанку разобраться с проблемными активами

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Национальный расчетный 
 депозитарий (НРД) намерен пре-
доставить клиентам возмож-
ность открывать индивидуаль-
ные счета для расчетов в между-
народных центральных депози-
тариях (ICSD). Сейчас такая воз-
можность есть не у всех — НРД 
осуществляет функцию номи-
нального держателя для большо-
го числа российских клиентов. 
Предложение заинтересовало 
брокеров, вынужденных рабо-
тать на иностранных рынках 
 через посредников.

НРД обсуждает с брокерами но-
вую услугу — открытие индивиду-
альных счетов в международных 
клиринговых системах. Это может 
быть актуально для брокерских ком-
паний, активно совершающих сдел-
ки с иностранными контрагентами. 
Предложение дискутировалось на 
июньском заседании комитета по 
расчетно-депозитарной деятельнос-
ти и тарифам НРД.

Сейчас российские брокеры, не 
имеющие индивидуальных счетов в 
ICSD, хранят свои активы на едином 
счете номинального держателя, кото-
рым выступает НРД. По словам на-
чальника управления развития и 
разработки продуктов НРД Ирины 
Тиссен, индивидуальные счета ком-
паниям для расчетов через ICSD так-
же будут открываться на имя НРД, од-
нако позволят клиентам сегрегиро-
вать свои активы. При этом клиенты 
смогут пользоваться некоторыми 
сервисами ICSD, которые сейчас для 
них недоступны — сервисом прио-

ритезации (позволяет устанавливать 
очередность клиринговых поруче-
ний и поручений депо на условиях 
поставки против платежа) или linked 
transactions (позволяет создавать пул 
связанных поручений, с последова-
тельным исполнением согласно за-
данным условиям). Отдельный счет 
делает возможным использовать тех-
нический неттинг — зачет денежных 
требований клиента против его де-
нежных обязательств. При этом отпа-
дает необходимость фондировать ка-
ждую отдельную операцию. «На об-
щем счете контроль наличия акти-
вов необходим ввиду того, что иначе 
могут произойти расчеты за счет де-
нег другого участника. На сегрегиро-
ванном же счете в ICSD такой контр-
оль не нужен: там в любом случае 
деньги и бумаги только одного участ-
ника»,— поясняет госпожа Тиссен.

По информации 
”

Ъ“, вопрос о 
предоставлении НРД такой услуги 
обсуждается уже более трех лет. Од-
ним из инициаторов введения сер-
виса, в частности, была компания 
«Открытие брокер». Однако, по сло-
вам начальника депозитария «От-
крытие брокер» Юрия Васильева, не 
вполне очевидной остается эконо-
мическая выгода предложения. «Вы-
вод на отдельный счет в ICSD может 
негативно отразиться на комиссиях 
за его обслуживание, так как общий 
счет априори дает больше оборотов 
и, соответственно, более низкую ко-
миссию»,— отмечает он. Сомнения 
остаются и у других участников рын-
ка. По словам руководителя опера-
ционного департамента ИК «Финам» 

Алексея Орлова, увеличение брокер-
ской маржи за счет перехода на ин-
дивидуальный счет зависит от вида 
операции. «Если брать только комис-
сию за хранение, то маржа растет. 
Если же брать комиссии за трансак-
ции, то нужно точно понимать, как 
НРД подает поручения в междуна-
родные клиринговые системы Clear-
stream и Euroclear — общим пулом 
по клиентам или отдельно по каждо-
му»,— говорит он.

Часть брокеров (в основном это 
крупные компании) уже имеют от-
дельные счета в международных сис-
темах. Директор инвестиционного 
департамента ВТБ24 Сергей Лукья-
нов отмечает,  что работать с 
Clearstream и Euroclear напрямую 
удобнее. Однако это доступно не 
всем — международные клиринго-
вые системы открывают счета выбо-
рочно, ориентируясь на свои крите-
рии, отмечает госпожа Тиссен. У бро-
кера также должна быть финансовая 
возможность оплачивать работу сис-
темы SWIFT, через которую работают 
международные депозитарии. В лю-
бом случае, добавляет господин Лу-
кьянов, брокеры будут принимать 
решение, ориентируясь на запросы 
крупных клиентов. По словам опера-
ционного директора ИК «Атон» Ксе-
нии Власовой, привлекательными 
для них могут стать возможности ве-
сти сегрегированный учет и приме-
нять индивидуальные налоговые 
ставки. «Но в настоящее время боль-
шого спроса на такие услуги мы не 
наблюдаем»,— констатирует она.

Мария Сарычева

НРД разделит клиентам счета
Для расчетов в международных центральных депозитариях

Курс евро на мировом рынке 
 обновил десятимесячный мак-
симум, поднявшись выше отмет-
ки $1,13. На российском рынке 
европейская валюта также де-
монстрирует рост, по итогам 
дня курс установился на уровне 
66,83 руб./€. Активной «бычьей» 
игре в пользу евро способствова-
ли заявления главы Европейско-
го центробанка (ЕЦБ) о рисках 
роста инфляции в экономике 
ЕС. В ближайшие месяцы курс 
евро может подняться до уровня 
$1,15 и 68–70 руб./€, ожидают 
участники рынка.

Европейская валюта продолжает 
укреплять свои позиции на мировом 
рынке. Вчера курс евро впервые с 
сентября 2016 года поднялся выше 
уровня $1,13. В ходе торгов он дости-
гал отметки $1,1304, что на 1,12% вы-
ше закрытия предыдущего дня. Курс 
иены к евро вырос на 1,3%, до ¥126,7. 
Обыграл евро и остальные валюты 
развитых стран: австралийский дол-
лар — на 0,9%, фунт стерлингов и ка-
надский доллар — на 0,5%, норвеж-
скую крону — на 0,4%.

Укреплению европейской валю-
ты способствовали вчерашние заяв-
ления главы ЕЦБ Марио Драги на 
ежегодном политическом форуме в 
Португалии. В ходе своего выступле-
ния господин Драги указал на явные 
признаки восстановления экономи-
ки еврозоны, а также выразил уве-
ренность в эффективности денежно-
кредитной политики и ее положи-
тельном влиянии на реальную эко-
номику. «Все признаки теперь ука-
зывают на укрепление и расшире-

ние восстановления в еврозоне. На 
смену дефляционным силам при-
шли рефляционные»,— отметил 
 глава ЕЦБ.

Рынок расценил заявления Ма-
рио Драги как сигнал о том, что в ско-
ром времени регулятор может на-
чать свертывание стимулирующих 
программ. «Изменение риторики 
воспринимается инвесторами как 
намек на скорое сворачивание сти-
мулов,— отмечает ведущий анали-
тик Промсвязьбанка Михаил Под-
дубский.— В первую очередь завер-
шение программы выкупа активов».

Вчера евро укрепил позиции и на 
российском рынке. В ходе торгов на 
Московской бирже курс европей-
ской валюты впервые с сентября 
поднимался до отметки 66,83 руб./€, 
что на 84 коп. выше закрытия поне-
дельника. По итогам основных тор-
гов курс закрепился на отметке 
66,79 руб./€, прибавив за день 80 коп. 
При этом курс доллара остался возле 
значений закрытия понедельника — 
58,96 руб./$. По данным агентства 
Bloomberg, за день рубль подешевел 
к евро на 1,6%, продемонстрировав 

не самую худшую динамику. Силь-
нее ослабли ранд ЮАР, бразильский 
реал, мексиканский песо, аргентин-
ский песо, снизившиеся к европей-
ской валюте на 1,9–2,2%. «Дальней-
шие попытки нефти подняться выше 
уровня $45 за баррель и фактор нало-
гового периода оказывают своео-
бразную поддержку российской ва-
люте»,— отмечает главный аналитик 
Нордеа-банка Денис Давыдов.

Участники рынка не исключают 
дальнейшего укрепления европей-
ской валюты. «В целом мы считаем, 
что на горизонте ближайших меся-
цев евро может продолжать демон-
стрировать позитивную динамику 
на валютном рынке, но какого-либо 
масштабного движения не ожида-
ем»,— указывает Михаил Поддуб-
ский. По его оценкам, при сохране-
нии текущих условий курс евро к 
доллару на горизонте третьего квар-
тала может вырасти до уровня $1,15 
(+1,8% от текущих значений). На рос-
сийском рынке европейская валюта 
будет торговаться в диапазоне 68–
70 руб./€, ожидает эксперт.

Виталий Гайдаев

Евро открыл сезон роста
Марио Драги подтолкнул европейскую валюту  
на мировых рынках

К О Н Т Е К С Т С П  П О С Ч И Т А Л А  А Г Е Н Т О В

Проверкой Счетной палаты установлено, что договоры подписывались не только 
 самими НПФ, но и их агентами и субагентами НПФ. В крупнейших НПФ, работаю
щих с пенсионными накоплениями, львиная доля договоров заключается через 
агентов. Так, в 2012–2016 годах в НПФ «Газфонд—Пенсионные накопления» эта 
доля составила 95,2% (из 1,48 млн договоров ОПС), в НПФ электроэнергетики — 
91,6% (из 1,01 млн), в НПФ Сбербанка — 99,9% (из 15,27 млн). Вместе с тем, 
по мнению СП, такой порядок подписания договоров противоречит действующей 
форме типового договора, которая предусматривает его подписание уполномочен
ным должностным лицом НПФ, к которым нельзя отнести агентов. Кроме того, за
прет посреднической деятельности в обязательном социальном страховании уста
новлен законом «Об обязательном социальном страховании».

Участники пенсионного рынка указывают, что данная трактовка вытекает из не
совершенства нормативной базы. Так, закон о НПФ и типовые страховые правила 
предусматривают возможность заключения договора агентами, а форма типового 
договора об ОПС — только заключение договора должностным лицом. Как отмеча
ют в НПФ «Газфонд — Пенсионные накопления», «коллизия существует многие годы, 
но не учитывает реалий рынка, когда невозможно иметь право подписи только од
ному должностному лицу». Между тем ПФР также принимает к учету договоры об 
обязательном пенсионном страховании, заключенные через доверенных агентов. 
В НПФ «Газфонд — Пенсионные накопления» указывают, что в рамках проверок 
 деятельности фондов со стороны регулятора на протяжении всех этих лет замеча
ния по поводу заключения договоров агентами не высказывались. Как отмечают 
в НПФ электроэнергетики, «существующая правовая норма, регулирующая отноше
ния НПФ, агентов и, соответственно, застрахованных лиц, не работает в полной 
мере, что, в свою очередь, влечет за собой нарушения при заключении договора 
агентами или субагентами». Дмитрий Ладыгин

По мнению экспертов,  
Виктору Пичугову потре
буется некоторое время,  
чтобы погрузиться в специ
фику банковского бизнеса
ФОТО АЛЕКСЕЯ ФИЛИППОВА/ТАСС
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Масштабные отключения маги-
стральных ЛЭП-500 в Сибири 
вчера привели к обесточиванию 
населения и крупных предприя-
тий, в том числе нескольких 
алюминиевых заводов «Русала» 
Олега Дерипаски. В «Русале» сето-
вали, что счета за электроэнер-
гию растут, а перебои с электри-
чеством все равно происходят 
регулярно. Однако старт сибир-
скому блэкауту, по данным 
Минэнерго, дало неверное сра-
батывание автоматики на Брат-
ской ГЭС «Иркутскэнерго» и в се-
тях Иркутской электросетевой 
компании, то есть в структурах 
того же Олега Дерипаски.

Вчера в Сибири произошло массо-
вое отключение электроэнергии. По 
данным Минэнерго, в 11:43 по мос-
ковскому времени выключилось сра-
зу семь ЛЭП 500 кВ в Красноярском и 
Алтайском краях и граничащих с ни-
ми регионах (линии принадлежат 
входящей в «Россети» ФСК). В итоге 
часть Объединенной энергосистемы 
(ОЭС) Сибири от Красноярского края 
до Забайкалья оказалась изолирована 
от ЕЭС России с избытком мощности.

Как сообщило Минэнерго, в 11:43 
на Братской ГЭС «Иркутскэнерго» 
(принадлежит «Евросибэнерго» Оле-
га Дерипаски) противоаварийная ав-
томатика «неправильно сформирова-
ла и реализовала управляющие воз-
действия на отключение нагрузки 
около 800 МВт», 750 МВт пришлось на 
Иркутский алюминиевый завод «Ру-
сала» (также подконтролен бизнесме-
ну). Вслед за этим «неправильно сра-
ботала» противоаварийная автомати-
ка на подстанции 500 кВ «Озерная» 
(принадлежит подконтрольной 
структурам господина Дерипаски Ир-
кутской электросетевой компании), 
и 650 МВт потерял уже Братский алю-
миниевый завод «Русала». Каскадное 
развитие аварии затем отключило 
семь ЛЭП 500 кВ ФСК, а также около 
7 ГВт мощности — на Березовской ГР-
ЭС «Юнипро», Назаровской ГРЭС Си-
бирской генерирующей компании, 
Богучанской ГЭС (СП «Русала» и «Ру-
сГидро»), Красноярской ГЭС «Евроси-
бэнерго», Усть-Илимской ГЭС «Иркут-
скэнерго» и Красноярской ГРЭС-2 
«Газпром энергохолдинга».

Отключения коснулись шести за-
водов «Русала» (также Новокузнецко-
го, Хакасского, Саяногорского и Крас-
ноярского) и Иркутского авиазавода. 
В ФСК говорят, что запустили ЛЭП к 
13:21, и подключили всех потребите-
лей к 15:00 по московскому времени. 
Нагрузка алюминиевых заводов, по 
данным Минэнерго, была восстанов-
лена в 13:32. Детали ситуации не бы-
ли известны вплоть до вечера, когда 
появилась приведенная выше ин-
формация министерства. В ФСК гово-
рили, что «повреждения оборудова-
ния не зафиксировано». О причинах 
срабатывания автоматической защи-
ты в ФСК, Минэнерго и «Системном 
операторе ЕЭС» (СО, диспетчер ЕЭС 
России) так в итоге ничего и не сооб-

щили. В «Евросибэнерго» 
”
Ъ“ заяви-

ли, что «по оперативной информа-
ции, оборудование Братской ГЭС и 
электросетей Иркутской области ра-
ботает в штатном режиме». Один из 
источников 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей в Иркутской энергосистеме, уве-
ряет, что ГЭС получила «внешнюю ко-
манду» сбросить нагрузку.

Также до вечера не было разверну-
той информации о других отключав-
шихся потребителях, Минэнерго 
лишь признавало факт отключений. 
Один из источников 

”
Ъ“ говорил, в 

частности, что блэкаут затронул Че-
ремхово близ Иркутска. «Прайм» пи-
сал со ссылкой на Минэнерго об от-
ключении около 265,2 тыс. бытовых 
потребителей в Красноярском крае, 
Кемеровской области, Забайкалье и 
Бурятии на 250 МВт (но в сообщении 
самого министерства этих данных 
нет). ТАСС со ссылкой на МЧС упоми-
нал о восстановлении энергоснабже-
ния девяти муниципалитетов Красно-
ярского края, где более 50 тыс. чело-
век оставались без света.

В «Русале» о последствиях отклю-
чения говорили осторожно, уверяя, 
что «реальные проблемы с застаива-
нием массы в электролизерах могут 
возникнуть лишь при долговремен-
ном отключении энергоснабжения». 
Общее производство Братского, 
Красноярского и Иркутского заводов 
«Русала» (сообщалось, что основные 
отключения нагрузки в 3,36 ГВт при-
шлись на них) — около 2,4 млн тонн 
в год, или 6,7 тыс. тонн ежедневно, 
говорит Андрей Лобазов из «Атона». 
Если даже перебои с электричеством 
в течение нескольких часов как-то и 
повлияли на производство, то объе-
мы, скорее всего, были незначитель-
ны — менее 0,5 тыс. тонн, что для 
группы ничтожно мало, считает он. 
При этом отдельно «Русал» выражал 
сожаление, что отключения нагруз-
ки на его предприятиях происходят 
регулярно, тогда как компания каж-
дый год платит все большие суммы 
за услуги энергетиков. Заметим, что 
почти все энергоактивы Иркутской 
области и Красноярская ГЭС, как и 
«Русал», подконтрольны структурам 
Олега Дерипаски, а заводы «Русала» 
получают электроэнергию в том чи-
сле по прямым договорам с электро-
станций «Евросибэнерго».

Владимир Дзагуто,  
Анатолий Джумайло,  
Татьяна Дятел

Сам себе рубильник
Сбой на Братской ГЭС обесточил заводы «Русала»

Но юрист видит и возможность для 
«Системы» отменить само определе-
ние суда: «Аргументы есть: например, 
что АФК — одна из крупнейших ком-
паний в РФ и нет оснований полагать, 
что она может уклониться от исполне-
ния решения, скрыть активы».

В своем иске «Роснефть» заявляет, 
что АФК, владевшая контрольным 
пакетом «Башнефти» до 2014 года, 
причинила ущерб на 170,6 млрд руб. 
в ходе реорганизации башкирской 
компании. В доказательство недо-
бросовестности ответчика «Рос-
нефть» 6 июня представила в суд пе-
реписку менеджеров «Системы» и 
«Башнефти», по которой они якобы 
заведомо знали о возможности воз-
никновения убытков при реоргани-
зации. В одном из писем упоминает-
ся об убытке, который может нанести 
присоединение «Башнефть-Инвеста» 
к «Башнефти», но сумма существенно 
ниже, чем в иске,— около 30 млрд 
руб. «Система» сейчас оспаривает в 
Замоскворецком суде Москвы закон-
ность нотариального осмотра пере-
писки, предварительное заседание 
назначено на 10 июля. 

Заседание в башкирском суде на-
чалось с ряда ходатайств о привлече-
нии к делу третьими лицами Росиму-
щества, члена совета директоров 
«Башнефти» Всеволода Розанова (уча-
ствовал в голосовании совета по реор-
ганизации) и сына основного акцио-
нера АФК Владимира Евтушенкова, 
первого вице-президента АФК Фелик-
са Евтушенкова. Первые два суд от-
клонил, по господину Евтушенкову 
вопрос остался открытым.

АФК просила башкирский суд 
приостановить производство по де-
лу до разрешения спора в Замоскво-

рецком суде. В подтверждение неза-
конности осмотра переписки компа-
ния указывала на отсутствие описа-
ния в протоколе нотариуса того, как 
он зашел в запароленные почтовые 
ящики сотрудников в Outlook, что 
может свидетельствовать о том, что 
осмотра вовсе не было. Либо же, по 
мнению компании, нотариус осма-
тривал лишь PST-файлы, «происхо-
ждение, дата создания и автор кото-
рых неизвестны», а сама переписка 
могла быть изменена или смонтиро-
вана, так как есть несовпадения по 
времени отправки одних и тех же 
писем в разных цепочках.

«PST-файлы — формат файлов, в 
который Outlook архивирует по-
чту,— объясняет руководитель ана-
литического центра Zecurion Влади-
мир Ульянов.— В них сохраняются 
все данные писем — кто, кому и ког-
да отправил, при архивировании ни-
чего не добавляется и не исключает-
ся». По его словам, разное время от-
правки писем может объясняться, на-
пример, сменой часового пояса или 
отправкой их с разных устройств, по-
этому это необязательно свидетельст-
вует о монтаже переписки.

АФК заявила, что переписка — 
единственное доказательство 
«Роснефти» о том, что «Система» яко-
бы исходно знала об убытках от ре-
организации. Юристы «Башнефти» 
говорили, что у них есть и другие 
подтверждения, но конкретных до-
кументов не назвали. Суд в итоге де-

ло не приостановил. Рустам Курмаев 
поясняет, что в последнее время су-
ды неохотно приостанавливают про-
изводство — только в случае невоз-
можности рассмотрения спора до 
разрешения другого дела. По его сло-
вам, большинство дел по незаконно-
сти нотариальных действий выиг-
рывают нотариусы, а проигрыш АФК 
в Замоскворецком суде может сыг-
рать на руку «Роснефти»: она сможет 
в башкирском деле говорить о том, 
что законность осмотра и достовер-
ность переписки уже подтверждена 
судом. Если же суд признает осмотр 
незаконным, то «Роснефть» не смо-

жет представлять документы как но-
тариально заверенные, но если она 
получит эту переписку другим за-
конным путем, то все равно сможет 
на эти письма ссылаться, указывает 
Руслан Нагайбеков.

По мнению представителя АФК, 
вчерашнее заседание еще в большей 
степени показало «безоснователь-
ность позиции истцов». Также АФК 
отмечает «скоропалительность» про-
цесса, выразившуюся в «поспешном 
и необоснованном принятии судом 
обеспечительных мер», во вчераш-
них отказах на ряд ходатайств «без 
достаточного анализа», сообщили в 
компании.

Следующее заседание в башкир-
ском арбитраже по иску «Роснефти» 
состоится 12 июля.

Анна Занина,  
Дмитрий Козлов

Неподсудный процент

Компания также подала заявку 
на лицензию на импорт и экспорт 
газа. Ряд собеседников 

”
Ъ“ полагает, 

что компании в будущем может 
быть передана часть объемов газа, 
которые ранее покупали другие 
структуры «Газпрома».  Другие 
источники 

”
Ъ“ сомневаются в этом, 

так как считают, что Анкара не по-
зволит существовать компании, 
полностью принадлежащей «Газ-
прому», а монополия с подозрени-
ем отнесется к потенциальным ту-
рецким партнерам.

Проблема и в том, что турецкий 
рынок, еще три года назад обещав-

ший стать вторым для «Газпрома» 
по объему продаж после Германии, 
перешел фактически к стагнации. 
При этом позиции газа из РФ на нем 
все более уязвимы, так как Турция 
активно работает над другими 
источниками, увеличивая число 
СПГ-терминалов, а в генерации газ 
сталкивается со все большей конку-
ренцией с углем. По оценке Гульми-
ры Рзаевой из Оксфордского инсти-
тута энергетических исследований, 
потребление газа в Турции будет ра-
сти весьма умеренно и с нынешне-
го годового объема в 48 млрд кубо-
метров достигнет 50 млрд кубоме-
тров в год только к 2020 году.

Юрий Барсуков

Турецкий противоток

PNK Group стала первым круп-
ным российским индустриаль-
ным девелопером, решившимся 
работать за пределами страны: 
компания построит два инду-
стриальных парка в США и один 
в Словакии. Инвестиции в про-
екты составят около 8 млрд руб.

О зарубежных проектах PNK 
Group 

”
Ъ“ рассказал представитель 

компании. Первый предполагает 
строительство в пригороде Брати-
славы индустриального парка об-
щей площадью 64 га. Два других пар-
ка расположатся в американских го-
родах Саванна и Атланта (штат Джор-
джия). Оба объекта суммарно займут 
100 га. Планы по развитию в других 
странах в PNK не уточнили. Один из 
участников рынка недвижимости 
знает, что PNK будет развивать эти 
проекты в партнерстве с местными 
девелоперами. Их имена собеседник 

”
Ъ“ не назвал.

Инвестиции в строительство всех 
трех площадок PNK превысят 
$133,8 млн (7,9 млрд руб.), говорит 
представитель группы. В проект в 
Словакии в этом году будет вложено 
€30 млн (2 млрд руб.), на строитель-
ство в США выделят $100 млн 
(5,9 млрд руб.).

• PNK Group (основана в 2004 году) — 
один из крупнейших девелоперов 
складской недвижимости: в порт
феле компании 19 индустриальных 
парков, еще семь площадок готовят
ся к запуску. В Подмосковье PNK раз
вивает четыре проекта — «Парк—
Северное Шереметьево» на Рогачев
ском шоссе, «ПаркВалищево» на 
Симферопольском шоссе, «ПаркБе
касово» на Киевском шоссе и «Парк
Софьино» на Новорязанском шоссе. 
Основным собственником группы 
считается Андрей Шарков. Бизнес
мен также владел новосибирской 
компанией «Чистая вода» (бренд 
 «Норинга»), но в марте продал ее 

IDS Borjomi Russia. Крупную сделку 
по продаже активов на складском 
рынке PNK в последний раз закры
вала в 2015 году, продав группе БИН 
 семье ШишхановыхГуцериевых 80% 
помещений в индустриальном парке 
«ПНКЧехов» (397 тыс. кв. м). Сдел
ка оценивалась в 16–18 млрд руб.
Согласно данным JLL, по итогам 

первого квартала объем рынка инду-
стриальной недвижимости Слова-
кии оценивался примерно в 1,8 млн 
кв. м, доля свободных площадей со-
ставляла 2,5%. Это в семь раз меньше 
складского рынка Московской обла-
сти, общий объем которого в JLL оце-
нивают в 12,9 млн кв. м, из них ва-
кантны 1,7 млн кв. м. Рынок США 
значительно больше. По расчетам 
JLL, только в Атланте его общий объ-
ем составляет 51 млн кв. м при сред-
ней вакантности 7,9%.

Руководитель отдела складских и 
индустриальных помещений JLL Вя-
чеслав Холопов отмечает, что запла-
нированное PNK расширение бизне-
са «по плечу только крупнейшим 
компаниям сектора». По его словам, 
«решение компании реализовывать 
проекты на консервативных рынках 
Восточной Европы и США свидетель-
ствует о ее уверенности в собствен-
ном продукте и в возможности вы-
держать конкуренцию».

Проект PNK — первый случай вы-
хода за рубеж крупного индустриаль-
ного девелопера из России, говорит 
региональный директор складского 
и индустриального направления 
Colliers International Элеонора Богда-
нова. «Я не удивлена, что для этого 
выбрана в частности Словакия: 
складской рынок в этом регионе хо-
рошо развивается за счет быстрора-
стущего спроса»,— объясняет она. «В 
последнее время Восточная Европа 
становится магнитом для девелопе-
ров и инвесторов в коммерческую не-
движимость со всего мира»,— согла-
шается аналитик отдела исследова-
ний Cushman & Wakefield Александр 
Кунцевич. Он связывает это в первую 
очередь с экономикой Словакии: ее 
рост по итогам 2016 года составил 
3,3% — лучший показатель в ЕС. Кро-
ме этого, по словам господина Кунце-
вича, рынок складской недвижимо-
сти Словакии привлекает инвесто-
ров близостью Братиславы к Вене и 
низкими эксплуатационными расхо-
дами на объектах. По данным экспер-
та, арендные ставки в Словакии срав-
нительно низкие для Европы: в тече-
ние прошлого года они оставались 
стабильными на уровне €43 за кв. м в 
год, ставка доходности зафиксирова-
на на уровне 7,5%.

Александра Мерцалова

PNK Group переходит границу
Девелопер будет строить объекты в США и Словакии
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Причиной обесточивания 
нескольких заводов 
 «Русала» Олега Дерипаски 
(на снимке) стало частич-
ное отключение подкон-
трольной бизнесмену 
Братской ГЭС 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Фактически полноценного 
свободного рынка газа 
в Турции как не было,  

так и нет
— Александр Медведев,

зампред правления «Газпрома»,  
6 июня

Ц И Т А Т А

СКЛАДСКИЕ ПЛОЩАДИ МОСКОВСКОГО РЕГИОНА (ТЫС. КВ. М) 
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150 миллиардов рублей
составило снижение капитализации 
АФК «Система» и ее структур, по оценке 
АФК, за время спора с «Роснефтью»
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потребительский рынок и недвижимость
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Компания GingerBrandMan, 
российский мастер-франчай-
зи международной марки Tut-
ti Frutti, запустит собствен-
ный бренд мороженого Cream. 
Это распространенная практи-
ка, когда франчайзи крупного 
бренда запускает марку-конку-
рента, отмечают аналитики. 
В GingerBrandMan, впрочем, 
уверяют, что хотят только рас-
ширить ассортимент для своих 
франчайзи.

О выводе собственного бренда 
мороженого Cream рассказал 

”
Ъ“ 

исполнительный директор Ginger-
BrandMan Александр Пахомов. «По 
нашему замыслу, Cream станет се-
тью островов в торговых центрах 
по продаже свежего итальянского 
джелато, мягкого мороженого»,— 
говорит он. Сейчас компания ищет 
площадку для открытия первой 
точки. Всего их планируется от-
крыть 150–200 за четыре года, про-
должает господин Пахомов. По его 
словам, развитие будет происхо-
дить с привлечением партнеров-
франчайзи, в первую очередь для 
работы в регионах. Сегодня под 
управлением GingerBrandMan 43 
объекта Tutti Frutti в России и в Ка-
захстане. Из них шесть собствен-
ные, остальные партнерские. Боль-
шая часть точек, 70%, работает в 
формате островов.

В GingerBrandMan рассчитыва-
ют, что средний чек в Cream соста-
вит 180–200 руб., что примерно в 
два раза ниже, чем в Tutti Frutti. За-
траты на один остров Cream оцени-
ваются на уровне 1,5–2 млн руб., 
тогда как открытие острова Tutti 
Frutti стоит 5 млн руб., запуск одно-
именного кафе — 7 млн руб. При 

этом, как рассчитывает Александр 
Пахомов, срок окупаемости остро-
вов обоих брендов будет пример-
но одинаковым, два — два с поло-
виной года.

Создавая собственный бренд-
конкурент, GingerBrandMan дивер-
сифицировала бизнес по старой за-
падной схеме, которая в большин-
стве случаев довольно успешно ра-
ботает, отмечает гендиректор ЕMTG 
Екатерина Сойак. «Замороженные 
йогурты перестали быть новинкой 
на российском рынке, и спрос на 
них за последние два года спал,— 
говорит она.— К тому же это более 
дорогой продукт, чем джелато, и со-
ответственно, он нацелен на узкую 
потребительскую аудиторию». По 
мнению госпожи Сойак, запуск то-
чек с мороженым, которое в два ра-
за дешевле, логичный шаг. Однако, 
предполагает она, мастер-франчай-
зи может получить серьезные штра-
фы от владельца франшизы. Но, 
продолжает эксперт, если рассредо-
точить точки с йогуртами и собст-
венным мороженым по разным ло-
кациям в торговых центрах, скан-
дала можно избежать.

Несмотря на то что Tutti Frutti и 
Cream работают на рынке холод-
ных десертов, конкурировать меж-
ду собой они не будут, уверен госпо-
дин Пахомов. «Все-таки заморожен-
ный йогурт и мягкое мороженое — 
разные продукты, поэтому новый 
бренд скорее дополнит то предло-
жение, которое мы можем сделать 
торговым центрам и покупате-
лям»,— пояснил он. Количество 
островов по продаже мороженого, 
как правило, не превышает четы-
рех даже в самых крупных моллах, 
говорит директор департамента 

торговой недвижимости компании 
Knight Frank Александр Обухов-
ский. В категории мягкого мороже-
ного конкуренция высокая: в мас-
со в о м  се г м е н те  и м  тор г у ют 
McDonald’s и KFC, в среднем — Fres-
co Freddo, Yogurt Frenzy, Tutti Frutti, 
Mr. Tutti, в высоком — Baskin Rob-
bins, Venchi, Movenpick, перечисля-
ет аналитик. Кроме того, добавляет 
он, на рынке есть ряд небрендовых 
операторов.

Как говорят в GingerBrandMan, 
развитие Tutti Frutti в ближайшее 
время будет также активизировано, 
так как на бренд есть большой 
спрос со стороны франчайзи, осо-
бенно в странах СНГ (Белоруссии, 
Таджикистане) и Балтии.

Общие продажи мороженого в 
России в натуральном выражении в 
прошлом году выросли на 3,7%, до 
501,4 млн л, подсчитали в Euromon-
itor International. Там прогнозиру-
ют, что в этом году рынок вырастет 
на 1%, до 506,8 млн л. В денежном 
выражении в текущем году рынок 
может вырасти до 157 млрд руб. 
против 148,9 млрд руб. 2016 года. 
Лидером на рынке мороженого яв-
ляется Unilever (бренды «Золотой 
стандарт», «Магнат», «Экzо» и т. д.) с 
долей 18%. Второе место с долей 
10,5% у «Русского холода» («Монарх», 
«СССР», «Настоящий пломбир» и 
др.). Замыкает тройку лидеров с до-
лей 8% «Талосто» («ЛяФам», «Золотой 
слиток» и др.).

Анастасия Дуленкова

Франчайзи Tutti Frutti 
вошел во вкус
Компания создала свой бренд мороженого

По словам собеседника 
”
Ъ“ в мэ-

рии Москвы, по итогам выполне-
ния техзадания город рассчитывает 
понять, сколько времени у ДСК уй-
дет на создание необходимого для 
проведения реновации нового про-
дукта. «Обычно разработка новой 
серии домов занимает не меньше 
полугода»,— добавил он, пояснив, 
что об окончательном варианте ре-
чи пока не идет.

Как следует из текста техническо-
го задания, мэрия хочет увидеть в 
новых домах три типа однокомнат-
ных квартир: площадью 37,5 кв. м 
(19 кв. м жилая площадь, 9 кв. м кух-
ня), 40 кв. м (19 кв. м жилая, 9 кв. м 
кухня), 42,5 кв. м (20,5 кв. м жилая, 
9 кв. м кухня). Также предполагают-
ся четыре варианта двухкомнатных 
квартир: площадью 47,5 кв. м 
(30 кв. м жилая, 10 кв. м кухня), 
55,5 кв. м (33 кв. м жилая, 10 кв. м 
кухня), 60 кв. м (38 кв. м жилая, 
12 кв. м кухня) и 65 кв. м (38 кв. м жи-
лая, 10 кв. м кухня). Столько же ва-
риантов будет у трехкомнатного жи-
лья: площадью 58 кв. м (34 кв. м жи-
лая, 10 кв. м кухня); 66 кв. м (44 кв. м 
жилая, 10 кв. м кухня); 74 кв. м 
(48 кв. м жилая, 12 кв. м кухня) и 
94 кв. м (68 кв. м жилая, 12 кв. м кух-
ня). В задании указано, что кварти-
ры должны быть с отделкой: она от-
носится к комфортклассу и оценена 
в 9,4 тыс. руб. на кв. м.

«Предлагаемые техзадания не 
противоречат градостроительным 
нормам для объектов комфортклас-
са, но качество предполагаемой от-
делки будет ближе к экономклас-
су»,— считает председатель Ассоци-
ации делового сотрудничества 
«Стройиндустрия» Игорь Лукин. 
Партнер девелоперской «Химки 
Групп» Дмитрий Котровский гово-
рит, что по цене 10–11 тыс. руб. на 
кв. м сейчас делаются самые деше-
вые варианты массовой отделки. 
«Это чугунная ванна, незакрытые 
коммуник ации,  пластиковые 
плинтуса, самый дешевый ламинат 
и филенчатые двери»,— рассказы-
вает он. По оценкам господина Ко-
тровского, минимальная стоимость 
отделки для жилья комфорткласса 
начинается от 18 тыс. руб. за кв. м. 
Руководитель управления аналити-
ки и оценки ГК «А101» Дмитрий 
Цветов считает, что в существую-
щем техзадании власти не учитыва-
ют востребованность на рынке тех 
или иных форматов. «Сейчас на 

рынке пользуются спросом евро-
планировки»,— считает он.

Законопроект о реновации жи-
лых домов в Москве Госдума приня-
ла в третьем чтении в середине ию-
ня. Согласно задуманной москов-
ской мэрией программе в городе 
будут снесены примерно 4,5 тыс. 
домов. По итогам закончившегося в 
середине июня голосования за ре-
новацию выступили жители 4 тыс. 
домов, против — 460. В дальней-
шем в программу могут войти до-
ма, жильцы которых проявят соот-
ветствующую инициативу. Жите-
лям сносимых домов полагаются 
равнозначное, равноценное жилье 
в том же районе или денежная ком-
пенсация на выбор. Жильцов ком-
муналок расселят по отдельным 
квартирам. Длительность програм-
мы реновации не установлена, при-
нимая закон, депутаты называли 
срок до 20 лет.

Екатерина Геращенко, 
 Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Реновации пристроят варианты
с1

Снижение стоимости авиабиле-
тов в среднем на 20% позволяет 
россиянам не только проводить 
отпуск на внутренних курортах, 
но и чаще ездить за границу. 
Больше всего туристы предпо-
читают летать в Кишинев, 
 Ереван, Прагу, Тиват и Ларна-
ку, подсчитали Tutu.ru и One-
TwoTrip. Самыми провальны-
ми направлениями оказались 
Киев, Пхукет и Бангкок.

Россияне стали больше летать из 
Москвы в Кишинев: в первом полу-
годии 2017 года доля авиабилетов, 
купленных через сервис Tutu.ru, 
составила 18% от всех билетов в 
страны СНГ. За январь—июнь 2016 
года этот показатель составлял 
19,4%. Увеличение в первом полуго-
дии нынешнего года на 56% объе-
мов продаж авиабилетов из Мо-
сквы в Кишинев зафиксировали и в 
OneTwoTrip. «Благоприятные фак-
торы (для Кишинева.— 

”
Ъ“) пока 

сохраняются: это невысокая стои-
мость билетов, удобная локация — 
близко к Европе и России»,— гово-
рится в отчете Tutu.ru. Там же ука-
зывается, что по сравнению с 
прошлым годом перелет в Киши-
нев стал еще доступнее: средние 
цены снизились на 20%, до 10,1 тыс. 
руб. за один билет в обе стороны. 
В OneTwoTrip говорят, что в пер-
вом  полугодии 2017 года средняя 
стоимость перелета в Кишинев из 
Москвы составляла 11 тыс. руб., что 
на 13% дешевле, чем в первой поло-
вине 2016-го. 

По версии Tutu.ru, вторым попу-
лярным направлением среди горо-
дов СНГ стал Ереван, который еще 

год назад занимал в рейтинге сер-
виса по продаже билетов третье ме-
сто (столица Армении обогнала 
Минск). В январе—июне этого года 
средняя цена на перелет из Москвы 
в Ереван и обратно, по данным Tu-
tu.ru, составляет чуть более 11 тыс. 
руб., что на 26,6% меньше, чем в 
первой половине прошлого года. 
OneTwoTrip называет свою сумму 
13 тыс. руб., что на 11% меньше, чем 
в январе—июне 2016-го. На направ-
лениях ближнего зарубежья замет-
нее всего вырос интерес (в два раза) 
к перелетам в Тбилиси, перелет ту-

да-обратно год к году подешевел на 
21%, до 15,7 тыс. руб., говорит ди-
ректор по развитию OneTwoTrip 
Аркадий Гинес. «Сейчас для путеше-
ственников сложились очень благо-
приятные условия,— отмечает 
он.— Цены на перелет в первом по-
лугодии 2017 года снизились по 
сравнению с первым полугоди-
ем 2016 года, как на отечественных, 
так и на зарубежных направлени-
ях». По России стоимость перелета 
упала в среднем на 10–12%, за ру-
беж — на 20–23%, подсчитал экс-
перт. Он прогнозирует, что похожая 
тенденция сохранится этим летом. 
Между тем у Tutu.ru за первое полу-
годие этого года провальными ока-
зались продажи авиабилетов в Ки-
ев. «Доля билетов, оформленных из 

Москвы в Киев, сократилась в пол-
тора раза, хотя цена перелета сни-
зилась в среднем на 23%: до 13 тыс. 
руб. за билет в обе стороны»,— ука-
зывается в отчете компании. В 
OneTwoTrip, напротив, зафиксиро-
вали рост покупок авиабилетов в 
Киев на 12%.

Россияне стали чаще покупать 
авиабилеты в Европу, а именно в 
Прагу, Тиват и Ларнаку (см. подроб-
нее таблицу), отмечают в Tutu.ru. 
Похожие данные и у OneTwoTrip, 
аналитики которого зафиксирова-
ли в первом полугодии текущего го-

да следующую тенденцию. Но в 
компании также назвали направле-
ния для авиаперелетов, куда сокра-
щается продажи билетов: в Пхукет 
(средняя стоимость перелета из Мо-
сквы и обратно составила в янва-
ре—июне этого года 38 тыс. руб.) 
упали на 47%, в Бангкок — на 33% 
при средней цене в 31,8 тыс. руб. 
Интерес россиян к поездкам в Таи-
ланд сокращается с начала этого го-
да: на фоне возвращения спроса 
россиян на традиционные евро-
пейские направления спрос на 
страну сократился более чем на чет-
верть, подсчитывали ранее в Ассо-
циации туроператоров России (см. 

”
Ъ“ от 14 февраля).

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Пассажиры становятся туристами
Россияне стали больше летать в Европу

Российский франчайзи 
Tutti Frutti предложит 
 посетителям торгцент-
ров мороженое в два 
 раза  дешевле   
ФОТО АРТЕМА ГЕОДАКЯНА/ТАСС

6,7 миллиона россиян 
выехали за рубеж с целью туризма 
в первом квартале 2017 года  
(данные Росстата)

Топ-5 популярных авианаправлений ближнего зарубежья среди россиян
Направление Рейтинг Рейтинг Доля  Доля  Средняя цена  Средняя цена  Разница 
 в январе—июне в январе—июне в январе—июне в январе—июне в январе—июне  в январе—июне  цен (%) 
 2016 года 2017 года 2016 года 2017 года 2016 года (руб.) 2017 года (руб.)
Москва—Кишинев 1 1 19,40% 18,00% 12710 10128 –20,3

Москва—Ереван 3 2 6,10% 7,40% 15608 11458 –26,6

Москва—Минск 2 3 7,80% 7,20% 11111 7572 –31,9

Москва—Тбилиси 4 4 5,30% 5,60% 18776 16464 –12,3

Москва—Баку 8 5 2,80% 4,50% 18550 13658 –26,4

Источник: Tutu.Ru.       

Топ-5 популярных авианаправлений в Европе среди россиян
Направление Рейтинг Рейтинг Доля  Доля Средняя цена Средняя цена Разница  
 в январе—июне в январе—июне в январе—июне  в январе—июне в январе—июне в январе—июне цен (в %) 
 2016 года 2017 года 2016 года (в %) 2017 года 2016 года 2017 года
Москва—Прага 1 1 4,60% 5,90% 21344 18378 –13,9

Москва—Тиват 2 2 4,40% 4,50% 21417 19498 –9

Москва—Ларнака 9 3 2,20% 3,20% 25122 20759 –17,4

Москва—Мюнхен 6 4 3,00% 3,00% 20906 16792 –19,7

Москва—Париж 8 5 2,20% 2,70% 27147 23246 –14,4

Источник: Tutu.Ru.       

Топ-5 популярных авианаправлений в России среди россиян
Направление Рейтинг Рейтинг Доля  Доля  Средняя цена  Средняя цена  Разница  
 в январе—июне в январе—июне в январе—июне в январе—июне в январе—июне в январе—июне цен (в %)  
 2016 года 2017 года 2016 года 2017 года 2016 года 2017 года
Москва—Сочи 2 1 6,50% 6,60% 9820 7785 –20,7

Москва—Симферополь 1 2 8,30% 6,50% 9372 9664 3,1

Москва—Петербург 5 3 3,50% 4,70% 6279 5204 –17,1

Москва—Мин. Воды 4 4 3,50% 3,80% 8745 6942 –20,6

Москва—Краснодар 3 5 4,00% 3,80% 8226 7689 –6,5

Источник: Tutu.Ru.        

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П Е Р Е С Е Л Е Н И Е  П О Д  К О Н Т Р О Л Е М

Центр экспертиз, исследований и испытаний в строительстве Москвы (ЦЭИИС) 
 введет 13 новых видов проверок для контроля качества возведения домов в рамках 
программы реновации жилого фонда столицы, сообщил первый замдиректора 
 ЦЭИИС Сергей Музыченко. Сейчас организация проводит 164 вида проверок. 
Из имеющегося перечня 71 вид проверочных работ может выполняться на объектах 
реновации, отметил Сергей Музыченко. Он также напомнил, что контролировать 
строительство по программе реновации будет отдельное подразделение специали-
стов в ЦЭИИС. РИА «Новости»
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«Газпром-медиа» договаривается с француз-
ским видеохостингом Dailymotion, заблоки-
рованным в России по иску телеканала «Пят-
ница», об условиях мирового соглашения. 
Сайт готов удалить нелегальный контент ка-
налов холдинга и дать ему возможности для 
отслеживания пиратских копий в будущем. 
Но закон не предусматривает возобновле-
ния доступа к сайту после пожизненной бло-
кировки, поэтому юристы ищут способы 
возобновить судебный процесс.

«Газпром-медиа» обсуждает мировое соглаше-
ние с французским видеохостингом Daily-
motion, рассказал 

”
Ъ“ представитель россий-

ской компании. «Представители Dailymotion 
предложили понятные и прозрачные механиз-
мы по отслеживанию нелегальных копий на-
ших телепроектов. На сегодня все разногласия с 
Dailymotion улажены, есть все условия для за-
ключения мирового соглашения. Прямой про-
цедуры отмены вечной блокировки не предус-
мотрено, поэтому сейчас юристы ищут возмож-
ности возобновить судебный процесс»,— объяс-
няет представитель «Газпром-медиа». В Dailymo-
tion не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Предполагается, что по условиям соглаше-
ния Dailymotion предоставит всем телеканалам 
холдинга — НТВ, ТНТ, «Матч ТВ», ТВ-3, «Пятни-
ца», ТНТ4, 2х2 — доступ к системе защиты ав-
торских прав, которая позволит контролиро-
вать распространение нелегальных копий ви-
деоконтента. Система автоматически определя-
ет такой контент и останавливает загрузку пи-
ратских копий. Также планируется реализовать 
систему блокировки аккаунтов пользователей, 
которые неоднократно нарушают авторские 
права. Кроме того, видеохостинг должен уда-
лить нелегально размещенные выпуски проек-
тов канала «Пятница» — «Ревизорро», «Магаззи-
но», «Пацанки» и др.

Dailymotion — третий в мире по посещаемо-
сти видеохостинг после YouTube и Vimeo, он 
принадлежит французскому холдингу Vivendi. В 
России Dailymotion заблокирован пожизненно с 
января 2017 года по требованию телеканала 
«Пятница». Еще в мае 2016 года Мосгорсуд вынес 
решение о принудительном удалении контента 
по проекту «Магаззино», тем не менее в августе 
на Dailymotion появились премьерные выпуски 
другого шоу канала — «Пацанки». В декабре суд 
вынес решение о пожизненной блокировке, от-
ветчик в срок не подал апелляцию, и операторы 
заблокировали доступ к сайту.

В действующем законодательстве не описана 
прямая процедура снятия вечной блокировки, 
подтверждает представитель Роскомнадзора Ва-
дим Ампелонский. Теоретически можно возоб-
новить судебный процесс, в ходе которого было 

вынесено решение о блокировке, и заключить 
мировое соглашение, но и у этой схемы «очень 
много нюансов», отмечает он.

«Dailymotion — прекрасная площадка для рас-
пространения легального контента, и они были в 
полном шоке из-за блокировки»,— говорит ген-
директор компании Webkontrol Ольга Валигур-
ская. При этом прецедент отмены перманентной 
блокировки, которая может приниматься «сгоря-
ча и впопыхах», в России еще не создан, констати-
рует она. «Мосгорсуд перегружен, и у судей не 
всегда хватает возможностей разобраться с ситуа-
цией. Например, уже принималось первое реше-
ние суда о блокировке YouTube по иску ТНТ, а вто-

рое решение позволяет заблокировать ресурс без 
проблем»,— напоминает госпожа Валигурская. 
При этом у всех трех крупнейших мировых виде-
охостингов есть система Content ID, позволяю-
щая по цифровому отпечатку контента блокиро-
вать его нелегальное распространение, а значит, 
«можно договориться совершенно бескровно», 
уверена эксперт.

Согласно подсчетам EY, среднесуточная аудито-
рия пиратского видеоконтента в России оценивает-
ся в 4–5 млн человек. По оценке компании, переход 
пользователей пиратского видео на легальную мо-
дель потребления способен увеличить совокупный 
объем рынка онлайн-видео в России на 9–11 млрд 
руб. По данным J’son & Partners Consulting, в 2016 го-
ду объем российского рынка легальных видеосер-
висов достиг 11,18 млрд руб.

Анна Афанасьева

Dailymotion ждет «Пятницы»
Пожизненную блокировку видеохостинга попытаются отменить

Тем не менее ХКФ-банк в связи с 
хакерской атакой приостановил об-
служивание клиентов. В пресс-
службе банка вчера сообщили, что 
все отделения работают по обычно-
му графику, но в консультацион-
ном режиме, клиентские операции 
в отделениях проводить нельзя, 
банкоматы и колл-центр работают. 
Сайт банка был недоступен. «Наши 
специалисты заметили первые 
признаки нестандартной сетевой 
активности. На фоне массовых со-
общений об атаках на различ-
ные компании мы приняли реше-
ние в превентивном порядке про-
вести проверку безопасности всех 
наших систем. Как только работа 
систем будет восстановлена, мы 
проинформируем об этом в груп-
пах банка в социальных сетях»,— 
пояснили в ХКФ-банке. В Сбербан-
ке, ВТБ, Альфа-банке, Газпромбанке 
и банке «Открытие» сообщили, что 
информационных атак не фиксиро-
вали и все системы работают в штат-
ном режиме.

В «Лаборатории Касперского» со-
общили, что шифровальщик не 
принадлежит к ранее известным се-
мействам вредоносного ПО, отме-
тив, что информацию о схеме рабо-
ты вредоносного кода смогут сооб-
щить после расследования. В ком-
пании Positive Technologies под-
твердили схожесть вируса с вымога-
телем Petya. «Мы имеем дело от-
нюдь не с какой-либо новой верси-
ей WannaCry»,— подчеркнул руко-
водитель отдела реагирования на 
угрозы информационной безопас-
ности Positive Technologies Эльмар 
Набигаев. По его оценке, это вымо-
гательское ПО совмещает различ-
ные хакерские методы разви-
тия атаки в сети, такие как исполь-
зование стандартных утилит сис-
темного администрирования, ис-
пользование хакерских утилит для 
получения паролей пользователей 
к операционным системам и т. п. 
Это гарантирует высокую ско-
рость его распространения внутри 
сети и массовость эпидемии в це-
лом при заражении хотя бы одного 

ПК. Результатом становится полная 
неработоспособность ПК и шифро-
вание данных.

Заместитель директора по разви-
тию компании «Айдеко» Дмитрий 
Хомутов связывает масштабные ви-
русные атаки последнего времени с 
весенней публикаций эксплойтов 
(программы или элементы кодов, 
использующие уязвимости в ПО) 
Агентства национальной безопасно-
сти США группой The Shadow 
Brokers. «При атаке первой модифи-

кации WannaCry злоумышленники 
использовали инструмент спец-
служб Eternal Blue, совместив его с 
функцией шифрования»,— пояснил 
господин Хомутов. По его мнению, 
масштабные атаки будут продол-
жаться и усиливаться. Говоря о при-
чинах возникновения новой атаки, 
эксперты отмечают, что проблема 
снова в небрежном отношении к ин-
формационной безопасности. «Уро-
ки WannaCry пострадавшими орга-
низациями так и не выучены: обнов-
ления все так же устанавливаются 
несвоевременно»,— констатирует 
господин Набигаев.

Юлия Тишина,  
Олег Трутнев,  
Дмитрий Козлов,  
Анатолий Джумайло,  
Ольга Мордюшенко,  
Ксения Дементьева

Petya  
заблокировал 
компьютеры

Туристический онлайн-сервис 
OneTwoTrip начал продавать 
 туры, рассчитывая, что это на-
правление может приносить 
до 200 млн руб. в месяц. Доля 
продаж этой услуги в общем 
объеме онлайн-тревел пока 
не превышает 5–10%. Покупа-
тели туров до сих пор предпочи-
тают живое общение с менедже-
рами туристических компаний, 
хотя перед этим все чаще ищут 
информацию онлайн.

Один из крупнейших россий-
ских туристических онлайн-серви-
сов OneTwoTrip запустил сервис по 
онлайн-продаже туров, рассказали 

”
Ъ“ в компании. Сервис получает ко-

миссии от туроператоров. В среднес-
рочной перспективе компания пла-
нирует выйти на оборот по турам в 
200 млн руб. в месяц, доля сегмента 
в общих доходах может составить 
около 5%.

Покупателям туров предлагают 
выбрать готовый туристический па-
кет в зависимости от параметров по-
иска, сравнить предложения, забро-
нировать и оплатить тур, говорят в 
OneTwoTrip. Сервис собирает пред-
ложения от 50 туроператоров, поиск 
идет более чем по 40 тыс. отелей. В 
большинство пакетов входят пере-
лет, проживание, трансфер и меди-
цинская страховка. Пользователи 
могут выбрать варианты отельных 
номеров и питания, получить по-
мощь в оформлении визы и т. д.

• В число совладельцев OneTwoTrip 
входят, в частности, Atomico, Vostok 
New Ventures, банк «Санкт-Петер-
бург». По собственным данным, ау-
дитория сайта и приложения со-
ставляет более 3 млн уникальных 
посетителей в месяц, на мобильные 
устройства приложение установи-

ли 2 млн раз, ежедневно компания 
продает 15 тыс. тревел-продуктов. 
По данным Crunchbase, с момента 
основания компания привлекла 
$48,3 млн; в самом OneTwoTrip эту 
оценку не подтверждают.
По данным компании, общий объ-

ем рынка туров, включая офлайн- и 
онлайн-продажи, составляет 200–
250 млрд руб. в год. Благодаря стаби-
лизации рубля и открытию Турции в 
2017 году продажи туров могут выра-
сти до 280 млрд руб. По итогам 2017 
года пакетные туры могут приобре-
сти не менее 8 млн человек, уточняют 
в компании. При этом в среднем один 
турпакет продается на 2,5 человека.

Впрочем, сегмент онлайн-прода-
жи туров занимает незначительную 
часть рынка онлайн-путешествий. 
По данным OneTwoTrip, на онлайн-
туры в 2016 году приходилось 6% 
рынка онлайн-тревел. «Пока онлайн-
покупателей не так много, но их чи-
сло будет быстро расти в ближайшие 
несколько лет»,— уверены в компа-
нии. 39% покупателей туров, перед 
тем как купить тур офлайн, ищут ин-
формацию о нем в интернете, гово-
рят в OneTwoTrip.

У Aviasales поиск туров доступен 
несколько лет в партнерской сети 
Travelpayouts, отмечают в компа-
нии. «Это интересный, растущий сег-
мент, но пока его доля в доходах аф-
филиатов не превышает 5%. Вообще, 
сейчас самое время заходить в он-
лайн-туры, потом будет дороже и 

сложнее. Сегмент постоянно растет, 
он тем и хорош»,— рассуждает пред-
ставитель Aviasales Янис Дзенис.

По оценке Biletix, доля онлайн-
продаж туров составляет около 5% 
рынка онлайн-тревел. «Доля онлайн-
продаж на рынке организованного 
туризма еще меньше — около 
2–3%»,— говорит гендиректор серви-
са Александр Сизинцев. По его мне-
нию, сегмент будет расти за счет мо-
лодого поколения путешественни-
ков, «для которых онлайн-канал яв-
ляется приоритетным при планиро-
вании и покупке путешествий». Сей-
час на продажи онлайн-туров прихо-
дится не более 1% оборота компании.

Многие туроператоры начинают 
предлагать свой продукт в онлайне, 
тем не менее доля прямых продаж 
на сайтах туроператоров по-прежне-
му невелика и составляет не более 
5–10%, отмечают в BSI Group. По мне-
нию PR-директора туроператора 
Светланы Барановой, для туристов 
по-прежнему остается важным жи-
вое общение с менеджерами и кон-
сультации. «Многие туристы, попро-
бовав спланировать свой отдых са-
мостоятельно онлайн, все же возвра-
щаются к турагентствам из-за пред-
ложенного комплекса услуг, много-
летней экспертизы и круглосуточ-
ной профессиональной поддер-
жки»,— настаивает представитель 
туроператора.

Елизавета Макарова,  
Роман Рожков

Продавцы авиабилетов 
отправились в тур
OneTwoTrip надеется заработать  
на растущем сегменте рынка

WannaCry имеет все шансы 
стать тем самым 

поворотным моментом, 
который заставит 
компании серьезнее 

относиться к защите
— Евгений Касперский,

гендиректор «Лаборатории Касперского», 
в интервью 

”
Ъ“

Ц И Т А Т А

740 миллиардов рублей
составили в 2016 году онлайн-продажи 
туристических услуг в России  
(данные Data Insight)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О С К О М Н А Д З О Р  О Б Н О В И Л   Р Е К О М Е Н Д А Ц И И  П О  Б Л О К И Р О В К А М

Роскомнадзор направил операторам связи обновлен-
ные рекомендации по ограничению доступа к проти-
воправной информации в интернете, сообщило ве-
домство. Чиновники предлагают фильтровать 
трафик готовыми аппаратно-программными комплек-
сами DPI, свободно распространяемыми программ-
ными комплексами анализа и фильтрации сетевого 
трафика, а также приобретая услугу по получению 

фильтрованного трафика от вышестоящего операто-
ра связи. Операторам, использующим другие про-
граммные комплексы, рекомендуется ограничивать 
доступ к доменному имени «посредством фильтрации 
запросов ко всем DNS-серверам». Рекомендации 
« направлены на исключение избыточной блокировки 
добропорядочных интернет-ресурсов», подчеркива-
ется в сообщении. Роман Рожков

с9

Гендиректор «Газпром-медиа» Дмит-
рий Чернышенко не против возвраще-
ния в Россию видеохостинга 
Dailymotion  
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На Чеховском фестивале Джеймс Тьерре показывает спектакль  
«Лягушка была права». Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

Среди внеконкурсных программ 
Московского кинофестиваля не
сколько традиционных, таких 
как «8 с половиной фильмов», 
и сравнительно новых — «Вре
мя женщин» и «Фильмы, которых 
здесь не было». Ежегодная «Эй
фория» в этот раз посвящена ки
нематографу Восточной Европы. 
Рассказывает Андрей Плахов.

 Существуют разные индика-
торы для того, чтобы нащупать энер-
гетические точки кинопроцесса. 
Например, гендерный: совершен-
но очевидно, что женская режиссу-
ра в наши дни набирает обороты по-
всюду — от США и Греции до Японии 
и Китая. Но помимо универсальных 
явлений есть региональные, не ме-
нее мощные и взрывные.

Коллекция фильмов из Румынии, 
Венгрии, Польши, Болгарии и Фин-
ляндии «Эйфория окраины» наводит 
на мысль о противопоставлении Вос-
точной Европы ее более благополуч-
ной соседке — Европе Западной. Та-
кой ход даже может показаться про-
вокационным и обидным. В нем, од-
нако, есть не только историческая, 
но и художественная правда. Кино 
этих «окраин» кардинально отли-
чается от того, что принес кинема-
тограф классических европейских 
стран — Франции, Италии, Герма-
нии. Восточная часть Европы исто-
рически, географически и культурно 
оказалась обречена на значительно 
менее благополучную судьбу, и всту-
пление в Евросоюз ее не меняет.

Программа «Эйфория окраи-
ны» открылась российской премь-
ерой последней работы польского 
классика «Послеобразы», и это одна 
из самых политически острых кар-
тин Вайды. Рассказывая о жизни ху-
дожника-авангардиста Владислава 
Стржеминского, затравленного ком-
мунистическими властями, 90-лет-
ний режиссер с молодой страстью 
формулирует свое завещание, акту-
альное сегодня для многих стран, 
в том числе и для Польши. Государ-
ство не должно вмешиваться в дела 
искусства, а оценивать его нужно не 
за полезность и не за служение чьим-
то интересам, а за образность.

Вторым помимо Вайды знако-
вым героем программы стал Аки 
Каурисмяки со своим новым филь-
мом «По ту сторону надежды». Фин-
ский режиссер, еще в своем раннем 
творчестве создавший гениальный 
образ пролетарского изгоя, алкого-
лика, карикатурного «ленинград-
ского ковбоя», «гордого финна со сла-
вянской душой», немало способство-
вал тому, что где-нибудь в Миннесо-
те вообще узнали о существовании 
Финляндии как таковой. Потому 
он стал ее культурным героем. В но-
вом фильме Каурисмяки сталкивает 
со своими типичными героями си-

рийского беженца — современного 
Одиссея — и выражает полусказоч-
ную надежду на силу человеческой 
солидарности.

Образцы женского «экологическо-
го» кино на ММКФ представлены не 
только в программе «Время женщин». 
Действие венгерской картины «О те-
ле и душе» Ильдико Эньеди происхо-
дит на скотобойне (и это — любовная 

история!). А «След зверя» Агнешки 
Холланд переносит нас в глухие ле-
са на польско-чешской границе, где 
оскорбленная природа мстит варва-
рам — живодерам и охотникам.

Присутствие румынских филь-
мов в программе ММКФ — призна-
ние того, что небольшая по объему 
кинематография породила не двух, 
как принято думать, а минимум с де-
сяток режиссеров международного 
класса. Один из них — Адриан Сита-
ру, мастер тонких психологических 
драм «Посредник» и «Незаконные». 
Другой — Раду Жуде, чей культуроло-
гический кинороман «Израненные 
сердца», румынский вариант «Вол-
шебной горы», прослеживает болез-
ненную связь между декадентством 
и фашизмом.

И соседняя Болгария, похоже, пе-
реняла румынский урок: здесь тоже 
ощутим накат «новой волны». Режис-
серы Кристина Грозева и Петр Выл-
чанов в прошлом году показывали 
на ММКФ прекрасный фильм, кото-
рый так и назывался — «Урок»; в этом 
привезли «Славу», еще одну трагико-
медию эпохи постсоциализма. Стан-
ционный смотритель, одинокий бо-

родатый «человек окраины», нахо-
дит на путях пухлые пакеты с день-
гами и относит их в полицию. Снача-
ла он становится героем, а вскоре — 
жертвой бездушного и убийственно-
го ведомственного пиара.

В роли «окраины» может, как это 
ни странно, выступать даже Фран-
ция. Режиссер Брюно Дюмон почти 
всегда снимает свое кино на ее се-
верных окраинах. Не исключение 
и его новый фильм «Детство Жанны 
д’Арк», целиком отвечающий свое-
му названию — с той поправкой, что 
это никакой не байопик, а довольно 
специфический мюзикл с народны-

ми и религиозными песнопениями. 
Картина представлена в программе 
«8 с половиной фильмов».

В ней же — еще один недавний 
«маргинал», ныне — обладатель ве-
нецианского «Золотого льва» филип-
пинец Лав Диас. Его «Женщина, ко-
торая ушла» — история героини, вы-
шедшей после 30 лет из тюрьмы, ку-
да ее засадили по ложному обвине-
нию,— это индивидуальная траге-
дия. Она разворачивается в одной из 
самых проблемных стран мира: Фи-
липпины бьют рекорды по корруп-
ции, насилию, эпидемии похище-
ний людей. Героиня занята вопроса-
ми мести и прощения, а также пои-
ском пропавшего сына: какое-то вре-
мя зритель принимает за него встре-
ченного на улице несчастного тран-
свестита-эпилептика, но сюжет при-
нимает другой оборот. Кажущее-
ся статичным или демонстративно 
замедленным черно-белое изобра-
жение постепенно затягивает и от-
ключает часовой механизм: време-
ни уже замечаешь — длится фильм 
четыре (как в данном случае) или во-
семь часов, а ведь в фильмографии 
режиссера есть и такие.

Надежда нашлась на окраине
Фильмы внеконкурсных программ ММКФ

Документальное кино на Мос
ковском кинофестивале лиш
ний раз демонстрирует, что нет 
ничего фантастичнее докумен
та и его интерпретации. В этом 
специально для ”Ъ“ убедился 
Алексей Мокроусов.

 Когда 1 июля закроется теле-
канал «24_doc», документальное ки-
но лишится в России дома. Москов-
ский кинофестиваль останется ред-
кой возможностью увидеть новин-
ки мировой документалистики сра-
зу, а не годы спустя. Например, «Опе-
ра» Жан-Стефана Брона, показанная 
в конкурсной программе ММКФ, 
идет сейчас в кинотеатрах Франции 
и Швейцарии, обе страны участвова-
ли в ее создании.

Режиссеру Брону удалось догово-
риться с интендантом Стефаном Лис-
нером о съемках жизни Парижской 
оперы. Некоторые меломаны-бале-
томаны склонны обвинять его в не-
достаточном понимании «кухни», но 
это и не требуется. Жан-Стефан Брон 
показывает один из крупнейших теа-
тров мира как горячий цех, где посто-
янно случаются сиюминутные несча-
стья и авралы (надо, к примеру, най-
ти в течение двух часов певца вме-
сто заболевшего солиста и ввести его 
в готовый спектакль за одну репети-
цию), но и вправду творится «вечное» 
искусство. Камера почти не покидает 
стен театра (лишь раз нам показыва-
ют, как везут быка, изображающего 
золотого тельца в «Моисее и Ароне» 
Кастеллуччи), и не зацикливается на 
артистах, такими же полноправны-
ми действующими лицами выглядят 
и гладильщицы, и пожарные, и пою-
щие вместе с певцами помрежи.

Личный взгляд на революции 
1917 года предложен в конкурсном 
фильме Сергея Дебижева «Раскален-
ный хаос». Представления автора 
об истории специфичны — Распу-
тин здесь невинный агнец, лечив-
ший травами и молитвами наслед-
ника престола; революцию в России 
устроили Англия и США при уча-
стии еврейских банкиров, а Троц-
кий привез в Петроград «из нью-
йоркских местечек» бандитов, пи-
тавшихся кокаином. Коллаж из хро-
ники, художественных фильмов и 
снятых сегодня кадров сопровожда-
ют цитаты из воспоминаний свиде-
телей и современных статей, диапа-
зон — от Шульгина до Дугина. Фра-
за «Текст состоит из цитат, воспоми-
наний и умозаключений очевидцев. 
Факты изложены исходя из пред-
ставлений о них авторов фильма» 
есть и в титрах, и в фестивальном 
каталоге. Цитаты по большей части 
анонимны, в голове зрителя царит 
гул времени, таков умысел режис-

сера. Авторство опознается лишь в 
случае газетчика Ивана Солоневича 
(1891–1953); недоучившийся в уни-
верситете репортер становится глав-
ным идеологом фильма. Сергей Де-
бижев относится к нему с заметной 
симпатией. После революции Соло-
невич развивал в СССР спорт, был 
арестован вместе с братьями, но су-
мел бежать в Финляндию. Его книги 
стали бестселлером в гитлеровской 
Германии, его имя не раз упоми-
нается в дневниках Геббельса. Ми-
нистр помог эмигранту с немецкой 
визой и выдал деньги на издание га-
зеты, та выходила в Берлине с 1938 
по 1940 год. После начала войны — 

антисемитом Солоневич был отъяв-
ленным — он напечатал в газете «Ан-
грифф» статью о «еврейских комис-
сарах». Остается гадать, зачем фильм, 
без комментариев пропагандирую-
щий взгляды такого персонажа, фи-
нансово поддерживает Министерст-
во культуры РФ — то самое, что еще 
недавно боролось с «неправильным» 
сценарием Александра Миндадзе.

Фильм лауреата «Оскара» Эрро-
ла Морриса «Сторона Б. Портретная 
фотография Эльзы Дорфман» из про-
граммы «Свободная мысль» посвя-
щен полузабытому феномену, каме-
ре «Полароид Лэнд», позволявшей 
делать моментальные снимки раз-

мером 51 на 61 см. Фотограф Эльза 
Дорфман снимала ею своих гостей, 
включая знаменитого поэта-битни-
ка Аллена Гинзберга — тому так пон-
равилась идея, что в итоге он захо-
тел сфотографироваться обнажен-
ным на фоне собственного портрета 
в полный рост. А вот великий компо-
зитор Олег Каравайчук (1927–2016) 
кино и фотографию не любил. Он 
не желал обнажать душу перед ка-
мерой, считая ее преступной маши-
ной, останавливающей время. И все 
же он написал за свою жизнь музы-
ку почти к 150 фильмам, включая 
шедевры Киры Муратовой, и согла-
сился сняться в картине 22-летней 
студентки ВГИКа Юлии Бобковой. 
Только предпочел сам определить 
тему «Последнего вальса». Он рас-
сказал о дачном поселке Комарово, 
где прожил больше полувека. Сегод-
ня это Рублевка Петербурга, где зна-
менитые комаровские сосны разго-

рожены гигантскими бесконечны-
ми заборами, на фоне которых суб-
тильная фигура Каравайчука кажет-
ся еще меньше. Потерянность чув-
ствуется и в финальных кадрах, за-
печатлевших разрушающуюся дачу 
композитора, где партитуры валя-
ются на полу, словно старые газеты. 
Фильм, в котором звучит последнее 
сочинение Каравайчука «Гробовой 
вальс», выглядит рубежом вдвой-
не — он не только говорит о гибе-
ли прежней жизни, но и впервые де-
монстрирует новый тип существова-
ния нашего документального кино: 
в конкурсе участвует картина, снятая 
при помощи краудфандинга.

Зрителям предъявили
документы
Фильмы документальных программ ММКФ

На Московском международном кино
фестивале был показан «Карп отморо
женный» Владимира Котта. Юлия Ша
гельман искала, но пока так и не нашла 
ему равных среди других участников 
основного конкурса.

 «Карп отмороженный» Вла-
димира Котта снят в лучших гуманистиче-
ских традициях советского кино и держится 
на двух столпах «старой школы», играющих 
главные роли,— Марине Неёловой и Алисе 
Фрейндлих. Компанию им составляют не ме-
нее яркие Евгений Миронов, Сергей Пуске-
палис и Александр Баширов. В этом фильме, 
кстати, даже актеры третьего плана играют 
запоминающиеся роли.

Главная героиня фильма — Елена Михай-
ловна (Марина Неёлова), учительница на 
пенсии, доживающая свои дни в маленьком 
городке, где остались, как она говорит, одни 
«алкоголики и старики». Сын (Евгений Ми-
ронов), зарабатывающий модной професси-
ей лайф-коуча, к ней давно не заглядывает, 
и Елена Михайловна, чтобы лишний раз его 
не тревожить, берется за организацию собст-
венных похорон.

Карп, вынесенный в название филь-
ма,— это огромная рыбина, подаренная ге-
роине бывшим учеником и внезапно ожив-
шая после морозилки. Именно она симво-
лизирует всю абсурдность происходяще-
го, а кино с ее участием — одновременно 
очень смешное и очень грустное — дает са-
тирически точный портрет умирающей 
российской провинции и рассказывает об 
отношениях родителей и детей и поисках 
счастья.

«Звездачи» финского режиссера Висы 
Койсо-Кантиллы оказались близки другому 

конкурсному фильму — австрийскому «Луч-
шему из миров» Адриана Гойгингера (см. 

”
Ъ“ 

от 26 июня 2017 года). Главные герои здесь 
— тоже дети, оказывающиеся в чем-то взро-
слее и умнее взрослых. Койсо-Кантилла так 
же, как и Гойгингер, обращается к воспоми-
наниям о собственном детстве, хотя оттуда 
он берет лишь общую атмосферу.

Лучшие друзья Виса (Олави Ангерво) и Ка-
арло (Вили Саарела) растут в небольшом го-
роде на севере Финляндии. На дворе 1970-е, 
и патриархальный уклад стремительно ме-
няется. Во-первых, в город приходит насто-
ящая реновация (что, конечно, вызвало по-
нимающий смех у московских зрителей) — 
старые кварталы частных домов сносят, что-
бы на их месте построить современные без-
ликие многоэтажки. Во-вторых — и это еще 

одна яркая примета времени,— в двух от-
дельных семьях наступает сексуальная ре-
волюция. А пока родители предаются бур-
ным любовным утехам и не менее бурным 
выяснениям отношений, мальчики взросле-

ют и пытаются искать собственные ответы 
на вопросы, которые ставит перед ними но-
вая жизнь. Эта вариация на тему отцов и де-
тей рассказана вполне универсальным ки-
ноязыком и не встречает никаких «трудно-
стей перевода».

А вот комедия Виктора Гарсия Леона «Сел-
фи» — специфически испанская, хотя и в 
ней есть моменты, понятные жителям лю-
бой страны. Фильм снят в стиле мокьюмен-
тари — ручная камера везде следует за глав-

ным героем по имени Боско (Сантьяго Аль-
веру). Он «типичный представитель» золотой 
молодежи: его папа — министр, у него есть 
роскошный дом, модная машина и деньги, 
появляющиеся будто бы из воздуха. Но папу 
арестовывают по обвинению в коррупции, 

и теперь Боско вынужден сам обустраивать 
свою жизнь. Он знакомится с компанией ле-
вых активистов и влюбляется в слепую Ма-
карену (Макарена Санс), такую же жизнера-
достную идиотку, как и он сам.

В этой острой сатире в равной мере доста-
ется всем: правым и левым, богатым и бед-
ным, чиновникам и оппозиции; а самыми 
вменяемыми и разумными оказываются лю-
ди с ограниченными способностями, в ин-
тернате для которых находит работу Боско.

Аргентинская «Симфония для Аны» — 
первый игровой фильм режиссеров-доку-
менталистов Эрнесто Ардито и Вирны Мо-
лины. Он посвящен событиям 1974–1976 го-
дов, когда после смерти Перона к власти в 
стране пришла военная хунта. Неразлучные 
подруги Ана (Исадора Ардито) и Иса (Росио 
Паласин) учатся в Национальном колледже 

Буэнос-Айреса, студенты которого с юноше-
ским энтузиазмом ввязываются в бурную 
политическую жизнь. Для девушек демон-
страции и партийные собрания так же ро-
мантичны и увлекательны, как их первые 
любови. Однако время не самое романтич-
ное, поэтому начинается все с поцелуев, а за-
канчивается еще одной строчкой в списке из 
30 тыс. человек, пропавших без вести за го-
ды «Грязной войны». «Симфония для Аны» — 
экранизация одноименного романа арген-
тинской писательницы Габи Мейк, но кар-
тина воспринимается как документальная. 
Это калейдоскоп обрывков воспоминаний, 
несказанных слов, случайных взглядов, сня-
тых тонко и деликатно. И хотя герои филь-
ма часто скандируют лозунги, история обре-
ченной первой любви, рассказанная как бы 
вполголоса, здесь по-настоящему трогает.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Селфи с карпом
Фильмы основного конкурса ММКФ

В фильме Аки Каурисмяки  
«По ту сторону надежды» 
есть полусказочная надеж
да на силу человеческой 
солидарности 
ФОТО РУССКИЙ РЕПОРТАЖ

В роли «окраины» может, как это 
ни странно, выступать даже Франция,  
особенно когда ее снимает режиссер 
Брюно Дюмон

ЖанСтефан Брон показы
вает Парижскую оперу как 
горячий цех, где постоянно 
случаются сиюминутные 
несчастья и авралы, но при 
этом рождается искусство 
ФОТО KINOMANIA.RU

Московский кинофестиваль остается 
редкой возможностью увидеть новинки 
мировой кинодокументалистики  
сразу, а не годы спустя

Марина Неелова и Алиса Фрейн
длих в «Карпе отмороженном» иг
рают в лучших традициях совет
ского гуманистического кино 
ФОТО FILMPRO.RU

Фильм «Карп отмороженный» Владимира Котта 
дает сатирически точный портрет умирающей 
российской провинции и рассказывает об отно-
шениях родителей и детей и поисках счастья



спорт В четверг в Сочи в полуфинале Кубка конфедераций  
встретятся сборные Германии и Мексики

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Россия может брать пробы
WADA разрешило РУСАДА тестировать спортсменов на запрещенные препараты

Во вторник в Москве прошло заседание 
наблюдательного совета Российского 
антидопингового агентства (РУСАДА), 
на котором в должности руководителя 
этого органа был утвержден Александр 
Ивлев. Таким образом, РУСАДА полно-
стью выполнило один из основных кри-
териев Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) для восстановле-
ния в правах. РУСАДА уже может возоб-
новить тестирование, а в ноябре ждет 
разрешения приступить к полномас-
штабной самостоятельной работе. Это 
может означать, что скоро будут сняты 
и другие санкции по отношению к рос-
сийским спортивным организациям.

 Наблюдательный совет РУСАДА дол-
жен возглавить независимый руководи-
тель — таким было едва ли не главное усло-
вие WADA по отношению к российскому 
агентству. Международные борцы с допин-
гом категорически возражали против то-
го, чтобы на посту председателя набсове-
та оставалась Елена Исинбаева, которая, по 
их мнению, представляла интересы учре-
дителя РУСАДА — Олимпийского комите-
та России — и поэтому не являлась незави-
симым лицом. Собственно, еще 31 мая рос-
сийское агентство удовлетворило требова-
ние WADA — двукратная олимпийская чем-
пионка в прыжках с шестом подала в отстав-
ку, и исполняющим обязанности главы наб-
совета стал Александр Ивлев. Его кандидату-
ра устроила специальный комитет WADA по 
соответствию (CRC), который контролирует 
процесс выполнения РУСАДА соответствую-
щей «дорожной карты», и сейчас он был ут-
вержден в должности.

Господину Ивлеву 50 лет, он занимает пост 
управляющего партнера аудиторско-консал-
тинговой компании Ernst &Young по Рос-

сии, а работает в ней с 1995 года. В 2003-м по-
лучил диплом магистра бизнес-админист-
рирования Чикагского университета США. 
В 2007-м был включен в список Young Global 
Leaders на Всемирном экономическом фору-
ме. В 2016-м на премии «Топ-1000 российских 
менеджеров» победил в номинации «Лучший 
высший руководитель». Александр Ивлев 
также входит в Международный экспертный 
совет по России Всемирного экономическо-
го форума, в состав экспертного совета фору-
ма «Открытые инновации», исполнительно-
го комитета Красноярского экономического 
форума, оргкомитета Петербургского между-
народного экономического форума, Общест-
венного совета Минэкономики РФ.

Кстати, господин Ивлев сообщил, что 
Елена Исинбаева все-таки останется чле-

ном набсовета РУСАДА. «Елена никуда не 
ушла, мы находимся в постоянном контак-
те, она полностью вовлечена в нашу рабо-
ту. Тем более что Исинбаева уже много сде-
лала для РУСАДА»,— сказал он. «Сейчас по-
мимо стратегических задач надо сфокусиро-
ваться на том, что можно сделать в ближай-
шее время,— заявил Ивлев после утвержде-
ния в должности.— Проведено большое ко-
личество различных мероприятий по анти-
допинговой тематике. Принят кодекс, кото-
рый определяет этические нормы и связан 
с антикоррупционной деятельностью. За-
пущена программа по обучению специали-
стов, которые готовят инспекторов допинг-
контроля. 25 таких специалистов уже лицен-
зированы в Москве, 18 — на юге России. Мы 
продолжаем работать и рассчитываем, что 
достигнем поставленных задач в этом году».

Для полного восстановления в правах 
РУСАДА необходимо выполнить четыре 
критерия. Первое: уход Исинбаевой с по-
ста председателя набсовета. Второе требова-
ние: чтобы российская сторона предостави-
ла доступ к биологическим паспортам атле-
тов (ABP). Третье условие: чтобы допинговые 
офицеры получили возможность приезжать 
в так называемые закрытые города и брать 
пробы у проживающих там спортсменов. 
И, наконец, РУСАДА должно было внести из-
менения в устав, исключающие конфликт 
интересов.

Между тем уже во вторник WADA разре-
шило РУСАДА планировать и тестировать 
пробы под наблюдением международных 
экспертов и Британского антидопингово-
го агентства (UKAD). Начиная с 2016 года те-
стирование всех российских спортсменов 
осуществляло именно UKAD, а забор проб 
производили шведские и немецкие упол-
номоченные организации. По мнению чле-
на набсовета РУСАДА, главы отдела спор-
тивных конвенций Совета Европы Сергея 
Хрычикова, не за горами тот момент, когда 

российское агентство получит разрешение 
WADA на проведение тестирования толь-
ко своими силами. «Почти все требования 
WADA уже выполнены,— заявил Сергей 
Хрычиков.— Если не произойдет неожи-
данностей, то в ноябре РУСАДА будет полно-
стью восстановлено в своих правах и в де-
кабре-январе начнет полномасштабную са-
мостоятельную работу».

Напомним, деятельность РУСАДА прио-
становили после того, как в ноябре 2015 го-
да Независимая комиссия WADA обвинила 
Россию в многочисленных нарушениях ан-
тидопинговых правил. Сейчас чиновники 

WADA еще по-прежнему говорят о несоот-
ветствии РУСАДА международному кодексу, 
однако их риторика в последнее время дей-
ствительно приобрела более позитивную 
тональность. Так, заместитель генерально-
го директора WADA Роб Келер недавно отме-
тил: «РУСАДА все еще не соответствует всем 
требованиям в полной мере, но ему будет 
предоставлена возможность работать под 
наблюдением экспертов из UKAD». «WADA 
продолжит сотрудничество с Россией, что-
бы помочь стране как можно быстрее вы-
полнить все критерии в соответствии с 

”
до-

рожной картой“,— сказал генеральный ди-
ректор Всемирного антидопингового агент-
ства Оливье Ниггли.— Мы, наши коллеги 
из UKAD и другие независимые эксперты 
уверены в правильности решения вернуть 
РУСАДА право проводить тестирование». По-
зитивно настроен и глава WADA Крейг Ри-
ди. «Проделана большая работа, и я уверен, 
что процессу восстановления членства РУСА-

ДА в WADA ничто не угрожает,— подчерк-
нул он.— Это может занять несколько меся-
цев. Учитывая, как быстро Россия среагиро-
вала на все предъявленные требования и ре-
ализует четыре пункта 

”
дорожной карты“, 

я ожидаю, что к ноябрю вся эта программа 
будет выполнена».

Вообще, процесс восстановления РУСА-
ДА в правах можно расценивать как добрый 
знак для отечественного спорта, свидетель-
ствующий о том, что в скором времени бу-
дут сняты и другие санкции. Вице-премь-
ер РФ Виталий Мутко считает, что положи-
тельное решение вопроса с РУСАДА ускорит 

и восстановление членства Паралимпийско-
го комитета России. Хотя совсем недавно ис-
полком Международного паралимпийского 
комитета единогласно проголосовал за про-
дление дисквалификации ПКР. Не так дав-
но и Международная ассоциация легкоатле-
тических федераций (IAAF) оставила в силе 
дисквалификацию Всероссийской федера-
ции легкой атлетики, отложив этот вопрос 
как минимум до ноября. Однако в данном 
случае положительная динамика уже на-
блюдается. В частности, некоторые россий-
ские атлеты были допущены к соревновани-
ям, пусть пока и под нейтральным флагом. 
По мнению Виталия Мутко, та же IAAF про-
сто не хочет снимать санкции первой, так 
как это будет не очень хорошо воспринято 
в некоторых странах, поддерживающих эти 
ограничения. Но если в роли своеобразного 
локомотива выступит WADA, то, скорее все-
го, дело пойдет быстрее.

Александр Ильин

Процесс восстановления РУСАДА в правах можно 
расценивать как добрый знак для отечественного 
спорта, свидетельствующий о том, что в скором 
времени будут сняты и другие санкции
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Сегодня в Казани в первом полуфина-
ле встретятся сборные Португалии и 
Чили. Фаворитами считаются чемпио-
ны Европы во главе с лучшим бомбар-
диром турнира Криштиану Роналду. 
Однако сильнейшая команда Амери-
ки португальцев не боится и имеет все 
основания рассчитывать на положи-
тельный для себя результат.

 История встреч сборных Порту-
галии и Чили весьма небогата и насчитыва-
ет всего три матча. Причем те два из них, в 
которых европейцы победили, состоялись 
уже очень давно: на предварительном этапе 
Олимпиады 1928 года в Антверпене и на Куб-
ке независимости Бразилии — турнире, про-
водившемся лишь однажды, в 1972 году. Поэ-
тому с точки зрения сегодняшнего дня име-
ет значение лишь товарищеская встреча, со-
стоявшаяся шесть лет назад в португальской 
Лейрии и завершившаяся вничью — 1:1.

Что касается составов, то сборная Порту-
галии с тех пор обновилась сильнее. Если в 
ее заявке на Кубке конфедераций фигури-
руют лишь пять футболистов, принимав-
ших участие в том матче, причем в их числе 
нет Криштиану Роналду, то в заявке коман-
ды Чили таких игроков семь. Среди них и 
самые известные ее звезды — вратарь Клау-
дио Браво из «Манчестер Сити», полузащит-
ник Артуро Видаль из «Баварии» и нападаю-
щий Алексис Санчес из лондонского «Арсе-
нала», который, по информации из прессы, 
рассматривает несколько предложений из 
других клубов.

Впрочем, пока все это — лишь любопыт-
ные факты, на основании которых не стоит 
делать серьезных выводов, поскольку зна-
чение предстоящей встречи на «Казань Аре-
не» неизмеримо выше. Ведь в том, что обе 
команды в большей степени рассматрива-
ют нынешний турнир не как генеральную 
репетицию к чемпионату мира, а как впол-
не самостоятельное крупное состязание, 
нет никакого сомнения. Южноамерикан-
цы неоднократно подчеркивали это еще пе-
ред стартом, и далеко не случайно в одной 
лишь Казани, по данным пресс-службы ми-

нистерства информатизации и связи Татар-
стана, паспорта болельщиков получили бо-
лее 3,5 тыс. чилийцев. О настрое же порту-
гальцев можно судить хотя бы по самоотда-
че Криштиану Роналду, который, не исклю-

чено, имеет шанс выиграть Кубок конфеде-
рации в первый и последний раз.

Правда, по мнению главного тренера 
сборной Чили Хуана Антонио Пицци, зна-
чение четырехкратного обладателя «Золото-

го мяча» для сборной Португалии преувели-
чивать не стоит. На пресс-конференции, со-
стоявшейся вчера утром на «Казань Арене», 
49-летний специалист подчеркнул, что, отда-
вая должное Криштиану Роналду, даже в мы-

слях не имеет перестраивать игру своей ко-
манды по причине наличия в составе сопер-
ников такого мастера.

«Мы в курсе всех сильных сторон Роналду. 
Он выступает на таком уровне уже 10–12 лет, 

является отличным бомбардиром, быстро 
бегает, обладает различными футбольными 
навыками, и на это, конечно, надо реагиро-
вать,— признал Пицци.— В то же время мы 
знаем, что он не лучшим образом играет го-
ловой, и представляем себе, как ограничить 
его взаимодействия с партнерами по атаке».

Пока эти слова звучат довольно самоуве-
ренно. Во всяком случае, по итогам группо-
вого этапа сборная Чили далека от того, что-
бы считаться лидером нынешнего турнира 
по игре. Те же португальцы, да и немцы, ко-
торые обошли сборную Чили в группе В, вы-
глядят на российских стадионах внушитель-
нее и солиднее. Надо полагать, что не в по-
следнюю очередь это объясняется проблема-
ми со здоровьем, которые испытывают Ви-
даль и Санчес. Хотя, по словам Пицци, в сре-
ду на поле будет готов выйти и тот, и другой.

По мнению главного тренера чемпионов 
Европы 62-летнего Фернанду Сантуша, ко-
торый, кстати, хорошо знаком с Пицци, по-
скольку тот в 2000 году выступал за «Порту», 
где португалец тогда работал, явного фаво-

рита в предстоящей встрече нет. Тактику чи-
лийцев, на его взгляд, предсказать непросто. 
«Иногда они играют по системе 4–4–2 ромбом 
в центре, иногда — 4–3–3. Очень трудно уга-
дать»,— признал Сантуш, который в предсто-
ящем матче не сможет использовать защит-
ника «Реала» Пепе, получившего в матчах со 
сборными России и Новой Зеландии по од-
ной желтой карточке. При этом опытнейший 
наставник португальцев надеется, что сра-
ботает вариант, имевший год назад место на 
чемпионате Европы. Тогда Пепе также пропу-
скал полуфинал против сборной Уэльса, зато 
на финал с французами вышел во всеоружии.

Фаворитами предстоящего полуфинала 
букмекеры считают португальцев. Ставки на 
их победу принимаются с коэффициентом 
2,4, в то время как коэффициенты на победу 
сборной Чили и ничью в основное и допол-
нительное время равняются соответствен-
но 3,1 и 3,2. При этом наверняка учитыва-
ется, что для подготовки к матчу португаль-
цы имели на один день больше. К тому же их 
субботний матч с Новой Зеландией, в кото-
ром был зафиксирован самый крупный по-
ка результат нынешнего турнира — 4:0, был 
гораздо менее напряженным, чем воскрес-
ная встреча Чили—Австралия, завершивша-
яся самой что ни на есть боевой ничьей.

Евгений Федяков

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ

Сборная Чили ответит 
Криштиану Роналду головой
Но фаворитом полуфинала будут португальцы

Председатель наблюдательного 
совета РУСАДА Александр Ивлев 
рассчитывает, что уже в этом году 
агентство сможет проводить пол-
ноценную антидопинговую работу 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Защитник сборной Португалии 
и мадридского «Реала» Пепе  
(справа) из-за перебора жел-
тых карточек не сможет помочь 
в  полуфинале своему одноклубнику 
Криштиану Роналду (слева)   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

«Мы знаем, что он 
не лучшим образом 
играет головой, 
и представляем се-
бе, как ограничить 
его взаимодействия 
с партнерами 
по атаке»
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